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Riscodeapagãofaz
governoalertarpara
emergênciahídrica

Variação do IGP-Mem12meses,
indicador usadopara os contratos de
locação, é amais alta dos últimos

25 anos. Percentual acelerou 4,1%em
maio após ficar 1,51%emabril.
Especialistas recomendam
negociação de reajustes entre

proprietários de imóveis e inquilinos.

O comunicado dirigido aos estados de Goiás, Mato Grosso do Sul, Minas Gerais, São Paulo e Paraná, o primeiro do gênero em 111 anos, foi motivado

pelo agravamento da estiagem no Sudeste/Centro-Oeste, que concentra a maior parte da geração hidrelétrica do país. Além do risco de apagões, o

consumidor já começa a pagar mais caro devido à crise hídrica: a conta de luz de junho terá bandeira vermelha 2, um custo extra de R$ 6,24 a cada

100kHh consumidos. Ontem, uma falha em linha de transmissão de BeloMonte, no Pará, deixou algumas regiões no escuro por cerca de 20minutos. PÁGINA 7

PÁGINA 8

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press
Opróximo lotededosesquechegar aoDistrito
Federal serádestinadoprioritariamenteà imu-
nização de pessoas de 18 anos oumais com
doenças crônicas, informou, ontem, o gover-
nador IbaneisRocha.Hoje,brasiliensesapartir
de 25 anos, com comorbidade, poderão se
vacinar em seis locais. Até agora, 623 mil
moradores (foto) receberam a primeira dose
contra a covid-19. Ibaneis entregounesta sex-
ta-feiraumaunidadeparatratamentodadoen-
ça, emSamambaia, e anunciouquemais duas
serãoerguidas, emPlanaltinaenoParanoá.

● Governadores fazem romaria ao
STF contra depoimento na CPI

● Anvisa pede bloqueiomarítimo
para tentar barrar cepa indiana

Clubes para ler
maisemelhor
Assinaturasdelivros,escolhidos
deacordocomoperfildoleitore
quechegamàscasaspelos

correios,conquistamumpúblico
fielemtemposdepandemia.

PÁGINA 22

100milhões
demotivos
paraapostar
Mega-sena vai sortear hoje
o maior prêmio acumulado
deste ano. São mais de
R$ 100 milhões que
provocam corrida às
lotéricas. As apostas
podem ser feitas até as

19h, e o sorteio será às 20h.

Semmedo
debrilhar

Neymareas

polêmicas

Estigmatizados na Seleção
após as Copas de 2014 e

2018, Fernandinho e Thiago
Silva disputam hoje a final
da Champions League. Eles

são estrelas de City e
Chelsea, respectivamente.

Envolvido em suposto caso
de agressão sexual a

funcionária da Nike, jogador
nega acusações e ataca a
empresa que rompeu

contrato com ele em 2020.

PPÁÁGGIINNAA 2200

PÁGINA 8

Cooperativas
dão forçaà
economia

AoCB.Agro, o presidente
do Sicredi, PedroCaldas,
destacouopapel das
instituições de crédito
no atendimento das

necessidades dapopulação
demais de 500municípios

brasileiros.

Genocídio

Berlimreconhecematançade150mil
pessoasdasetniasHereroeNama,na
atualNamíbia, entre1904e1908.

Bisnetade sobrevivente fala aoCorreio.

PÁGINA 9

Alemanhaadmite crimes

Índicede
correçãodo
aluguel

chegaa37%

PPÁÁGGIINNAA 1166

Ed Alves/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Governadores vão ao
STF para evitar CPI

Gestoresde 17estados edoDistrito Federal entramcomaçãonoSupremocontra convocaçãopelo colegiado.Argumentoédequea
comissãonão temcompetênciapara chamarautoridades estaduais, responsabilidadepertinenteàs respectivasassembleias legislativas

» AUGUSTO FERNANDES
» RENATO SOUZA
» LUIZ CALCAGNO

G
overnadores de17estados
edoDistritoFederalaciona-
ramopresidente doSupre-
moTribunal Federal (STF),

Luiz Fux, contra a convocação de
gestorespelaCPIdaCovid.Ocole-
giadoaprovou,nesta semana, aoi-
tiva de nove chefes de Executivos
locais,mas aindanãohádatapara
osdepoimentosocorrerem.
Assinaram o documento

quase todos os governadores
chamados pela comissão: Wil-
son Lima (PSC-AM), Waldez
Góes (PDT-AP), Ibaneis Rocha
(MDB-DF), Hélder Barbalho
(MDB-PA),WellingtonDias (PT-
PI), Marcos Rocha (PSL-RO),
Carlos Moisés (PSL-SC) e Mau-
ro Carlesse (PSL-TO). A única
exceção foi Antonio Denarium
(sem partido-RR).
Também deram respaldo à

ação os governadores Renan Fi-
lho (MDB-AL), Rui Costa (PT-BA),
Renato Casagrande (PSB-ES), Ro-
naldo Caiado (DEM-GO), Flávio
Dino (PCdoB-MA), PauloCâmara
(PSB-PE), Cláudio Castro (PL-RJ),
Eduardo Leite (PSDB-RS), João
Doria (PSDB-SP) eBelivaldoCha-
gas (PSD-SE).
No pedido ao presidente da

Suprema Corte, os líderes esta-
duais alegam que a convocação
de governadores pela CPI confi-
gura um ato abusivo do poder
público por violação aos precei-
tos fundamentais do pacto fede-
rativo e do princípio da separa-
ção dos Poderes, que, conforme
enfatizaram, são cláusulas pé-
treas. Eles ponderam que, se for
permitida a convocação de go-
vernadores em CPIs no âmbito
do Congresso Nacional, “estar-
se-ia autorizando uma nova hi-
pótese de intervenção federal no
âmbito das gestões administra-
tivas estaduais”.
“AUnião Federal não pode in-

terferir na gestão administrativa
local, salvo nas limitadas hipóte-
ses de intervenção federal previs-
tas na CartaMagna. Assim, os ór-
gãos de cada ente federado de-

Foi sob essa ótica do
interesse local que o
Supremo estabeleceu
que aUnião tema
coordenação geral, e
que estados e
municípios também
têmcompetência
concorrente
legislativa,
administrativa,
segundo suas
peculiaridades locais”
Luiz Fux, presidente da Corte

Apar da violação ao
pacto federativo,

cabe destacar que a
convocação por CPI
de chefe doPoder

Executivo—seja ele
federal, estadual
oumunicipal—
configura lesão à
cláusula pétrea da

separação de
poderes”

Trecho da ação dos gestores

»Wilson Lima (Amazonas)
» Ibaneis Rocha (Distrito Federal)
» Waldez Góes (Amapá)
» Helder Barbalho (Pará)
» Marcos Rocha (Rondônia)
» Carlos Moisés (Santa Catarina)
» Mauro Carlesse (Tocantins)
» Wellington Dias (Piauí)
» Rui Costa (Bahia)

» Ronaldo Caiado (Goiás)
» João Doria (São Paulo)
» Renato Casagrande (Espírito Santo)
» Paulo Câmara (Pernambuco)
» Cláudio Castro (Rio de Janeiro)
» Eduardo Leite (Rio Grande do Sul)
» Belivaldo Chagas (Sergipe)
» Renan Filho (Alagoas)
» Flávio Dino (Maranhão)

Os signatários da ação

Oministro Luís Roberto Bar-
roso, do SupremoTribunal Fede-
ral (STF), foi escolhido para rela-
tar a ação apresentada à Corte
pelo governo federal que pede a
suspensão das medidas de lo-
ckdown e toque de recolher ado-
tadas no Rio Grande do Norte,
em Pernambuco e no Paraná de-
vido àpandemia da covid-19.
O pedido do Executivo é assi-

nado pelo presidente Jair Bolso-
naro e pelo advogado-geral da
União, AndréMendonça. No tex-
to, o governo reclama que “não
há espaço válido no ordenamen-
to jurídico pátrio que autorize
prefeitos e governadores decreta-
rem unilateralmentemedidas de
lockdowns e toques de recolher
de forma ampla, genérica, arbi-
trária e indiscriminada como
vemsendo feito”.
“Essas medidas ignoraram a

necessidade de promover a har-
monização da proteção da saúde
comoutros direitos fundamentais
que compõemadimensãodomí-
nimo existencial das pessoas,
dentre eles o direito de trabalhar
paraaobtençãodosustentovital”,

sustenta a ação. “Emdecorrência
de atos comoo ora questionados,
estima-sequemilhõesdebrasilei-
ros encontram-se impedidos pelo
poder público local de exercer um
dosmais básicos direitos do ser
humano,queéode lutarpelasub-
sistênciaprópria e familiar.”
Além disso, o Palácio do Pla-

nalto diz que “não há, no arca-
bouço legal brasileiro, autoriza-
ção para que representantes do
Poder Executivo suspendam ou
interditem as liberdades de loco-
moção, de trabalho e de exercício
de atividades econômicas em ge-
ral”. “Tais atividades são impres-
cindíveis para a manutenção da
subsistência demilhões de brasi-
leiros”, pondera.
Em 2020, porém, o próprio

STF decidiu que União, estados
e municípios têm “responsabili-
dade concorrente” para lidar
com a crise sanitária e adotar
ações restritivas.
Ontem, o presidente da Corte,

Luiz Fux, deu respaldo à decisão
tomada pelo plenário em 2020.
Segundo ele, “há determinados
locais que têm suas peculiarida-

Barroso decide sobre
ação de Bolsonaro

Oministro Luís Roberto Barroso vai relatar pedido doPlanalto de suspensão de decretos estaduais

des, em que a pandemia se exa-
cerbou e outros em que a pande-
mia passou de passagem”. Por
conta disso, defendeu que as re-
comendações da ciência para
evitar a proliferação do novo co-
ronavírus sejam seguidas. “Nosso

conhecimento enciclopédico se
relaciona às ciências afins, da
área jurídica. Agora, nós não co-
nhecemos a ciência, não conhe-
cemos amedicina. Nós temos de
nos valer da voz majoritária da
ciência”, acrescentou, durante se-

minário organizado pelos jornais
O Globo eValor Econômico.

De acordo com omagistrado,
“foi sob essa ótica do interesse lo-
cal que o Supremo estabeleceu
que a União tem a coordenação
geral, e que estados emunicípios

também têm competência con-
corrente legislativa, administrati-
va, segundo suas peculiaridades
locais”. “Não seria possível uma
política homogênea diante da di-
versidadeque as unidades federa-
dasapresentam”, enfatizou. (AF)

Carlos Moura/SCO/STF

OgovernadordoAmazonas,WilsonLima,estánofocodaCPIporcausadacrisedeoxigênioemManaus,quevitimoudezenasdepacientescomcovid-19

Edmar Barros/Futura Press

vem se restringir a executar as
funções previamente delimitadas
na Constituição Federal de 1988.
Um órgão estatal, portanto, não
está autorizado a exercer compe-
tência federal, e vice-versa”, diz o
documento.

Competência
Os governadores ainda ressal-

tamque aoCongresso incumbe a
fiscalização da administração fe-
deral. Eles destacamque“às CPIs
por ele instauradas compete in-

vestigar as autoridades federais”.
“Já os assuntos relacionados às
administrações estaduais so-
mente podem ser objeto de CPIs
instauradas no âmbito do Poder
Legislativo local corresponden-
te”, frisa o texto.
Os gestores citamoRegimento

Interno do Senado, dispondo que
não se admite CPI sobrematérias
pertinentes aos estados. Segundo
eles, “os regimentos internos das
CasasLegislativaspossuemstatus
de lei ordinária, demaneira que o
descumprimento de tal regra pe-
los membros da CPI da Pande-
mia, alémde violar a cláusula pé-
trea do pacto federativo, configu-
ra ato abusivo ilegal”.
Os signatários da ação pe-

dem, por fim, que o STF esten-
da a decisão de não convocar

governadores para futuras
CPIs. “O objeto, pois, é encerrar
o ciclo de constrangimentos
ilegais que os governadores
dos estados e do Distrito vêm
sendo submetidos a cada nova
CPI instaurada no Congresso
Nacional”, ressaltam.

Bolsonaro namira

NaCPI, tanto o relator, Renan
Calheiros (MDB-AL) quanto o
vice-presidente, Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP), são contrári-
os à convocação de gover-
nadores. Eles veem impedimen-
tos regimentais e constitu-
cionais. Porém, no cabode guer-
ra com a ala governista — que
quer os gestores na comissão
para dividir o foco com o Execu-

tivo federal —, trabalham com o
argumento de que, se for possí-
vel chamar os mandatários lo-
cais, será viável convocar o pre-
sidente Jair Bolsonaro. Na opini-
ão deles, os governadores tam-
bém podem levar informações
sobre as dificuldades que en-
frentaram com as tentativas do
chefe do Planalto de frear medi-
das adotadas por entes federati-
vos para combater a pandemia.
“Se o Supremo entender que

temcompetência (chamar gover-
nadores), teremos competência
para convocaropresidente. É im-
portante aguardar”, disse Cal-
heiros. “No que é preceituado no
nosso sentimento, não pode. Se
puder, tem requerimentode con-
vocação do presidente”, acres-
centouRodrigues.
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Ficção e realidade dividem a narrativa do Brasil nestemaio
de 2021. Na CPI da Covid, negacionistas insistemna defesa da
hidroxicloroquina, remédio inútil para deter osmales do novo
coronavírus, mas estimulante poderoso para bolsonaristas
disseminarema ideia de que o governo age no enfrentamento
da pandemia. A farsa da cloroquina ficou evidente no depoi-
mento da doutoraMayra Pinheiro, que recomenda a prescri-
ção de ummedicamento contra protozoário (no caso, o pató-
geno damalária) para tratar pacientes acometidos por um ví-
rus. Não bastasse essa inadequação, Pinheiro teve a audácia
de dizer que o Brasil não precisa seguir as recomendações da
OrganizaçãoMundial da Saúde. Esqueceu-se a secretária do
MinistériodaSaúdedequeoBrasil não foi, nãoéenão será re-
ferência de bom exemplo no combate à covid-19. Os fatos se
renovam à luz do dia: o país está à beira de uma terceira onda
dadoença, emumpatamar de casos altíssimo e coma rede de
atendimento do SUS sobrecarregada. Continuamos comuma
média de 1,8mil mortes diárias por covid. Em cincomeses, a
pandemiamatoumais doque todooanode2020.Chegoupor
aquiumacepa indiana, cujo graude transmissibilidadepõeos
cientistas em alerta, e o
Brasil segue sem qual-
quer controle sanitário
coordenado em locais
estratégicos, como aero-
portos e terminais rodo-
viários. Infelizmente, as
ações positivas imple-
mentadas com a partici-
pação do governo fede-
ral — ontem, o Brasil
aplicou 1,2 milhão de
doses de vacina — são
pequenas se compara-
das aos problemas agra-
vados por um negacio-
nismo que se mantém
incrustado na Esplana-
da e no Planalto.
Outro negacionista

convicto, Eduardo Pa-
zuello manteve fora dos
holofotes da CPI sua
conduta avessa ao mo-
mento grave pelo qual
atravessa o país. Já se
passaram oito dias des-
de que o general da ati-
va, sem máscara e des-
preocupado com dis-
tanciamento social e
outras precauções, par-
ticipou de ato político
em favor de Jair Bolso-
naro no Rio de Janeiro.
Em mais uma manobra
tergiversante, o adepto do bordão “é simples assim: um
manda, e outro obedece” tenta convencer de que a carava-
na bolsonarista, ornamentada de camisetas da Seleção e
bandeiras verde-amarelas, não estava a promover um co-
mício em favor do presidente. Em um jogo combinado, Pa-
zuello e o Palácio do Planalto buscam persuadir os brasilei-
ros com o argumento pueril de que “não foi nada disso”.
Não foi um comício. Não foi ummilitar da ativa em um ato
político. Não foi mais uma aglomeração de pessoas sem
máscara. Pazuello foi lá como cidadão, não como militar;
trata-se de uma manifestação em defesa da liberdade. A
mesma liberdade que, segundo a ação risível apresentada
pela Advocacia-Geral da União contra governadores de três
estados, estaria ameaçada em razão das ações restritivas
implementadas para combater a pandemia. Assim funcio-
na a lógica bolsonarista: proferir, compulsivamente, menti-
ras, desculpas esfarrapadas e ideias estapafúrdias, com o
intuito de alimentar a máquina de delírios ligada a todo va-
por nas redes sociais. A desinformação, muitas vezes soma-
da a ofensas e intimidações, se tornou a arma política de
quem não tem o que dizer sobre omomento que vivemos.
Enquanto acólitos bolsonaristas tentam criar ummun-

do paralelo, o Brasil real se apresenta. O desemprego atinge
15 milhões de trabalhadores, sem contar os milhões de su-
butilizados e outros que simplesmente desistiram de pro-
curar por trabalho. A inflação se mantém constante há me-
ses, corroendo a renda daqueles que ainda têm poder de
compra e rebaixando à miséria e à fome um contingente
cada vez maior de famílias. A semana termina com uma
iminente crise energética, seguida — como sempre ocorre
nesses casos — de aumento da conta de luz. Essa é a reali-
dade que os adeptos do bolsonarismo não gostam de co-
mentar. É mais fácil negar a gravidade dos fatos, partir para
a agressão, “lacrar” nas redes sociais, apelar para bizarrices
como o ‘pênis’ da Fiocruz do que se expor ao debate públi-
co, enfrentar a verdade, trabalhar pelo Brasil. Em algum
momento, o país precisará escolher se continuará a agir de
maneira irresponsável, com “muita cachaça e pouca ora-
ção” na acepção papal, ou se pretende corrigir equívocos
que custaram, entre outros danos profundos, a vida de cen-
tenas demilhares de brasileiros.

Entre o delírio
e a realidade

Nas
entrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

“Émais fácil
negar a
gravidade dos
fatos, partir
para a agressão,
“lacrar” nas
redes sociais,
apelar para
bizarrices como
o ‘pênis’ da
Fiocruz do que
se expor ao
debate público,
enfrentar a
verdade,
trabalhar
pelo Brasil”

Integrantesdaala independenteedeoposiçãodaCPIdaCovidse reunirãoamanhãcomo
objetivodedefiniraçõescontraaliadosdoPlanalto, que trabalhamparaconfundirapuração

G7 se mobiliza para
enfrentar governistas

>> entrevistaMARCOSROGÉRIO SENADOR
(DEM-RO)

» SARAH TEÓFILO

Umdosmais atuantes senado-
res na CPI da Covid,Marcos Rogé-
rio (DEM-RO) trabalha para de-
fender o presidente Jair Bolsonaro
das acusações de omissão no en-
frentamento à pandemia.Mas há
uma questão que nem ele conse-
gue negar: os vídeos nos quais o
chefe do Planalto diz que as vaci-
nas CoronaVac, produzidas pelo
Instituto Butantan em parceria
coma farmacêutica chinesa Sino-
vac, não seriam compradas. O
parlamentar admitiu que o as-
sunto foi politizado tanto pelo
mandatário quanto pelo governa-
dor de São Paulo, João Doria (PS-
DB).“Os dois erraram”,afirmouao
Correio. Na avaliação do parla-
mentar, até agora nada que ocor-
reu na comissãomostrou culpa de
Bolsonaro na crise sanitária.“Pro-
vas contra o presidente não há. Se
quiserem condená-lo, terão de fa-
bricar provas.” Confira os princi-
pais trechos da entrevista.

Odiretor doButantan, Dimas
Covas, disse àCPI que as
negociações para compra da
CoronaVac foramsuspensas em
outubro, no período emque o
Ministério da Saúde anunciou o
contrato,masBolsonaro afirmou
que não ia comprar a vacina.
Issomostra a interrupção
danegociação por ordem
dopresidente?
Por ordemdo presidente, não.

Ali, há uma situação clara. A si-
tuação do Butantan é diferente
da das outras. Doria (João Doria,
governador de São Paulo) politi-
zou o tema da vacina do Butan-
tan. Ele sempre quis chamar para
si o protagonismo do enfrenta-
mento da pandemia, como se
fosse o arauto, o cientista-mor
que tinha todas as informações
emrelaçãoaesse tema.Elepoliti-
zoudemaneira exacerbada.

EBolsonaro, não?
Dá para dizer que a politiza-

ção foi só do lado doDoria? Não,
claro que não. Doria fez isso lá, o
presidente aqui também fez, em
relação ao Butantan. Não dá para
negar os discursos dele (Bolsona-
ro). O tema da vacina do Butan-
tan foi politizado. Doria não esta-
va preocupado coma vacina (…),
está preocupado com o protago-
nismodele.

Opresidente errou
ao politizar?
OButantan sempre foi umpa-

trimônio do Brasil, o governo
brasileiro sempre investiu lá. Do-
ria politizou o tema, quis chamar
para si os louros, antecipando
uma disputa nacional, e isso aca-
bou contaminando o presidente
nas suas retóricas, nos seus dis-
cursos. Os dois erraram. Em rela-
ção à questão da vacina chinesa,
no começo, as cautelas do presi-
dente estavam corretas, e do
mundo todo.

Bolsonaro estava dizendo que não
era para comprar vacina.
Não, isso aí não é fato. Falou

em relação ao Butantan. Os dis-
cursos sãopúblicos.

E isso não atrasou a
compra de imunizante?
Atrasar, não atrasou, porque

quando a vacina teve as certifica-
ções necessárias, o governo foi lá
e comprou tudo.

Houve um intervalo de trêsmeses
semnegociação. Covas disse que
emdezembro tinha 5,5milhões
de vacinas disponíveis em
solo brasileiro.
Novídeo, Covas fala que até 15

de janeiro vai ter vacina. Como ti-
nha vacina em dezembro? Assi-
namos com o Butantan em 7 de
janeiro. Qual atraso quehouve?

Opresidente dizer que não é para
comprar vacina não atrapalhou?
Não acho que atrapalhou.Nós

compramos todas as vacinas que

estavam disponíveis. A primeira
vacina aplicada nomundo foi em
8dedezembro.

Butantan ePfizer disseramque
iamentregar imunizantes
aoBrasil emdezembro.
Nenhumdos dois poderia en-

tregar. A FDA (a Anvisa dos EUA)
aprovouaPfizer em13dedezem-
bro. Eles iam entregar ao Brasil
antes de lá?

Aconvocação de
governadores vai
ser palanque para 2022?
Ninguém tem que embarcar

emCPI como palanque eleitoral.
Isso não é plataforma de pré-
campanha ou de campanha. E
quem fizer isso, acho que vai er-
rarmuito e, talvez, a história polí-
tica de quem fizer isso não seja
tão boa. Eu não pedi a convoca-
ção do governador domeu esta-
do, pedi informações.Mas outros
senadores entenderam que era o
caso de já fazer a convocação,
porque o critério foi esse, onde
houve operação da Polícia Fede-
ral. Eu concordei, porque acho
que o critério é justo. Eu nunca
disse que sou candidato a isso ou
aquilo.Meu foco está 100%volta-
do ao Senado, à CPI, e a ajudar a
garantirmais vacinaemais estru-
tura aosmunicípios.

Bolsonaro pode ser
responsabilizado ao final daCPI?
Até este momento, do que

foi apurado, não há nenhuma
prova concreta contra o presi-
dente da República, portanto,
não acho que caiba responsabi-
lização. A CPI ainda está cami-
nhando, tem muita coisa pela
frente. Uma coisa são as narra-
tivas, outra são provas. Provas
contra o presidente não há. Se
quiserem condená-lo, terão de
fabricar provas, pelo que foi
apurado até agora.

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Presidente errou ao politizar vacina

» LUIZ CALCAGNO

S
enadores da ala indepen-
dente e de oposição da
CPI da Covid vão partir
para o ataque. A determi-

nação, agora, é enfrentar os re-
querimentos no voto. Amedida
vai testar a liga do grupo cha-
mado de G7, que tem a maioria
no colegiado. “O G7 permane-
cerá unido. Domingo (ama-
nhã), temos uma reunião. O
senador Renan (Calheiros, do
MDB-AL, relator do colegiado)
destaca que tem um momento
com dois caminhos: prosseguir
na investigação para saber
quem são os atores por ação ou
omissão, ou obstaculizar, con-
fundir a investigação. Para isso,
tem de ter voto”, disse o vice-
presidente da comissão, Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP).
Pouco antes, Calheiros tinha

afirmado que o G7 atuou, inici-
almente, como um grupo cir-
cunstancial para garantir o fun-
cionamento da CPI, mas que
não teve oportunidade de ser
testado no voto, para saber “on-
de está a maioria”. “É impor-
tante que as decisões não ocor-
ram apenas por acordo. Pelo
dia a dia dos trabalhos e pela
dificuldade que governistas
têm tido no decorrer das inves-
tigações, sem narrativa, sem
ter o que dizer, com um presi-
dente (da República) que con-
tinua a praticar os mesmos
atos que praticou, eles vão ten-
do cada vez mais dificuldade e
o repúdio da população”, enfa-
tizou. “Não vejo como a base
possa ajudar o aprofundamen-
to da investigação. Eles não

queriam CPI. Como vão ajudar
para que os trabalhos aconte-
çam?”, questionou.
Os senadores comentaram,

também, a expectativa para os
próximos depoimentos. Na se-

mana que vem, ouvirão amédica
pneumologista NiseYamaguchi,
defensora da cloroquina e res-
ponsável por apresentar, emuma
reunião no Palácio do Planalto,
ummodelo de decreto presiden-

RandolfeRodrigues,RenanCalheiroseHumbertoCostanasala-cofre:CPI recebeu10%dosdocumentospedidos

cial que incluiria na bula dome-
dicamento a prescrição de trata-
mentopara a covid-19.“Ela foi ci-
tada em vários depoimentos co-
mo integrante do chamado gabi-
nete paralelo. Alguns depoimen-
tos indicamque teria participado
dabula fakeda cloroquina. Esse é
o principal esclarecimento”, des-
tacouRodrigues.
Outro depoimento aguarda-

do, previsto para 24 de junho, é
o de representantes do Movi-
mento Alerta, incumbido de fa-
zer uma estimativa de vidas per-
didas devido à postura negacio-
nista do governo, segundo infor-
mou Calheiros.

Sala-cofre

As declarações do senador Randolfe Rodrigues foram
dadas após uma visita à sala-cofre do Senado, onde ficarão
guardados documentos requisitados pela CPI. O colegiado

já tem cerca de 300 gigabytes de informações, que
equivalem a cerca de 10% do que foi pedido. A maior parte

do conteúdo está armazenada em drives lacrados em
caixas no espaço restrito e será analisada por assessores
parlamentares indicados pelos integrantes da comissão.

Waldemir Barreto/Agência Senado
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Pazuelloquerfazerdefesaoral
» RENATO SOUZA
» AUGUSTO FERNANDES

C
om a finalidade de refor-
çar sua defesa, o general e
ex-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello deve se

encontrar com o comandante do
Exército, Paulo Sérgio Nogueira,
na próxima semana. Ele tentará
fazer sua defesa oralmente, pois
já apresentoumanifestação por
escrito alegando que não come-
teu transgressão ao participar de
um ato político ao lado do presi-
dente Jair Bolsonaro, no Rio de
Janeiro, no domingo passado.
Nos próximos dias, se encerra o
período regimental de oito dias
úteis para que seja decidido de
que formaPazuello será punido.
De um lado, Paulo Sérgio rece-

be pressão de Jair Bolsonaro para
se alinhar ao governo, e desistir da
punição ao ex-ministro. A ameaça
do presidente é de desfazer qual-
quer penalidade, o que estenderia
aindamais a crise entre o governo
e a caserna. De outro, generais do
Alto Comando pedemque ocorra
aplicação exemplar do Código
Disciplinar do Exército, que prevê
repreensão, advertência ou até
mesmo a prisão para quemviolar
a regra que afasta as Forças Arma-
dasdomeiopolítico-partidário.
Na última quinta-feira, Bolso-

naro participou de umevento em
uma basemilitar de São Gabriel
da Cachoeira (AM) e, na ocasião,
se encontrou como comandante
do Exército. Durante o evento, o
presidente,mais uma vez, incitou
os militares a atuarem politica-
mente. “O que nós queremos?
Queremos paz, queremos pro-
gressoe, acimade tudo, liberdade.
E a gente sabeque esse últimode-
sejo passa por vocês.Mais do que
a obrigação, têm o dever. Tenho
certeza de cque vocês agirão den-
trodasquatro linhasdaConstitui-
ção, senecessário for”, afirmou.

PODER / Apesarde ter remetidopor escrito seusargumentos sobreaparticipaçãoemeventopolíticodeBolsonaro, noRio, general
aindapedeaoportunidadede se justificar paraa cúpuladoExército. AltoComandocobraaaplicação “exemplar” do códigoaoex-ministro

O PSDmonta o time para
2022. Falta o artilheiro

Para quemdiz (ainda) que não é candidato a presidente da República, o comandante do Senado, Rodrigo Pa-
checo (DEM-MG), já tem todo um grupo de candidatos a governadormontado pelo presidente do PSD, Gilberto
Kassab, com toda a disposição de apoiar a empreitada. A lista dos palanques estaduais parte de um triângulo
dos votos: de Alexandre Kalil, prefeito de BeloHorizonte, segue para o Rio de Janeiro, como prefeito da capital,
Eduardo Paes, trabalhando a candidatura do presidente daOrdemdos Advogados do Brasil, Felipe Santa Cruz,
ao governo do estado, e chega ao ex-governador Geraldo Alckmin, em São Paulo. De quebra, ainda temRatinho

Júnior, no Paraná, e Raimundo Colombo, em Santa Catarina.

●

Conforme registrou a coluna, ontem, é o PSD quemmais está se organizando nos estados para surgir como
uma opção ao eleitor que não deseja seguir nem como projeto do presidente Jair Bolsonaro, nem como do ex-
presidente Lula, e não sente na candidatura de Ciro Gomes, por exemplo, uma força capaz de derrotar os dois.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Cocar& superstição I/Reza a
lenda da política que políticos que
colocamumcocar sobre a cabeça
costumamnão ter tanta sorte nas
urnas. FernandoHaddad (foto)
usou umna eleição passada. Em
1994, Lula recebeu o acessório de
presente e o eleito foi Fernando
Henrique Cardoso. JuarezTávora
fez omesmo, em 1955, e perdeu
para Juscelino Kubistchek.

Cocar& superstição II/O
presidente Jair Bolsonaro colocou
um cocar na viagem ao Amazonas,
esta semana. Como não é ano
eleitoral, talvez esteja livre da
maldição. José Sarney, que de bobo
não temnada, sempre evitou o uso
do adorno. Faltou dar esse
conselho ao presidente.

Por falar emcocar.../ACMNeto
não colocou o acessório,mas está
difícil unir o DEMnumprojeto
alternativo a Bolsonaro e Lula para
2022. Se continuar assim, vai ter
gente deixando a legenda.

Acorda,Brasil/Comonúmero de
mortes por covid-19 na casa das
duasmil por dia, não dá para dizer
que o Brasil terá terceira onda da
doença. O país simplesmente não
saiu da segunda.

Avacina temcor
A pesquisa do

DataSenado, realizada de
11 a 13 de maio, mostrou
que, entre brancos, 31%
declaram já ter tomado
alguma dose da vacina
contra o coronavírus,
enquanto esse percentual é
de 22% entre negros (pretos
e pardos).

Risco geral
O celular doministro de

Meio Ambiente, Ricardo
Salles, é visto hoje na
Esplanada como algo tão
preocupante quanto foi, no
ano passado, aquela reunião
ministerial a portas
fechadas, cujo conteúdo
terminou liberado.

Risco pessoal
Até aqui, Salles, segundo

informações deministros do
SupremoTribunal Federal
(STF), ainda não entregou o
aparelho. Aliados do
ministro avisamque ele não
deve entregá-lo. Pelomenos,
essa era a disposição.

Por falar emSTF…
Ninguém aposta um

vintém no sucesso do
pedido do governo para
jogar para escanteio as
medidas de
distanciamento social
adotadas por alguns
estados. Em meio ao
crescimento do número de
casos, os ministros da
Suprema Corte não têm
como impedir que essas
restrições sejam impostas.

C
U
R
T
ID
A
S

Pazuello
transgrediu o
regulamento do
Exército. Era um
ato político, como
temsido todas as
convocações do
presidente. São
atos comos quais
ele pretende obter
ou fortalecer a
sua base de apoio”

Alcides da Costa,
professor titular do
Instituto de Relações
Internacionais da UnB

Críticas

As declarações de Bolsonaro,
com a presença do comandante
da Arma, também geraram críti-
casnomeiomilitar,queavaliaque
o presidente está tentando politi-
zar as instituições de Estado, além
de usar as tropas para fins eleito-
rais. Pazuello alegou, emsuadefe-
sa, que o presidente não está filia-
do apartidopolítico e queo even-
to do qual participou, no Rio, não
tinha essa finalidade—portanto,
não teria violado as nomas disci-
plinares. Amesma tese foi defen-
dida, na última quinta-feira, por
Bolsonaro, o quemostraria queos
dois lados estãoalinhados.
De acordo com o Código do

Exército, a punição se divide em

advertência, impedimento, re-
preensão, detenção, prisão, li-
cenciamento e a exclusão para
bemdadisciplina. Amais branda
é a advertência, que pode ser
uma repreensão oral, sem regis-
tro por escrito, de forma indivi-
dual ao militar, sem exposição a
outras pessoas. O impedimento
se refere à impossibilidade de o
transgressor deixar a organiza-
ção militar temporariamente; já
a repreensão, considerada mé-
dia, ocorre por escrito, com“cen-
sura enérgica”, publicada no bo-
letim interno. As demais se refe-
remàprisão e até exclusãodas fi-
leiras do Exército.
O ex-presidente daAssociação

Brasileira de Estudos de Defesa
(Abed), Alcides da Costa, profes-

sor titular do Instituto de Rela-
ções Internacionais da Universi-
dade de Brasília (UnB), afirma
que ficou claro que Pazuello co-
meteu transgressão disciplinar,
mesmo como argumento de que
o presidente não está filiado a
partido político. “O general Pa-
zuello transgrediu o regulamento
disciplinar do Exército. Era um
ato político, como tem sido todas
essas convocações do presidente
Jair Bolsonaro para carreata, ca-
minhoneiros, motocicletas. São
atos com os quais ele pretende
obter ou fortalecer a sua base de
apoio político”, destacou.
O professor destaca que se

não houver punição, ficará um
recado de anuência com trans-
gressões por parte de outros inte-

grantes doExército. “Éumdesfei-
to ao regimento e enfraquece,
sim, a disciplina interna, e abre
um precedente, sim (para outros
atos parecidos)”, explicou.
Ele critica, ainda, os discursos

do presidente com base em
eventual atuação política dos
militares. “As Forças Armadas
são instituições de Estado e não
têm que ter maculação política.
A Constituição atribui a defesa
da Pátria e a garantia da lei da
ordem. A lei e a ordem dizem
respeito à segurança pública,
não de cenário político. É uma
leitura equivocada do presiden-
te e um processo de politização
das Forças Armadas, o que é
ruim para a instituição, para a
política e para o país”, salientou.

AFP / Heuler Andrey

Edilson Rodrigues/CB/D.A Press

General adotou a tese doPlanalto de que, por Bolsonaro não ter partido, amanifestação não foi política

Afastamento
se acentua
» AUGUSTO FERNANDES

Opresidente Jair Bolsonaro e o
viceHamiltonMourãoreforçaram
os sinais de estremecimento na
relação pessoal, corroborando os
indícios de um futuro rompimen-
to entre os dois. Emuma semana
marcada por crises envolvendo
atuais e ex-ministros do governo,
ambos adotaramumapostura di-
ferente e sequer se falaram sobre
as polêmicas que atingem em
cheiooPaláciodoPlanalto.
A demonstraçãomais eviden-

te da falta de sintonia entre Bol-
sonaro e Mourão foi o episódio
envolvendo o ex-ministro da
Saúde Eduardo Pazuello. Oman-
datário tem feito o possível para
livrar o general de uma punição
do Exército pela presença dele
em umamanifestação a favor do
governo, no último domingo. Or-
ganizou até uma reunião, sem
convidar o vice, com oministro
da Defesa,Walter Braga Netto, e
o comandante do Exército, gene-
ral Paulo Sérgio Nogueira, para
defender Pazuello.
Em contrapartida, Mourão

não esconde o incômodo com a
participação do ex-ministro no
ato. Conforme disse, o Exército
precisa dar uma resposta para
não banalizar a participação de
integrantes das Forças Armadas
em outros atos políticos e “evitar
que a anarquia se instaure”.
“Assim como tem gente que é

simpática ao governo, tem gente
que não é. Então, cada um tem
que permanecer dentro da linha
que as Forças Armadas têm que
adotar. As Forças Armadas são
apartidárias, elas não têm parti-
do, o partido das Forças Armadas
é oBrasil”, frisouMourão.
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Lira busca agenda positiva
Emmomentodeautoelogio, presidentedaCâmaraafirmaqueoLegislativo será lembradopelopapel que temcumpridonapandemia.
AliadodoPlanalto considera “risíveis” váriospedidosde impeachment enãovê climapolíticoparadeporo chefedoExecutivo

» ISRAEL MEDEIROS

E
marticulaçãoconstantepara
pautarprojetosde interesse
dogovernonaCâmara,opre-
sidentedaCasa, Arthur Lira

(PP-AL),dedicouaúltimasemanaa
defenderasreformaseaseautoelo-
giar—mesmoque implicitamente
— na condução dos trabalhos.
“ContamoscomumCongresso re-
formador e conscientede sua res-
ponsabilidadeparacomopaís, aci-
made todas as turbulências pon-
tuais.OBrasilémaiordoquetudoe
doquetodos”,disseele.“Portudois-
so,emrespeitoàsvítimas,pelosbra-
sileiros,pelo futurodoBrasil, temos
demudaropaísparamelhor, refor-
má-lo,desobstruir suasartérias.Re-
formar é a respostadohojeparao
amanhã”, escreveuLira nas redes
sociais.
“Vivemos amais terrível pan-

demia da humanidade. E, no
Parlamento, nos perguntamos:
qual deve ser o nosso papel nes-
te grave e doloroso momento?
Há muitas respostas, mas uma,
sem dúvida, é: agir”, defendeu o
parlamentar.
O presidente da Câmara tam-

bém escreveu que o tempo julga-
rá a atuação do Legislativo du-
rante a crise. “Seremosmedidos
pelo tempo, no futuro, pelo que
tivermos feito no presente. Pela
tenacidadedenãonosdeixarmos
paralisar. Pela clareza de olhar
para além da tragédia e cons-
truirmos um legado”, pontuou.
Ele ainda comemorou o fato de a
Câmara ter aprovado cinco me-
didas provisórias na última quar-
ta-feira (26), o que, segundo ele,
destravou apauta do Legislativo.
No Congresso “reformador” e

“consciente de sua responsabili-
dade”, a atuação da Câmara tem
semostrado alinhada com os in-
teresses do Palácio do Planalto.
ComoapoiodoCentrão, o gover-
no tem conseguido, por meio de
Lira, pautar e votar projetos sem
quepassemnecessariamente pe-
lo rito constitucional, que envol-
ve a discussão de propostas em
comissões. Com amudança re-
centedo regimento interno, opo-
der da oposição também ficou li-
mitado no que diz respeito à obs-
trução de projetos. Textos que
tramitamemregimedeurgência,
por exemplo, não podemmais
ser retirados de pauta.

Impeachment

Paralelamente à atividade
parlamentar, Arthur Lira tem
procurado se posicionar no de-
bate sobre o impeachment. Na
última quarta-feira, ele disse es-
tar analisando pedidos contra o
presidente da República, mas
afirmou que amaioria deles não
se justifica. “Tem pedidos que
são risíveis, que são inócuos. Es-
tamos analisando um por um
para nos posicionarmos muito
em breve sobre grande parte de-
les. Agora, é importante dizer
que o ex-presidente da Câmara
(Rodrigo Maia) teve muita res-
ponsabilidade quando, mesmo
fazendo uma oposição velada ao
presidente Bolsonaro, nunca ou-
sou pautar nenhum dos 64, 65
pedidos que tinha, porque não
via justamente todo esse cenário
previsível”, pontuou, em entre-
vista à Rádio Bandeirantes.
Ele também acredita que falta

clima político para dar prossegui-
mento aos processos. “Eu sou
muito cobradoporquedizem: ‘Ah,
o senhor tem na sua gavetamais
de 110 pedidos de impeachment’.
A gente temque ter a responsabi-
lidade de saber que o presidente
daCâmara não faz impeachment.
O impeachment se faz por diver-
sas circunstâncias: quando você
perde a capacidade política, a ca-
pacidade de gestão econômica,
quando você cria no Brasil uma
condição de desemprego absur-
da, com inflação incontrolável,
quandoopovoestána rua”.
Tais condições, para Lira, não

são realidade no atual momento
e, portanto, não se deve “instabi-
lizar um país politicamente com
uma ruptura políticamuito séria,
que é a troca abrupta do presi-
dente daRepública”.

CONGRESSO
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CasaCivil acataa solicitaçãodaAnvisaparaque tripulantesdeembarcações eplataformasqueestiveramnaÁfricadoSul, ReinoUnido,
IrlandadoNorte e Índia, nosúltimos 14dias, sejambarrados.Países apresentaramcepasdonovocoronavírus, já detectadasnoBrasil

Governo restringe a
entrada de marítimos
» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

P
or conta da confirmação
demais um caso no Brasil
davariante indianadono-
vo coronavírus, identifi-

cado em Juiz de Fora (MG) – o
país agora totalizaoito casos con-
firmados —, o governo federal
restringiu a entrada de trabalha-
dores de embarcações e platafor-
mas que estiveram na África do
Sul, ReinoUnido, Irlanda doNor-
te e Índia nos últimos 14 dias. A
decisão atende a uma solicitação
da Agência Nacional deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa) e exclui um
dosparágrafos a Portaria 653/21.
Pelas regras antigas,marítimos

que estiveram em qualquer país
poderiam ingressar no Brasil, por
via aérea oumarítima, desde que
apresentassemresultadonegativo
de PCR e que não manifestasse
nenhum sintoma da covid-19 na
Declaração de Saúde doViajante
(DSV).Mas a agência enviou on-
tem uma sugestão demudança
na regra para que os trabalhado-
resoriundosdepaísesnosquais já
há registros de novas cepas sejam
impedidosdeentrarnoBrasil.
A Casa Civil, que junto com o

Ministério da Justiça e Segurança
Pública e Ministério da Saúde,
formam o grupo interministerial
ao qual cabem as decisões sobre
a imposição de medidas de res-
trição excepcional e temporária
de entrada, acatou a solicitação
feita pela Anvisa. Dessa forma,
somentemarítimos estrangeiros
que não venham de países com
circulação de novas variantes do
novo coronavírus podem entrar
no Brasil, desde que façam uma
quarentena antes de embarcar.
A mudança, segundo a Casa

Civil, “não impactará as opera-
ções portuárias e marítimas de

Operaçãotira69crianças
daexploraçãoedeabusos

VIOLÊNCIA

» SARAH TEÓFILO

A Polícia Rodoviária Federal
(PRF) e aspolíciasmilitares de to-
dos os estados resgataram, em 15
dias, 69 crianças e adolescentes
vítimas de exploração sexual ou
em situação de vulnerabilidade,
em pontos de rodovias estaduais
e federais. As ações, ocorridas en-
tre o dia 14 demaio e ontem, fo-
ram integradas entre osministé-
rios da Justiça e Segurança Públi-
ca e daMulher, Família e dos Di-
reitos Humanos (MMFDH), e re-

sultaramem140prisões.
Houve duas operações: uma

em rodovias estaduais (Operação
Parador 27), envolvendo também
as políciasmilitares; outra em es-
tradas federais (Oneesca IV). Na
primeira, resgatou-se 38 crian-
ças. Já na Oneesca IV, 10 crianças
e adolescentes foram tiradas da
situação de exploração sexual e
21, da vulnerabilidade— jovens
encontrados em pontos vulnerá-
veis, como postos de combustí-
veis, semapresença dos pais.
O secretário deOperações In-

tegradas, Alfredo Carrijo, expli-
cou que a PRF já tem essa como
uma operação permanente e,
agora, o Ministério da Justiça

vislumbrou a possibilidade de
fazeruma integração, comapoio
das PMs e doMMFDH. Segundo
ele, o escopo do plano é muito

As incursões para o resgate de crianças contaramcomoapoio das PMs

Vacina da
Pfizer vai
ao interior
AAgênciaNacional deVigilân-

cia Sanitária (Anvisa) autorizou o
armazenamentoda vacinadaPfi-
zerporaté31diasemgeladeiraco-
mum,entre2ºCa8ºC.Antes,oimu-
nizante sópodia ser guardadones-
satemperaturaporatécincodias.A
nova regra temtudopara facilitar a
logísticadeentregaeaplicaçãodas
doses em cidades do interior do
país— inicialmente, por causada
restrição de temperatura, seriam
aplicadas somente nos grandes
centros.AFDA(FoodandDrugAd-
ministration), agência regulatória
dos EstadosUnidos, e a Agência
EuropeiadeMedicamentos (EMA)
játinhamdadoomesmoaval.
“Amais recente autorizaçãoda

Anvisa abre portas para ampliar a
imunização contra a covid-19
comavacinadaPfizer/BioNTech.
Émuito gratificante saber que os
mais de 5,5milmunicípios brasi-
leiros terão a possibilidade de re-
ceber a nossa vacina”, disse, em
nota, Márjori Dulcine, diretora
médicadaPfizerBrasil.
Na últimaquarta-feira, umno-

vo lote de 629,4mil doses da vaci-
na chegou ao Brasil. Segundo o
MinistériodaSaúde, comesseno-
vo lote, o total de imunizantes do
consórcio das farmacêuticas che-
goua3,4milhõesaté agora.Apas-
ta informou que a previsão é de
recebimentodeoutras 12milhões
de injeçõesnomêsquevem.
Amudança de regra definida

pela Anvisa facilitará o armaze-
namento das doses, permitindo
que cidades sem estrutura para
acondicionar o imunizante em
temperaturas baixíssimas pos-
sam ter melhores condições de
receber o imunizante. Por causa
disso, a aplicação da vacina da
Pfizer foi estendida a outrosmu-
nicípios peloministério.
Segundo a pasta, as cidades

que poderão recebê-la só podem
estar distantes até 2h30 da capital
do estado, “considerando as par-
ticularidades que envolvem o ar-
mazenamento da vacina durante
o transporte”.Outros critérios téc-
nicos foram verificados para a ex-
pansão da distribuição do imuni-
zante, que requer cuidados espe-
cíficos em relação à temperatura
emquedeve ser armazenado.
Esse imunizante é feito com

base na extração de RNA, tem al-
ta eficácia contra a covid. Em
condições ideais, o prazo de vali-
dade é de seismeses. (MEC e GB)

fluxos de importação e exporta-
ção no país”, já que as trocas de
tripulações podem ocorrer natu-
ralmente, uma vez que a entrada
de estrangeiro está permitida de
acordo comas regras da portaria.

Recrudescimento

Diante da possibilidade de
uma terceira onda da pandemia,
e com o aumento da circulação
das novas variantes, a Anvisa de-
cidiu intensificar e monitorar as
medidas daportaria. Para isso, na
última quarta-feira, representan-
tes da agência reuniram-se com

as vigilâncias sanitá-
rias locais e os Cen-
tros de Informações
Estratégicas emVigi-
lância emSaúde (Cie-
vs)parapromoverum
alinhamentodospro-
tocolos de segurança.
De acordo com

Alex Machado Cam-
pos, diretor da Anvi-
sa, “o protocolo ago-
ra mais rígido a ser
adotado é até que a gente real-
mente impeça que essas tripu-
lações cheguem ao Brasil. E se
elas tiverem que chegar, façam

quarentena em ou-
tro país”, salientou.
A demora na ado-

çãode regrasmais rí-
gidas por parte da
Anvisa e de umnive-
lamento entre todos
os postos de frontei-
ra—nos portos, ae-
roportos e alfânde-
gas nas estradas que
ligamoBrasilaospaí-
ses vizinhos— para

umamaior integração entre todos
os órgãos que atuamno local le-
vou o prefeito deGuarulhos, Gus-
tavoHenric Costa, a pedir, na últi-

ma quinta-feira, ao governo fede-
ral, o fechamento doprincipal ae-
roporto brasileiro por 15 dias. Co-
moaindanãoobteveuma respos-
ta, ontem começou a vacinação
de 17mil aeroportuários que atu-
amnocomplexo.
OMinistério da Defesa enca-

minhou à Casa Civil o pedido da
prefeitura de Guarulhos para o
fechamento temporário do aero-
porto. Já a Casa Civil informou
que enviará a solicitação aosmi-
nistérios da área.

*Estagiária sob a supervisão de
FabioGrecchi

Fiocruz alerta que “normalidade” acelera 3ª onda
A retomada precoce das ativi-

dades em praticamente todo o
Brasil é a principal causa da nova
ondade covid-19 em formação. A
avaliação é donovoBoletim Info-
Gripe, divulgado ontem, pela
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz). Com a normalização da
mobilidade diante de números
aindamuito altos de casos emor-
tes, o novo coronavírus voltou a
circular com intensidade. Assim,
tornou-se praticamente inevitá-
vel o recrudescimento da pande-
mia. Hámais de 75% de chances
de que essa piora ocorra em 11

unidades da Federação (incluin-
do SãoPaulo) e de 95%emoutras
três, segundoo levantamento.
OnovoBoletimInfoGripealer-

ta para tendência de crescimento
dos casos de Síndrome Respira-
tória Aguda Grave (SRAG). Atual-
mente, 96% dos casos de SRAG
são provocados pelo novo coro-
navírus. A expansão atinge a
maioria dos estados, capitais bra-
sileiras eDistrito Federal. A análi-
se se refere à semana epidemio-
lógica 20 (de 16 a 22 demaio). “O
estudo sinalizaqueocenário atu-
al está associado à retomada das

atividades de maneira precoce”,
afirmou o pesquisador da Fio-
cruzMarcelo Gomes, coordena-
dor do InfoGripe. “Tal situação
manterá o número de hospitali-
zações e óbitos empatamares al-
tos, como tendência de agrava-
mentonas próximas semanas”.
O boletim mostra, também,

que, mesmo nos estados nos
quais houve estabilização, ela se
deu em patamares muito eleva-
dos. São similares aos dos picos
da epidemia em 2020. Segundo
Gomes, Amazonas, Mato Grosso
do Sul e Rio Grande do Sul apre-

sentamsinal forte (probabilidade
superior a 95%) de crescimento
na tendência de longoprazo. Ala-
goas, Distrito Federal, Goiás,Ma-
ranhão, Mato Grosso, Paraíba,
Pernambuco, Paraná, Santa Ca-
tarina, São Paulo e Tocantins
apresentamsinalmoderado(pro-
babilidademaior que 75%) sob o
mesmoponto de vista.
Nos demais estados, foi ob-

servada interrupção da tendên-
cia de queda. É o caso de Acre,
Espírito Santo, Minas, Rio de Ja-
neiro, Rio Grande do Norte e
Rondônia. O Ceará apresenta

indícios de estabilização.
O novo boletim alerta que,

desde a semana epidemiológica
número 14, diversos estados
apresentam valores similares ou
superiores aos observados ao
longo de 2020. Gomes destaca,
ainda, que as estimativas refor-
çam a importância da cautela na
flexibilizaçãodasmedidas dedis-
tanciamento social. “A interrup-
ção da queda pode ser atribuída
em parte à retomada de circula-
ção da população e, consequen-
temente, àmaior exposiçãoao ví-
rus”, salientou.

Trabalhadores de navios e plataformas que estiveramempaíses nos quais se originaramvariantes do coronavírus não poderão pisar solo brasileiro

mais o caráter preventivo do
que repressivo. “É muito impor-
tante para o Ministério da Mu-
lher ter esse mapeamento dos
pontos críticos em território na-
cional, onde pode ocorrer essa
exploração sexual. Os objetivos
seriam prevenir e reprimir, in-
tensificar a fiscalização e fazer a
integração”, afirmou.
Questionado se esperava um

resultado mais expressivo, com
mais crianças resgatadas, o mi-
nistro da Justiça, AndersonTor-
res, afirmou que esperava o
número “zero”. “Mas a gente
sabe que a realidade não é es-
sa. Uma criança tirada de um
momento desses, de uma vio-
lência dessas, a gente já ga-
nhou”, afirmou. Segundo ele, o
importante é colocar serviços

de inteligência na atuação para
acabar com as redes de explo-
ração sexual, inclusive na in-
ternet, ao mesmo tempo em
que se faz trabalho repressivo e
preventivo nas rodovias e nos
bares e restaurantes.
“A gente vai fazer constante-

mente em locais em que essas
crianças são usadas. Quando se
sai numa operação de preven-
ção, é muito difícil medir os re-
sultados, o que se vai achar. Às
vezes, encontra zero; às vezes,
encontra mil. Assim é com dro-
ga, com exploração sexual.
Acho que não tinha uma gran-
de expectativa de número
maior ou menor. É fazer o tra-
balho, estar presente nesses lo-
cais e evitar que essas práticas
ocorram”, afirmou.

Julio Jacobina/Divulgação - 9/5/05

Ministério da Justiça e Segurança Pública/Divulgação
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Risco de apagão volta
a assombrar o país

ENERGIA / Estiagem se agrava, e governo emite alerta de emergência hídrica para cinco estados, que concentram amaior
parte da geração hidrelétrica do Brasil. Para especialistas, além da escassez de chuvas, falta de investimentos no setor preocupa

0,96%
SãoPaulo

0,19%
NovaYork

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,73%R$6,356

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

122.988
125.561 R$5,212

(▼ 0,82%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

21/maio 5,353
24/maio 5,325
25/maio 5,337
26/maio 5,313
27/maio 5,255 6,21%

Bolsas
Nasexta-feira

25/5 26/5 27/5 28/5

» VERA BATISTA
» GABRIELA CHABALGOITY*

A
falta de chuvas e de inves-
timentos em energia leva-
rácincoestadosbrasileiros
a risco iminente de apa-

gão. O alerta vem sendo feito por
especialistas desde omês passa-
do. Ontem, porém, o perigo de a
população ficar sem energia elé-
trica ficoumais evidente. O Siste-
ma Nacional de Meteorologia
(SNM) emitiu umcomunicadode
emergência hídrica a órgãos de
meteorologia federais e aoCentro
Nacional de Monitoramento e
Alerta deDesastres Naturais (Ce-
maden), deixando claro que a si-
tuação é crítica emMinas Gerais,
Goiás, Mato Grosso do Sul, São
Paulo e Paraná—e essa condição
vai se estender de julho a setem-
bro de 2021. Esse é o primeiro
alertadesse tipoem111anos.
“As perspectivas climáticas

para 2021/2022 indicam que a
maior parte da região central do
país, a partir demaio até final de
setembro, entra em seu período
com menor volume de chuvas
(estação seca). A previsão climá-
tica elaborada
conjuntamente
pelo Inpe, Inmet e
Funceme indica
para o período Ju-
nho-Julho-Agos-
to/2021 a mesma
tendência, ou seja,
pouco volume de
chuva na maior
parte da bacia do
Rio Paraná”, afir-
ma o documento
do SNM. Os reser-
vatórios do subsis-
tema Sudeste/
Centro-Oeste, res-
ponsável pela ge-
ração da maior
parte da energia
do país, têm a si-
tuaçãomais preo-
cupante, come-
çando o período
desecacomapenas
32,30%da capaci-
dadedegeraçãode
energia. No Sul, o
níveldos reservató-
riosestáem55,49%;
no Nordeste, em
63,95%;enoNorte,em84,41%.
A crise poderia ser minimiza-

da com investimentos em in-
fraestrutura energética, em fon-
tes alternativas, sustentáveis e re-
nováveis, como a eólica, solar e o
bicombustível, segundo especia-
listas. Dados da ResenhaMensal
doMercado de Energia Elétrica,
da Empresa de Pesquisa Energé-
tica (EPE), apontamqueo consu-
mo de energia elétrica no Brasil
foi de 474.231 GWh em 2020. O
volume do ano passado corres-
pondeu a uma queda de 1,6% na
comparaçãocom2019.Commais
pessoas em casa em razão da
pandemia, o consumo residen-
cial cresceu 4,1%, para 148.223
GWh. Foi o único segmento que
registrou crescimento em2020.
A situação pode se tornar críti-

ca,noentanto, se foremconfirma-
das as previsões de crescimento
econômico este ano, situação em
que o consumo industrial, por
exemplo, deve crescer. Segundo o
estudo do EPE, os investimentos
necessários em infraestrutura
energética para suportar o cresci-
mento do consumo no país até

2029 devem ser da ordem de R$
2,3 trilhões: 77,4%, dessemontan-
te, para o setor de petróleo e gás;
19,6%para geração e transmissão
de energia elétrica; e 3% para a
oferta de biocombustíveis. Mas,
segundo oMinistério dasMinas e
Energia (MME), os investimentos
totais em transmissão devemba-
ter R$ 103,7 bilhões, na década,
sendo R$ 73,6 bilhões em linhas
de transmissão e R$ 30,1 bilhões
em subestações. Para evitar racio-
namento, o governo pode lançar
mãodas termelétricas,mas o cus-
to émuitomaior e vai ter impac-
tosnobolsodoconsumidor.

Inflação

“A partir de agora, com a ban-
deira vermelha e alta no custo de
energia,aumentaapressãonapro-
dução das empresas. Assim, além
da inflação dos alimentos e com-
bustíveis, vai haver uma despesa
maior se forpreciso recorrer às ter-
melétricas,mais caras, porquede-
pendem do óleo diesel. Esse ce-
náriovai afetaros índicesde infla-
ção”, afirmou o economista Cesar
Bergo, sócio-consultor da Corre-

toraOpenInvest.
Ele calcula que,
no final, a fatura
vai cair no colo
do consumidor
residencial, que
vai ter que de-
sembolsar mais
20% do orça-
mento com a
contade luz.
“Na prática,

como funciona
esse aumento?
Imaginemosque
o consumidor
gasta R$ 42,00
pormês. Se con-
tinuar consu-
mindo amesma
quantidade de
KWh,comaban-
deira vermelha a
R$7,50, 100a200
KWhconsumido,
vai passar a pa-
garR$49,50”,dis-
se Bergo. Étore
Sanchez, econo-
mista-chefe da
Ativa, por outro

lado,entendequeoalertadoCNM
poucodeveráafetarospreçosime-
diatamente. “Mas, para 2022, a si-
tuação émarginalmentemais gra-
ve, uma vez que entramos no pe-
ríodo seco emnívelmuito baixo e
a eventual reversão dependerá de
um grande regime de chuvas no
período compreendido entre ja-
neiroemarço”,destaca.
O pior cenário, nomomento,

na análise de Sanchez, é o risco
de racionamento energético,
principalmente se houver, como
se espera, crescimento econômi-
co. “Não se trata de algo iminen-
te, mas o risco se elevou muito
em decorrência do baixo nível
dos reservatórios no sistema CO-
SE. Evidentemente que existe a
salvaguarda de todas as usinas
térmicas do sistema, além de
avaliarmos que a demanda não
deverá ser explosiva. Contudo,
um crescimento muito pujante
doPIB, este ano, vai aceleraro ris-
co de racionamento”, reforça o
economista-chefe daAtiva.

*Estagiária sob supervisão
deOdail Figueiredo

Falha em linha
de transmissão
de Belo Monte
Dois desligamentosna linhade

transmissão Xingu/Estreito, que
escoaaenergiadausinahidrelétri-
ca de BeloMonte, no Pará, uma
dasmaiores do país, deixaramal-
gumas regiões sem luz por cerca
de20minutosnofimdamanhãde
ontem. Segundo oOperadorNa-
cional do Sistema Elétrico (ONS)
às11h06houveoprimeirodesliga-
mento, do Polo 1, e às 11h26, do
Polo2domesmosistema.
“OONS reitera que, assimque

identificouoproblema,atuoupara
restabeleceromais rápidopossível
o fornecimentodeenergia.OONS
avaliará as causas da ocorrência
junto aos agentes envolvidos”, in-
formouoórgão,emnota.
A AgênciaNacional de Energia

Elétrica (Aneel) pediu explicações
à Belo Monte Transmissora de
Energia sobre a ocorrência. A em-
presanãoé responsável pela gera-
çãodausina.Segundoaagência, a
primeira ocorrência, às 11h06, na
linha de alta tensão entre Pará e
Minas Gerais, teria causado so-
brecargaemoutrospolosdosiste-
ma de transmissão associado à
usina, “semmaiores consequên-
ciasparaoSistema Interligado”.
A Aneel informou ainda que,

às11h26,houveumsegundodes-
ligamento na linha, e a interrup-
ção de seis unidades geradoras
da usina de Belo Monte, o que
causouo corte de carga.

Bandeira
vermelha
em junho
Depois do alerta de emergên-

cia hídrica emitido pelo governo,
a Agência Nacional de Energia
Elétrica (Aneel) divulgou que a
bandeira tarifária a ser aplicada
nas contas de luz, em junho, será
vermelha,nopatamar2.Issoacar-
reta para os consumidores um
custo adicional de R$6,243 para
cada100KWhconsumidos.
O presidente da Associação

Brasileira dos Investidores em
Autoprodução de Energia (Abia-
pe), Mário Menel, explicou que
as bandeiras tarifárias são uma
sinalização de que o custo da
energia estámaior e, com isso, se
pretende que os consumidores
economizemenergia.
Maio foi o primeiromês da es-

tação seca nas principais bacias
hidrográficas do Sistema Interli-
gadoNacional (SIN), registrando
condições hidrológicas desfavo-
ráveis. Junho começa com os
principais reservatórios do SIN
em níveis mais baixos para essa
época do ano, o que aponta para
um horizonte com reduzida ge-
ração hidrelétrica e aumento da
produção termelétrica.
O sistemade bandeiras—ver-

de, amarela evermelha—foi cria-
do depois da crise hídrica de
2014. “A energia hidrelétrica é
responsável pela geração de 60%
da energia brasileira, por isso, é
necessário levar em considera-
ção os alertas das autoridades”.
acrescentouMenel. (VB e GC)

Com a situação crítica dos
principais reservatórios de usi-
nas hidrelétricas, o presidente
Jair Bolsonaro (sem partido) edi-
tou ontem umdecreto que regu-
lamenta a realização de leilões
para contratar usinas, aumentar
a segurança do sistema elétrico
brasileiro e evitar o desabasteci-
mento de energia.
Os leilões para aquisição de

reserva de capacidade na forma
depotência éuma formadecon-
tratação de usinas que ficarão
disponíveis para atender a de-
manda de energia do Sistema
InterligadoNacional (SIN), sem-
pre que houver necessidade. Es-
se tipo de certame foi autoriza-
do recentemente por meio da
Medida Provisória nº 998, edita-
da no ano passado, e ainda não
foi realizado no país.
Caberá aoMinistériodeMinas

e Energia, subsidiado por estu-
dos técnicos, definir omontante
a ser contratado, via leilão pro-
movido pela AgênciaNacional de
Energia Elétrica (Aneel). Os cus-
tos para contratação dessas usi-
nas serão rateados entre todos os
consumidores finais do sistema
interligado, pormeio de umnovo
encargo na conta de luz, chama-
do Encargo de Potência para Re-
serva de Capacidade, e será pro-
porcional ao consumo.
De acordo com a Secretaria-

Geral da Presidência, a realização
dos leilões vai permitir que even-
tuais oscilações na demanda em
razão de algum aumento no con-
sumo, ou flutuações na oferta de-
vido à redução de geração em al-
gumas usinas possam ser supri-
das sem que haja interrupção no
fornecimento de energia. “Emúl-
tima análise, a contratação dessa

reserva de capacidade torna o
sistema mais seguro e estável”,
diz nota emitida pela secretaria.
“A garantia de suprimento de

potência passa a ser cada vez
mais relevante com as recentes
alterações na matriz energética
brasileira, que deixou de ser for-
mada estritamente por hidrelé-
tricas com reservatórios e ter-
melétricas, passando a contar
com relevante participação de
fontes de geração variáveis e não
controláveis (usinas eólicas, so-
lares e hidrelétricas a fio d’água,
ou seja, sem reservatórios)”, in-
formou o governo.
O argumento é de que essas

fontes não possuem capacidade
de controlar sua geração a cada
momento, pois dependem de fa-
tores naturais, como o vento e o
sol, para atender asdiferentesne-
cessidades do sistema elétrico.

Governo quer contratar usinas

Não se trata de
algo iminente,
mas o risco se
elevoumuito em
decorrência do
baixo nível dos
reservatórios.
Existe a
salvaguarda das
usinas térmicas.
Contudo, um
crescimentomuito
pujante doPIB
acelerará o risco
de racionamento”

Étore Sanchez, economista-
chefe da Ativa Investimentos



8 • Economia • Brasília, sábado, 29 demaio de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

Índicedealuguelchegaa37%
CONJUNTURA / Variação do IGP-M em 12meses, indicador usado para corrigir contratos de locação, é amais elevada dos
últimos 25 anos. Especialistas, porém, recomendam a proprietários de imóveis e inquilinos que negociem reajustesmais razoáveis

Taxamédia cobrada, em
abril, no rotativo do

cartão de crédito, segundo
o Banco Central

335,3%
AOANO

Cooperativasampliam
atuaçãonocrédito rural

CB.AGRO

» PEDRO ÍCARO*

Mais de 500municípios brasi-
leiros têm apenas uma cooperati-
va de crédito como instituição fi-
nanceira. Baseadas na força dos
associados, as cooperativas estão
suprindo as necessidades da eco-
nomia e das populações dessas
localidades, de acordo comopre-
sidente do Sistema de Crédito
Cooperativo (Sicredi) Planalto
Central, Pedro Caldas. O Sicredi é
uma das instituições financeiras
commaior representatividade no
agronegócio e ocupa o segundo
lugar na liberaçãode crédito rural
nociclodePlanoSafra2019/2020,
commais deR$20bilhões conce-
didos. PedroCaldas foi o entrevis-
tado de ontem do CB.Agro, pro-
grama feito emparceria peloCor-
reioBrazilienseepelaTVBrasília.

Qual a importância das
cooperativas?Oque elas estão
fazendo para ajudar a
economia do país?
As cooperativas vêmexercendo

umpapel, que é unir pessoas em
buscademelhores soluções.Existe
umditado segundooqual as coo-
perativas são filhasda crise emães
da solução.Osnúmeros vêmcom-
provando isso. Ao longo dos últi-
mosanos, aparticipaçãonacartei-
ra de crédito rural do Brasil au-
mentoudemaneira extremamen-
te expressiva, comtaxasmuito for-
tesdecrescimentoanoapósano.

Quanto as cooperativas
representamdosistemafinanceiro?
De 8% a 10%, dependendo da

região e do ramode atuação.Tem
algumas cidades em que a nossa
cooperativa, que é uma das 108
do sistema Sicredi, tem 70% dos
depósitos.

Quais são as vantagens da
cooperativa? Por que vale a pena
para umcliente sair de umbanco
tradicional e ir para uma
cooperativa de crédito?
Sãodiversas vantagens.O rela-

cionamentoéumdosprincipaisdi-
ferenciais.Acooperativanão temo

PresidentedoSicredi,PedroCaldasdestacapapeldas instituições:maisdeR$20bilhõesliberadosnaúltimasafra

processo de interiorização das
cooperativas e qual o impacto
econômico nessas cidades?
NoBrasil,mais de 500municí-

pios têm somente instituição fi-
nanceira cooperativa instalada.
Vou dar um exemplo próximo de
nós: Mambaí (GO) é uma cidade
turística que não tinha nenhuma
instituição financeira; lá o Sicredi
virou um pequeno polo para os
municípios ao redor.

Para o crédito agrícola, o que está
puxandomais, grãos ou pecuária
de corte?Ou está dividido em
muitas atividades, fruticultura,
silvicultura, como é?
Nós temos um vínculo muito

forte com todas as atividades. Fo-
mos a entidade que mais recur-
sos de Pronaf liberou durante o
ano de 2020. No caso do BNDES,
nós somos a entidade commaior
númerode contratos agro.

Osenhor falou que o desembolso
inicial pormeio de crédito
agrícola foi de 7 bilhões, qual a
meta para este ano?
A carteira total foi de R$ 30 bi-

lhões. Todo ano a taxa de cresci-
mento é de, nomínimo, 20%.

*Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

objetivode lucro,masgeramos re-
sultados eo cooperado, conforme
suamovimentação, temumaparti-
cipaçãonofinaldecadaexercício.

Agente vê os bancos registrando
lucros extraordinários. As
cooperativas tambémestão
lucrando e isso está revertendo
embenefício para seus clientes,
que são os associados?
Vou dar um exemplo. A nossa

cooperativa atende18 comunida-
des e, em2020, tivemosR$ 28mi-

lhõesde resultado.Esse resultadoé
destinadoao fortalecimentodopa-
trimôniodacooperativa. Pagamos
juros sobreocapital social, que,no
nossocaso, tementradamínimade
R$ 20. A gente facilita a entrada e,
depois,fazadistribuiçãoproporcio-
nal. Sempredevolvemosumresul-
tadobemconsiderávelparaaspes-
soasqueconfiamseusdepósitos à
cooperativa. Nosso propósito é
construirumasociedademaisprós-
pera.Dizemos“aquioseudinheiro
rendemelhor”, porquehábenefí-

ciostambémparaacomunidade.

Quanto vocês distribuíram
em2020?
Nós tivemos R$ 28milhões de

resultados, pagamos R$ 3 mi-
lhões de juros ao capital e ainda
tivemos R$ 5 milhões à disposi-
ção da assembleia.

Temcidades a que os bancos não
querem ir de jeito nenhum, e as
cooperativas estão ocupando
esses espaços. Comoé esse

NaBolsa,
tudoazul
Apesar de o Brasil ainda

mostrarumalto índicedemor-
tes e casos de covid-19 e de se
falar em uma terceira onda da
pandemiaporaqui, oprincipal
índice da Bolsa de São Paulo, a
B3, atingiu, ontem, amáxima
histórica no fechamento do
pregão, aos 125.561 pontos. O
crescimento da demanda glo-
bal por commodities ajudou
no resultado, mas a leitura de
analistas é de que a resiliência
da economia brasileira em
meio à crise do coronavírus é a
principal explicaçãopara ono-
vo recorde. Os riscos à frente
são conhecidos: a lentidão da
vacinaçãoe a alta da inflação.
Emmaio, o Ibovespa acu-

mula alta de 5,61%, em de-
sempenho melhor que o dos
índices das bolsas de Nova
York e de países emergentes
como China eMéxico. Marca-
do pela discussão sobre a pos-
sível elevação dos juros nos
Estados Unidos, com o salto
da inflação americana, o mês
também registrou indicadores
econômicosmelhores do que
o esperado no Brasil. Isso ele-
vou a expectativa para o PIB
nacional em2021.
“Continuamos vendo o

boom das commodities e os
ventos (positivos) internacio-
nais soprando”, diz JersonZan-
lorenzi, responsável pela área
de renda variável e derivativos
doBTGPactualDigital.“Omer-
cado voltou a criar esperanças
com a economia local.” E isso
inclui o próprio BTG: agora, o
banco espera que o PIB brasi-
leiro cresça 4,3%neste ano, an-
te 3,5%anteriormente.
Embora a previsão seja aju-

dada pela base fraca de com-
paração em 2020, quando a
economia tombou 4,1%, ana-
listas afirmam que uma revi-
são positiva influencia as pro-
jeções para os ganhos das em-
presas de capital aberto. Lu-
cros maiores abremmais es-
paço para que os índices acio-
nários subam— significam
queos investidores vãoganhar
mais com ações, seja com o
aumento dos preços seja com
pagamentos de dividendos.
“Na China, essa recupera-

ção aconteceu no ano passa-
do, depois, vieram os Estados
Unidos. Nós estamos nomeio
do caminho, e as estimativas
cresceram bastante nas últi-
mas duas ou três semanas, o
que segurou o Ibovespa”, diz
Gilberto Nagai, chefe de renda
variável da BNP Paribas Asset
Management.

» VERA BATISTA
» ALEXIA OLIVEIRA*

O
Índice Geral de Preços –
Mercado (IGP-M), usado
noreajustedegrandepar-
te dos contratos de alu-

guel,aceleroupara4,1%emmaio,
após ficar em 1,51% em abril. O
indicador já acumula avanço de
14,39%no ano e de 37,04% em12
meses. Essa é amaior alta em 25
anos, desde o PlanoReal. Para es-
pecialistas do setor imobiliário, o
desempenho do IGP-M pode in-
terferir negativamente não ape-
nas no bolso de inquilinos e pro-
prietários, mas também afetar as
taxas de desemprego e o cresci-
mento da atividade econômica.
“Umaumentobrutalnoscustos

podeprovocar umaondade imó-
veis fechados, tanto residenciais
quanto comerciais, principalmen-
teos alugadosporpequenosemé-
dios empresáriosdo setorde servi-
ços, levandoàdispensade empre-
gados e ao fechamento de negó-
cios”, avaliaMaria EugêniaCortez,
especializada emdireito imobiliá-
rioesóciadoCortezAdvogados.
Na avaliação da advogada, a

saída é a negociação entre as par-
tes, levando em conta omomen-
to de crise sanitária. “Isso é o que
normalmente acontece. Poucas
negociações chegam ao Judiciá-
rio. Emesmo quando chegam, o
juiz tende a levar em considera-
ção os preços demercado e a ca-
pacidade de pagamento do loca-
tário, a não ser nos casos em que
os valores pagos estãomuito bai-
xos. Uma coisa é o que está no
contrato, outra coisa é a vida re-
al”, ressaltouMaria Eugênia.
Marcus Araújo, presidente e

fundador da Datastore, empresa
especializadaempesquisasparao
setor imobiliário, assinala que os
agentes dessemercado já chega-
ram à conclusão de que o IGP-M

Para agentes domercado imobiliário, aplicação do percentual cheio pode prejudicar a atividade econômica e aumentar o nível de desemprego

não será repassado. “Está sendo
aplicado o Índice de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA), que
acumulou alta de 6,17% nos últi-
mos 12meses, ou correções leve-
mente acima”, afirmou. “O bom
sensotemque imperar.Perderum
inquilino agora, emplena pande-
mia, pode significar, comraras ex-
ceções, mais custos com condo-
mínioeoutras taxas”, reforçou.
A advogada Andrea Navarro,

sócia da Alario Navarro Soluções
por Acordo, destaca que as saídas
encontradas nas negociações en-
tre inquilinos e proprietários vão
desde a isenção completa de
qualquer reajuste para este ano

até a troca por um índice com
histórico de oscilaçãomais segu-
ro. Outro caminho, que tem sido
mais comumnas redes varejistas,
é a manutenção do IGP-M com
uma limitação do percentual a
ser aplicado—que pode ser, por
exemplo, umamédia dos últimos
anos”, apontou.
Moradora deTeresina, a estu-

dante de fisioterapia Ana Karolli-
ne, 26 anos, relata que tem en-
frentado dificuldade para bancar
o aluguel damoradia e precisa da
mãe, de 52 anos, para ajudar nas
contas. Ela disse que negociou
com o dono do imóvel um preço
mais flexível. “O proprietário le-

vou em consideração a crise no
país e, nos seis primeiros meses
do ano, propôs um desconto de
30%para os inquilinos”, explicou.
Néfi Rossi, corretorde imóveis,

28, mora em Santa Maria (DF).
Para ele, o valor atual do aluguel
nãoestá justo.“Opreço foimanti-
doduranteapandemia.Ocorreto
seria diminuir. O proprietário de-
via ver a situação do inquilino e
saber se ele está podendo pagar o
aluguel integral ou não. E nego-
ciar comomorador”, disse.

Motivos

A alta do IGP-M tem sido im-

pulsionada, principalmente, pelo
aumentonospreçosdas commo-
dities (mercadorias com cotação
internacional). “Emmaio, o Índi-
ce de Preços ao Produtor Amplo
(IPA) avançou5,23%, sob forte in-
fluência dos aumentos registra-
dos para minério de ferro, cana-
de-açúcar e milho. Essas três
commodities responderam por
62,9% do resultado do IPA”, expli-
cou o economista André Braz,
coordenador dos índices de pre-
ços da FGV. O IPA compõe 60%
do índice geral.

*Estagiária sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Juros e endividamento emalta
» ROSANA HESSEL

Enquanto o desemprego no
país bate recorde, atingindo 14,8
milhões de brasileiros emmeio à
pandemia, os juros cobrados nos
empréstimos pelas instituições fi-
nanceiras públicas e privadas vol-
taramasubirde formageneraliza-
da, embalados pelo novo ciclo de
alta da taxa básica da economia
(Selic), iniciado emmarço pelo
BancoCentral. Com isso, ajudam
a elevar o endividamento das fa-
míliasparaníveis nuncaantes vis-
tos, enquanto a renda é corroída
pela inflaçãoquenãodá trégua.
O custo do cheque especial

para pessoa física, por exemplo,
aumentou de 122,3% para

124,5% ao ano, entre março e
abril, conforme dados do Banco
Central divulgados ontem. Já os
juros do rotativo do cartão de
crédito passaram de 334,6% pa-
ra 335,3%, na mesma base de
comparação. Na média, as taxas
de juros cobradas das pessoas fí-
sicas, considerando todos os ti-
pos de operação, encerraram
abril em 44% ao ano, o maior ní-
vel desde junho de 2020. Foi o
quartomês consecutivo de alta.
De acordo comoBC, o endivi-

damento das famílias atingiu o
patamar histórico, de 57,7% da
massa salarial contabilizada em
fevereiro. Esse percentual é o
mais elevado desde o início da
série histórica doBC, iniciada em

janeiro de 2005, de acordo como
chefe do Departamento de Esta-
tísticas, FernandoRocha. Ele des-
tacou que o comprometimento
de renda ficou em 30,7%, em fe-
vereiro deste ano. “O nível mais
alto da série histórica foi 30,8%
emnovembrode 2020.”
Miguel Ribeiro de Oliveira, di-

retor executivo de Estudos e Pes-
quisas da Associação Nacional
dos Executivos de Finanças, Ad-
ministração e Contabilidade
(Anefac), explicou que o endivi-
damento das famílias decorre do
desemprego recorde. “Esse am-
biente faz comque as pessoas te-
nhammenos renda disponível, e,
aliado à alta da Selic, o risco de
crédito e os juros tendem a su-

bir”, observou. Segundo ele, os
bancos estão preocupados, por-
que, daqui para frente, a inadim-
plência deverá aumentar e a ten-
dência será de juros mais altos e
créditomais escasso.
A taxa média de inadimplên-

cia da pessoa física está estável
em 2,9% há cincomeses, segun-
doosdadosdoBC. LuisOtáviode
Souza Leal, economista-chefe do
Banco Alfa, reconheceu, porém,
que o endividamento elevado é
um risco a ser considerado daqui
para frente emumcenário de de-
semprego recorde. “A inadim-
plência está baixa, tanto para a
pessoa físicaquantoparaa jurídi-
ca, mas por conta das renegocia-
ções dos empréstimos realizados

Minervino Júnior/CB/D.A Press

durante a pandemia”, alertou.
(Colaborou Fernanda Stri-
ckland, estagiária sob a supervi-
sãodeOdail Figueiredo)

Antonio Cunha/CB/D.A Press - 20/1/16
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Contascomopassado

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Algumas
guerrassão
deEstado

P
ara quem esperava de Joe Bi-
den uma abordagem distinta
da adotada por Donald
Trump na disputa geopolíti-

ca com a China, o últimomovimento
da Casa Branca no combate à pande-
mia encarregou-se de lembrar uma
máxima impregnada na história dos
EUA: democratas e republicanos têm
coincidência de quase 100% em
questões, principalmente externas,
consideradas de Estado. Foi assim ao
longo da Guerra Fria, como tem sido
assim nas relações com a América
Latina — que John Kerry, hoje envia-
do de Biden para assuntos ambien-
tais, mencionou como “o quintal”
quando era o secretário de Estado no
governo Obama.
Comadecisãodedar 90dias aosór-

gãos de inteligência para que investi-
guem a teoria segundo a qual o vírus

da covid-19 teria “escapado” de um la-
boratório emWuhan, o presidente
americano subiu um tom nas contro-
vérsias comPequim.O enfrentamento
da crise sanitária se soma às pendên-
cias no comércio internacional — in-
grediente indispensável para recupe-
ração econômica pós-pandemia—e à
desconfiançamútua crescente no ter-
renomilitar e de segurança.
O elemento que diferencia Biden

do antecessor, na política externa, é a
opção preferencial pelomultilateralis-
mo.Mas, como os governos que o pre-
cederam— e, muito provavelmente,
os que o sucederão—, o veterano se-
nador costura alianças para reforçar a
hegemonia dos EUA, não para com-
partilhar liderança.

Àmoda antiga

Está marcadoparameadosde junho
o primeiro encontro do presidente
americanocomocolega russo,Vladimir
Putin. Por convicçãooupor conveniên-
cia, o laço entre os dois será estabeleci-
doem“camponeutro”—outrareminis-
cênciadasquatrodécadasde rivalidade
comahoje extintaUnião Soviética, pe-
ríodonoqual foram raras as visitas tro-
cadasentreWashingtoneMoscou.
Foi durante a Guerra Fria que se

cunhou a expressão “encontro de cú-
pula”: originalmente, ela se aplicava
à reunião entre os líderes das duas
superpotências militares. Embora
EUA e URSS mantivessem relações
diplomáticas, o engajamento em
campos opostos nos chamados con-
flitos regionais — como a Guerra do
Vietnã — e a corrida armamentista
determinavam uma complexa co-
reografia para a aproximação, mais
ainda quando havia troca de guarda
em algum dos dois lados.
É sintomático, portanto, que Bi-

den vá ao encontro de Putin em Ge-
nebra, na Suíça, última escala de
uma turnê pela Europa. Antes de tro-
car figurinhas com aquele que é visto
como o “czar do século 21”, o titular
da Casa Branca assistirá à reunião do
G7, no Reino Unido, e acertará pon-
teiros, em Bruxelas, com os parcei-
rois da Otan— a aliança militar cria-
da no pós-Segunda Guerra justa-
mente para confrontar a URSS.

Mudou a orientação?

A política da diplomacia brasileira
para o Oriente Médio na gestão do
chanceler Carlos França está sob ob-
servação depois que o país se absteve
na votação em que o Conselho de Di-

reitos Humanos da ONU decidiu in-
vestigar possíveis crimes de guerra no
conflito travado nas últimas semanas
entre Israel e o movimento islâmico
palestinoHamas. A resolução foi apro-
vada por 24 votos contra nove, com 14
abstenções—entre elas, a doBrasil.
Desde a posse, o presidente Jair

Bolsonaro fez do apoio a Israel uma
das expressões do alinhamento diplo-
mático comos EUA deDonaldTrump.
O premiê Benjamin Netanyahu, ad-
versário explícito da “solução de dois
Estados”— como reconhecimento da
Palestina—, foi o primeiro governante
visitado por ele fora da vizinhança sul-
americana. Sob a batuta do chanceler
Ernesto Araújo, o Itamaraty chegou a
ensaiar o reconhecimento formal de
Jerusalém como capital de Israel, ao
arrepio da quase totalidade da comu-
nidade internacional, e a transferência
da Embaixada brasileira, hoje estabe-
lecida emTel Aviv.
Os EUA, que acompanham o con-

selho na qualidade de observadores,
não têm direito de voto, mas “lamen-
taram” a decisão. Embora com ênfase
menorqueadeTrump,Bidenmantém
a aliança incondicional com Israel, e
orientou o secretário de Estado An-
tony Blinken a bloquear qualquer re-
solução sobre o conflito no Conselho

de Segurança da ONU— ondeWa-
shington é uma das cinco potências
compoder de veto.

Nãoéinfalível
Foramdiversas e até contraditórias

entre si as reações, no Brasil, à brinca-
deira que o papa Francisco se permitiu
sobre “muita cachaça e pouca oração”.
Opiniões e julgamentos à parte, o epi-
sódio reafirma a importância das pala-
vras—edocuidadocomelas—nas re-
lações internacionais.Mal-entendidos
podemevoluir paramal-estar, oumes-
mo atrito, até quando têm origemnas
declarações de uma personalidade
comapopularidadedoatualpontífice.
OVaticano, aliás, éoEstadopioneiro

na constituição de umcorpo diplomá-
tico profissional. Em sua históriamile-
nar, a Igreja jogoupapel preponderante
naarbitragemdedisputas, comoexem-
plificamos acordos entre potências eu-
ropeias para a partilha de possessões
coloniais, naeradasnavegações.
Bonachão e boa-praça, o argentino

Jorge Bergoglio tirou de letra a rivalida-
de atávica comos vizinhos e conquis-
tou os brasileiros com rapidez fulmi-
nante. Ainda assim, o resultado prático
dapiadaatestaque,nadiplomacia,não
vigoraodogmada infalibilidadepapal.

» Eu acho...

“Estou feliz com
o fato de o
governo da
Alemanha ter
reconhecido que
o que os
soldados
coloniais
alemães fizeram

contra nossos ancestrais, entre
1904 e 1908, foi um genocídio. O
que houve emmeu país é
chamado de ‘genocídio esquecido’,
porque a Alemanha escondeu
esse tema do mundo. Muitos dos
cemitérios onde nossos ancestrais
mortos naquele período foram
sepultados acabaram destruídos
deliberadamente.”

LaidlawPeringanda, presidente da
Associação do Geocídio Namibiano,
em Swakopmund

“O que a
Alemanha
aceitou foi
assinar um
acordo de
reconciliação
com todos os
descendentes de
vítimas do

genocídio namibiano. Tal acordo
oferecerá projetos de
desenvolvimento como um
pagamento pelo que os alemães
nos fizeram. Em 2006, o
presidente do partido da oposição
Organização Democrática da
Unidade Nacional (Nudo)
apresentou uma moção no
Parlamento declarando que o
governo da Alemanha deveria
sentar-se à mesa com todos os
descendentes de vítimas do
genocídio e que o Legislativo
deveria ser o mediador. As
negociações começaram, mas o
governo da Namíbia decidiu
dialogar diretamente com Berlim.
As pessoas envolvidas na questão
foram excluídas desse processo.”

NokokureVeii,ativista comunitária
emWindhoek, capital da Namíbia, e
bisneta de uma sobrevivente
do genocídio

» RODRIGOCRAVEIRO

O
reconhecimento veio um
dia depois de o presiden-
te da França, Emmanuel
Macron, admitir “as res-

ponsabilidades” do país no geno-
cídiode1994 emRuanda, quando
o regime extremista da etnia hutu
matoumais de 800mil pessoas, a
maioriamembros daminoria tut-
si.Ontem, foi a vezdeaAlemanha
começaraacertarascontascomo
passado sangrento. Pela primeira
vez, Berlim admitiu que cometeu
um“genocídio” naNamíbia con-
tra as populações das etnias here-
ro e nama, entre 1904 e 1908, du-
rante o período colonial. “Do
ponto de vista atual, hoje qualifi-
caremos estes acontecimentos
como o que são: um genocídio”,
afirmou o ministro alemão das
Relações Exteriores, HeikoMaas,
pormeio de um comunicado. Al-
fredo Hengari, porta-voz do pre-
sidente da Namíbia, Hage Gein-
gob, reagiu edissequea“aaceita-
ção por parte da Alemanha de
que um genocídio foi cometido é
umpassonadireçãocorreta”.
Mais de 100mil hereros, 20mil

namase30mildamara foramexe-
cutados pelas forças alemãs. Para
sufocar uma rebelião dos hereros,
que tiveram terras e gados rouba-
dos, o general alemão ordenou o
extermínio da etnia. Um ano de-
pois,omesmoocorreucomosna-
mas, que também se rebelaram.
Entreas técnicasempregadaspela
Alemanha, estão massacres em
larga escala, exílio no deserto e
campos de concentração no su-
doestedaÁfrica, atualNamíbia.
Presidente da Associação do

GenocídioNamibiano, emSwako-
pmund—asegundamaiorcidade
do país —, Laidlaw Peringanda
disse ao Correio que os descen-
dentes das vítimas não semostra-
ramsatisfeitos coma indenização
oferecida pela Alemanha aos po-
vosHerero eNama afetados pela
matança. “Berlim temque devol-
ver nossa terra ancestral damino-
ria alemãbranca, a qual aindade-
tém60%das terras comerciais na
Namíbia, enquanto amaioria dos
negros namibianos não possuem
terrasevivememcondiçõesdeex-
tremapobrezanosassentamentos
informais”, comentouoativista.

Bisneta de uma sobrevivente,
NokokureVeii vive emWindhoek,
capital daNamíbia. “Minha bisa-
vó jamais falou sobre o genocídio.
Nunca soube nada pormeio dela.
Somente em 1982, ano de seu fa-
lecimento, eu soube que ela tinha
sobrevivido à matança. Eu des-
cendo de umamulher traumati-

zada pelo que viveu durante o ge-
nocídio”, contou aoCorreio, por
telefone.Aativistacomunitária re-
latouquemuitos sobreviventesda
etniaherero fugiramparaBotswa-
na eÁfrica do Sul. “Osdescenden-
tes aindaestão lá.Osalemães rou-
baramnossas terras, nossas pro-
priedades e nosso povo. Houve

muitos estupros,mortes eprisões.
Muitas brutalidades desumanas
ocorreram naqueles anos. Para
que houvesse responsabilização
pelos crimes, era preciso o reco-
nhecimento da existência do ge-
nocídio. Depois, são necessários
umpedido formal de desculpas e
o pagamento de uma compensa-
ção”, acrescentou.

Negociação

De acordo com Nokokure, o
acordo que será assinado não
contemplou uma negociação
direta com descendentes das
vítimas do genocídio e foi cos-
turado apenas pelos governos
da Namíbia e da Alemanha. “O
que soubemos é que os alemães
ofereceram 1,1 bilhão de euros
(cerca de R$ 7 bilhões) em pro-
jetos de desenvolvimento que
serão pagos pelos próximos 30
anos”, desabafou. “Eu não con-
cordaria com isso, porque nós,
descendentes, não fomos en-
volvidos nesse acordo. Não te-

mos ideia dos detalhes desses
pactos. Escutamos que a Ale-
manha reconheceu as brutali-
dades, as atrocidades e as viola-
ções dos direitos humanos que
ocorreram como um genocídio.
Também nos foi informado que
opresidente doBundestag (Par-
lamento da Alemanha) virá à
Namíbia para se desculpar. O
que não nos disseram é se pa-
garão alguma reparação.”
Nokokure defende que todo o

processo de negociação comece
do zero e que todas as partes se-
jam envolvidas. “Nós deveríamos
saber oque está sendonegociado,
deveríamos saber que nossas de-
mandas serão levadas em consi-
deração e que as indenizações se-
rão pagas”, disse ela. Rumores em
Windhoek sugeremque, casoBer-
lim desembolse as reparações,
outras nações que promoveram
violações na África se sentiriam
ameaçadas. “Isso não é da nossa
conta. Não podemos concordar
com esse acordo, pois nemmes-
mosabemos se issoéumacordo.”

Gianluig Guercia/AFP

AFP

Estudantes caminhamdiante demonumento construído emmemória às vítimas do primeiro genocídio do século 20: pelomenos 150milmortos

Soldado alemão (D) supervisiona prisioneiros de guerra daNamíbia
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Antidiplomacia

Os conflitos diplomáticos
com os fornecedores de in-
grediente farmacêutico ativo
(IFA), principalmente com a
China, fonte do insumo para
a CoronaVac, têm se traduzi-
do em graves prejuízos à po-
pulação brasileira. Em quase
seis meses, só 10% dos brasi-
leiros receberam as duas do-
ses necessárias para se prote-
gerem do coronavírus. En-
quanto vários países regis-
tram a queda demortalidade
pela doença, aqui, é crescen-
te o número de óbitos, com
média diária acima de 2 mil
mortes. Nos países que estão
vencendo a pandemia, fo-
ram adotados lockdowns ri-
gorosos, vacinação em ritmo
acelerado e emmassa, além
de compromisso inquestio-
nável dos líderes políticos
com a saúde dos cidadãos.
No Brasil, a história é bem
outra, com o chefe da nação,
que politizou a vacinação, se
opondo ao distanciamento
físico, promovendo aglome-
rações, contra o uso desmás-
cara e não se preocupou em
negociar, no tempo certo, a
compra de vacinas. Hoje, es-
tamos nos aproximando dos
500 mil mortos, e o país en-
frenta a terceira onda, como
admitiu o Ministério da Saú-
de, com a chegada da cepa
indiana ao país, que é mais
agressiva ainda. Não hámais
dúvida de que a pandemia,
no Brasil, veio só para forta-
lecer a necropolítica, orien-
tadora das políticas públicas
do atual governo.
»Assis BhenzMesquita,
Lago Sul

Quanto vale uma vida?

O depoimento do diretor do Butantan, Dimas Covas, à
CPI da Covid, deixa claro que houve omissão do governo
na condução da compra da CoronaVac. Segundo ele, o
Brasil poderia ter 60milhões de doses até dezembro. Que
triste ouvir isso e ver que tantas vidas poderiam ter sido
salvas, que tantas famílias ficaram órfãs pelo descaso de
governantes. É inaceitável não haver punição para os res-
ponsáveis por essa tragédia.
»Olga Costa,
Asa Norte

Responsabilidade

Eu e milhões de brasileiros estão acompanhando, co-
mo se fosse novela das oito, a CPI da Covid. Suponho que
muitos estejam se perguntando como é que a tropa de
choque de defesa do governo consegue encenar o papel
de vilão? São homens velhos, calejados e se prestam a

papel tão hediondo. Os de-
poimentos, até mesmo dos
aliados do inquilino do Pla-
nalto, acabam se contradi-
zendo e empilham os mor-
tos na rampa do palácio. Os
depoimentos, amparados
em documentos, do dr. Di-
mas Covas, presidente do
Butantan, do presidente da
Pfizer no Brasil, Carlos Mu-
rillo, e até do antiministro
da Saúde, Eduardo Pazue-
llo, não deixam dúvida de
que o capitão postergou a
compra de vacinas para a
gripezinha, que já matou
quase 500 mil brasileiros. O
que a CPI vai apurar mais?
Está evidente de quem é a
culpa pelo morticínio —
cloroquina nele, atrás das
grades da Papuda.
»Heloísa Vieira,
Sudoeste

CPI do blá-blá-blá

Opaís temmais de 450mil
mortos e, durantes três dias
na semana, os brasileiros as-
sistem na televisão a um es-
petáculomacabro: senadores
de oposição e do governobri-
gandopara ver que tem razão
sobre a covid. Trocam acusa-
ções, esgrimam argumentos
e cada um tem a própria opi-
nião sobre o que aconteceu
nos 14 meses de pandemia
no Brasil. Eles não buscam
soluções para a compra de
vacinas, nempara adefinição
decritérios,mastrocamofen-
sas que não levarão a nada.
Politizar a discussão não
adiantanada.Umavergonha.
»Carlos Alberto Silva,
Asa Sul

À deriva

A CPI está perdendo o rumo e, desde o início, navega à
deriva. A tendência é naufragar. O presidente Omar Aziz,
ex-governador do Amazonas, chegou a cassar a palavra do
seu colega Eduardo Girão, e, como se estivesse em sala de
aula de adolescentes, chamou-ode oportunista, comdedo
em riste, além de querer provocá-lo para uma luta física,
dado o nervosismo em que se encontrava. Mas Eduardo
Girão, calmo, evitou o pugilato. Ele é um excelente esgri-
mista na oratória. A psicologia ensina que, emuma sala de
aulas em que estejam idosos, doutores commestrado, ou
atémarechal, circunspectos, sisudos, a tendência é se tor-
narem crianças brincalhonas e passarem a jogar bolinhas
de papel nas cabeças dos colegas.Mas, na Comissão, esses
fatos não devem ocorrer, pois são pessoas calejadas, com
inúmeras repetiçõesdosmandatos.Brasília teveumex-go-
vernador que repetiu omandato de senador por mais de
quatro vezes. E queria se eternizar.
» José Lineu de Freitas,
Asa Sul

E
m 27 de abril, quando o país la-
mentava 402milmortes pela co-
vid-19, ocorreuaprimeira sessão
da Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) da Pandemia, cria-

dapeloSenado, comoobjetivode investi-
gar as ações e omissões do governo fede-
ral e ousode verbas federais emestados e
municípios no enfrentamento da maior
crise sanitária dosúltimos 100 anos. ACPI
só foi instalada após decisão do Supremo
Tribunal Federal, que acolheu representa-
ção de parlamentares, autores do pedido
deapuração sobreas iniciativasdoExecu-
tivoemrelaçãoàpandemia.
O primeiro caso de covid-19 no Brasil

foi detectado no fim de fevereiro de 2020,
em um indivíduo que retornou da Itália,
onde a doença se alastrava como rastilho
de pólvora. O governo brasileiro, por sua
vez, não acreditou no alerta da ciência
nemnaadvertênciadaOrganizaçãoMun-
dial da Saúde (OMS), de que era preciso
usar máscaras e manter distanciamento
físico. Entendeu que se tratava de uma
“gripezinha”, como afirmou o presidente
em pronunciamento à nação, na noite de
24 demarço de 2020. Àquela altura, o país
havia registrado 1.468 casos, dos quais
10%precisaramdehospitalização.
Ao completar ummês de apuração, a

CPI ouviu todos os ex-ministros da Saú-
de, Henrique Mandetta, Nelson Teich e
Eduardo Pazuello e o atual titular da pas-
ta, Marcelo Queiroga, além do presiden-
te da Anvisa, Antônio BarraTorres, do ex-
secretário de Comunicação da Presidên-
cia Fabio Wajngarten, do presidente re-
gional da farmacêutica Pfizer, Carlos
Murillo, do ex-chanceler Ernesto Araújo,
da secretária de Gestão do Trabalho e da
Educação na Saúde do Ministério da
Saúde, Mayra Pinheiro, e do diretor do
Instituto Butantan,DimasCovas.
Covas afirmou que o Brasil poderia ter

sido o primeiro país a iniciar a vacinação
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Para proteger os “inocentes”, foi criada a
Comissão Protetora dos Investigados.

PPaauuttíílliioo AAllvveess FFiillhhoo—— Asa Norte

Garantir a convivência de direitos
fundamentais, como de ir e vir, de
trabalho, à vida e à saúde, é preciso!

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa—— Lago Sul

PT entra com queixa crime contra
Bolsonaro. A inveja é uma praga mesmo!

RRooggéérriioo CCaarrvvaallhhoo—— Taguatinga

Pergunta que não quer calar: por que essa
insistência da PGR em tentar tirar das

mãos do ministro Alexandre de Moraes os
inquéritos referentes ao ministro Ricardo

Salles? Estranho!

PPaauulloo MMoolliinnaa PPrraatteess—— Asa Norte

O presidente está incitando os militares a
marcharem contra quem quer se proteger

do vírus. Quase 500 mil mortos são
insuficientes e será preciso usar as
baionetas para elevar esse número?

EEuuzzéébbiioo QQuueeiirroozz—— Octogonal

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

VENDA AVULSA
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MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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A comunidadedo futebol está sempre
hipnotizadapelaChampionsLeaguedos
marmanjos, óbvio, mas a presença do
Chelsea na final contra oManchester Ci-
ty, hoje, em Portugal, tem muito a ver
comaYouthChampions League—aver-
são sub-19 da competição daUefa.
Disputado há sete temporadas, o tor-

neio tem dois recordistas de títulos: Bar-
celona e o… Chelsea! O clube londrino
conquistou as edições de 2015 e de 2016.
Sim, a categoria juvenil dos Blues émais
vencedora doque aprofissional, campeã
em2012 contra oBayerndeMunique.
Mas o que a base tema ver comapre-

sença do Chelsea na final contra o City?
Três jogadores.MasonMount foi campeão
daYouthChampionsLeagueem2016.Par-
ticipoudecinco jogosdaquela campanha.
Inclusive, a decisão contra oPSG.Não fez
gol,masacumuloumilhas.Hoje, éumdos
titularesdeThomasTuchel.
A linha de três zagueiros do Chelsea

conta com outro campeão da Youth
Champions League: o dinamarquês An-
dreasChristensen. Ele comandouadefe-
sa do Chelsea no título de 2015. Hoje, é
um “veterano” na Champions League.
Acumula cinco temporadas consecuti-
vas. Foi emprestado ao Borussia Mon-
chengladbach, retornouem2017, e virou
umadas peças-chave deTuchel.

No banco daquele Chelsea havia ou-
tro diamante. O centroavante Tammy
Abrahamparticipoudasduas conquistas
dos Blues naYouth Champions League.
Em 2015, colaborou comquatro gols em
sete partidas. Na versão seguinte, teve
média próxima de uma bola na rede por
partida.Marcou oito vezes emnove par-
tidas. Foi um dos vice-artilheiros do tor-
neio comoito gols. Porém,TammyAbra-
hamtemconcorrentedepesonoataque:
o alemãoTimoWerner.
Os dois títulos do Chelsea na Youth

League tiveram umpersonagem em co-
mum: Adrian LeeViveash era o técnico
nas duas conquistas. Ele foi umdosmes-
tres dos jovens talentos de 2011 a 2017.
Ajudou a formarMasonMount, Andreas
Christensen, Tammy Abraham e outros
tantos campeões daYouth League pelo
clube londrino. Hoje, eles terão a chance
de conquistar, também, a Champions
League de gente grande na final inglesa
contra oManchester City.
Para não dizer que ignorei a base do

City, aí vai uma lembrança: há quatro
anos, Phil Foden era eleito Bola de Ouro
do Mundial Sub-17 conquistado pela
Inglaterra. Hoje, é o vice-artilheiro do ti-
me de Pep Guardiola na temporada
com 16 gols, um atrás do alemão Gün-
doan.Viva a base!

Quandoosucessonascenabase

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com

noplaneta. Ou seja, teria saído à frente do
ReinoUnido, que começou a imunizar os
britânicos em dezembro último. Porém o
instituto não contou com o interesse da
União para avançar tanto nos estudos
quantonaproduçãode vacinas. Pelo con-
trário. Embora a produção de imunizan-
tes pelo Butantan seja reconhecida mun-
dialmente, pelo seu grau de excelência, o
governo federal desencadeou uma cam-
panha de depreciação do trabalho da ins-
tituição. Hoje, a CoronaVac, produzida
em parceria com o laboratório chinês Si-
novac, é amais aplicada em todoopaís.
Em seus primeiros 30 dias de traba-

lho, a CPI colecionou informações mui-
to importantes, apesar da série de con-
tradições e mentiras de depoentes. Os
senadores governistas tentam descolar
do governo as denúncias, respaldadas
em documentos, e afastar do Palácio do
Planalto qualquer responsabilidade pe-
lo avanço damaior crise epidemiológica
do país. Trata-se de uma tarefa difícil pa-
ra os aliados diante dos fatos que com-
provam a conduta anticiência e os inte-
resses políticos que impuseram obstá-
culos à imunização dos brasileiros.
Hoje, o país está próximo a 500 mil

mortes, sem perspectivas de queda ante
a falta de imunizantes. Menos de 15%
da população tomou a segunda dose da
vacinas e segue vulnerável ao vírus. O
poder público ignora as recomendações
de médicos e sanitaristas. Insiste em in-
citar a população a desrespeitar as
orientações da ciência e da medicina. A
rede pública hospitalar se mantém no
limite da sua capacidade, e os profissio-
nais de saúde mostram-se exauridos
diante do esforço de salvar vidas, agora
ameaçadas pela terceira onda da crise. A
CPI, por si só, não é remédio. Suas con-
clusões não serão ressuscitadoras das
vítimas do vírus. Mas ainda há tempo de
o Congresso alterar esse roteiro fúnebre.



U
ma das inovaçõesmais promissoras
na lei que estabeleceu as Diretrizes
e Bases da Educação (LDB) foi a que
incluiu nos currículos oficiais da re-

de de ensino a obrigatoriedade da temática
História e cultura afro-brasileira e indígena.
Isso implica necessidade de abordar essa
temática no ensino de todas as disciplinas
do currículo da educação básica, que inclui
os ensinos fundamental e médio. Como
apoiometodológico para apurar se as insti-
tuições colocaram em prática esta lei, foi
utilizado ométodo quantitativo para verifi-
car a presença de textos, cuja temática es-
tava sendo contemplada por meio de li-
vros-textos. Em seguida, o método qualita-
tivo foi um grande auxílio para examinar os
textos básicos dos livros didáticos. Consta-
tou-se nessa pesquisa que os textos apre-
sentados nos livros didáticos ainda abor-
dam superficialmente a história das cultu-
ras afrodescendente e indígena.
Neste texto, daremos relevo à cultura

afrodescendente. Afinal, é por esta trajetória
que segui e sigominha vida como profissio-
nal da educação. Começo pesquisando por-
que as escolas tinhammuitos alunos negros
matriculados do primeiro ao nono ano e,
quandochegavaaoensinomédio, onúmero
de alunos negros sofria um forte decrésci-
mo, o que é patente nos registros dematrí-
culas tanto nas escolas públicas quanto nas
particulares. Essas situações não erammui-
to discutidas nas escolas em reunião de pro-
fessores ou nos conselhos de classe. Percebi
que não era só o fator econômico que pesa-
vanonão acessode alunosnegros ao ensino
médio. Notava-se, intrinsecamente, que,
nos conteúdos oferecidos, os alunos negros
não se sentiam representados. Raramente,
distinguia-senos livrosdidáticosuma repre-
sentação negra com empoderamento. Dada
essa compreensão, perguntamos: a forma-
ção escolar é boa realmente para quem?
Com a Lei 11.645, veio a responsabilida-

de, agora ao fio da lei, de que fosse obriga-
tório as escolas terem em seus currículos o
ensino da cultura afrodescendente e indí-
gena. Mas, surge novo problema com o
questionamento: “Os professores estão
preparados para incluir em suas disciplinas
conteúdos com real conhecimento da cul-
tura afrodescendente?”
As academias estão ainda se adaptando

para atualizar seus currículos com conteú-
dos da cultura negra bem como capacitar
profissionais para que possamministrar au-
las com a esperada qualidade. Faz-se neces-
sário compreender a importância da cultura
africana para a formaçãodoBrasil comona-
ção.Nessaperspectiva, devemosdescrever a
trajetória e os processos históricos e sociais
de povos africanos que concorreram para a
formaçãoda sociedadebrasileira.

Os educadores devemabordar—nopro-
cesso de ensino-aprendizagem— elemen-
tos necessários para fortalecer e promover
junto aos educandos negros e não negros
instrumentos informativos que contem-
plem a diversidade da cultura afrodescen-
dente, reconhecendo pormeio de experiên-
cias adquiridas o desenvolvimento da cida-
dania e a possibilidade de oferecer aos edu-
candos uma formação crítica para se obter
êxito na realização dos objetivos propostos,
comomáximode reflexão sobre a temática.
Verificamos, também, a necessidade de

osprofessores realizaremumaautoavaliação
e descobrirem formas de oportunizar aos
educandos fatos da cultura afrodescendente
que sirvampara lançar luz sobre nossa iden-
tidade cultural, utilizando estratégias que vi-
sem à superação do racismo e de preconcei-
tos existentesnas escolas ena sociedade.
Precisamos romper barreiras em nossa

sociedade e focar cada vez mais na impor-

tância da população dematriz africana na
formação étnica brasileira. Hoje, o que te-
mos commaior relevância, a reforçar a cul-
tura dematriz africana, instituída por lei, é a
data de 20 de novembro.Mas o que almeja-
mos é que, ao longo dos 200 dias letivos do
ano, seja construído contínuo processo de
ensino-aprendizagem que paute a cultura
afrodescendente, explorando, assim, a com-
plexa identidade dopovobrasileiro.
O aprofundamento de estudos que tem

por objetivo a cultura africana dentro da
educaçãobásica,comoprevêaLei10639/03,
embasadanumaconstruçãopedagógicaefi-
ciente viabilizará a realização de umensina-
mento em quede negros e não negros terão
um conhecimento qualificado da cultura
afrodescendente. As instituições educacio-
nais devem trabalhar a temática como fun-
ção formadorada sociedadebrasileira, igua-
landoa importânciada cultura afro às cultu-
ras europeias. Afinal, só a educação liberta.

Lei 10.639/03: sobre o
ensino da cultura afro

na educação básica
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» JOSÉHORTAMANZANO
Empresário e blogueiro

Voto auditável Isso é bom
» Parece implicância,mas comumacultura tão rica, fica sem
sentido usar a porta do seriado Friends para encantar os
passageiros doAeroporto Internacional deBrasília. É
implicânciamesmo.Nossa cultura vai fugindopelos dedos.
Talvez omelhor remédio seja gostarmos doque temosde
bome levar a outros países.NaUniversidade deBerkeley,
naCalifórnia, é possível ver os estudantes jogando
capoeira no gramado.

Fiscalização
» É umcaso sério o condomínio invadidoVale dos Ipês, na
EPPN.Os portões ficam fechados e nãohá guarita. De
Brasília Legal não temnada.

Imunidade
»Os idosos que iampara aÁguaMineral nadar, tomar sol,
fazer exercícios físicos, participar dopicnic, fazer o social,
estão sós e sematividade. É hora de reabrir as piscinas do
ParqueNacional.

Ouro
» Califa AbudCury Filho está pronto para participar do
Mundial deCanoagemLanzarote, noEspírito Santo. É um
descaso umatleta desse nível ter que abrir umapágina de
vaquinhapara poder participar da competição. É hora de o
governo incentivar nossos atletas. Senadora Leila doVôlei
precisa conhecer esse rapaz.Noblog do Ari Cunha veja
comocontribuir.

“A justiçanão consiste emser neutro
entre o certo eo errado,mas em
descobrir o certo e sustentá-lo, ondequer
que ele se encontre, contra o errado.”
TThheeooddoorree RRoooosseevveelltt

A frase que foi pronunciada

Alguns sãomais
iguais queoutros
Com a decisão, tomada agora, pelo SupremoTribunal Federal

(STF) de anular ahomologaçãodoacordode colaboraçãopremia-
daqueoex-governador SérgioCabral, legitimamente, firmoucom
aPolícia Federal,maisumavez essa altaCorte colocaumaenorme
pedra sobre a possibilidade de umdos seusmembros ser investi-
gado, comomandaoart. 5º daConstituição, onde se lê que“Todos
são iguais perante a lei, semdistinção de qualquer natureza...”Va-
le dizer que a intocabilidade desses ministros tem se estendido
também, demodo abrangente, para todos aqueles que ocupam
ou ocuparam altos cargos na administração pública, mormente
outrosministros togados e todos aqueles que possammanter, sob
seu serviço, osmais caros escritórios de advocacia dopaís.
Esse é o caso exemplar do ex-presidente Lula, a quemessa der-

radeira instância vem dedicando infindáveis sessões e debates,
com o claro intuito de desembaraçar o enrolado petista dasma-
lhas da lei, numa situação impensável para um cidadão comume
quedeixapatente a suspeita popular deque“nemtodos são iguais
perante a lei, uns sãomais iguais que outros”. Já há tempos tem
caído por terra, em nosso país, a condição sine qua non que esta-
belecia o primado da reputação ilibada paramagistrados, sendo
muitos os casos em que se é noticiada a venda de sentenças por
juízes em variadas instâncias. Há poucosmeses, a Polícia Federal
cumpriumandados de prisão temporária contra duas desembar-
gadoras doTribunal de Justiça da Bahia por envolvimento emum
grande esquema de venda de sentenças, dando continuidade a
Operação Faroeste, iniciada em 2019, que ainda investiga a grila-
gemde enormes extensões de terras noOeste daquele estado.
Como temocorrido, em caso emque são comprovadas a ven-

da de sentenças, a punição do Estado acaba recaindo sobre
quem comprou determinada sentença e não quem a vendeu
por trintamoedas. Ao vendedor, nomáximo, caberá comopuni-
ção a aposentadoria compulsória com o recebimento de salário
integral ad infinito.
Mesmoministros, dequemseesperamcondutas acimadequal-

quer suspeita, emcerta ocasião, quando citados comopossíveis al-
vos dos antigos procuradores da força-tarefa da Lava-Jato e da Re-
ceita Federal, preferiramutilizar de escutas clandestinas para abrir
inquérito contraaquelesqueousarampassar a Justiça a limpo.
Há emdecorrência desses seguidos desvios de conduta, alguns

deles tangenciando gravemente a esfera de crimes compenas de
prisão, uma crise instalada de credibilidade no sistema de Justiça
brasileiro e que tem sido alvo de denúncias dentro e fora do país.
Paramuitos, o que está na raiz desse problema é a indicação des-
ses altosmagistrados pelo poder político, o que acaba gerando es-
treitamentoeentrelaçamentosdecondutasque, empaísesdesen-
volvidos, seriam impensáveis.
UmEstadodeDireito requer antes que as instituições sejam res-

peitadas pelo cidadão e não temidas, como tem acontecido nor-
malmente.Outroproblemaé a vitaliciedadedos juízes, umaexcen-
tricidadeherdadaaindadoBrasil Impérioequenãocondizcomum
Estadomodernoedinâmico.Oquemuitos suspeitamédeque, por
detrás dessas enormes rochas colocadas sobre a possibilidade de a
sociedadevir a sanear esse eoutrosPoderesdaRepública, se escon-
dem futurasmedidas que anularão o instrumento valioso da dela-
çãopremiada, damesma formacomo tornaramsemefeito aprisão
em segunda instância, providências feitas sobmedida para benefi-
ciar justamenteaquelesque“sãomais iguaisqueoutros”.

É
perceptível a desconfiança que todas
as falas de Jair Bolsonaro suscitam.
Nós, os que jánosdemos contadeque
o capitão profere uma bobagem atrás

da outra, tendemos a jogar no lixo tudo o
que ele disse, está dizendo ou vier a dizer.
Nem adianta conferir, que nada presta. No
entanto, talvez não seja essa amelhor atitu-
de. Pormais que um indivíduo tenha ideias
embaçadas, sempre pode brotar, de quando
em quando, uma proposição mais consis-
tente. Antes de descartar, convémverificar.
Está na ordemdo dia a discussão sobre o

“voto auditável”, também conhecido como
“voto impresso”. Num primeiro momento,
cheguei a acreditar que a ideia, mal explica-
da, fosse de abandonar a urna eletrônica e
ressuscitar a velha cédula de papel. Tendo
em vista a quantidade de gente fina recla-
mando que isso seria um retrocesso, vejo
quemuitos pensaramcomoeu.
Com o passar das semanas, creio ter en-

tendidoapropostadocapitão.Oqueelequer
é que uma impressora seja acoplada a cada
urna eletrônica. Assimque o eleitor apertar o
código de seu candidato emandar um“con-
firma”, o sistema faz duas coisas: registra ele-
tronicamente o voto e imprime o nome do
candidato escolhido.Nessas alturas, o eleitor
tem o direito de conferir o papelzinho— só
conferir, sempoder tocaropapelito.
Se estiver de acordo, dá sua autorização

para a finalização do voto. Se não estiver,
aí já não sei o que a lei vai prever. Talvez o

cidadão tenha de pôr amão na cabeça e co-
meçar a gritar. Será um problemão porque,
sendo o voto secreto, ninguémmais, a não
ser o votante, tem direito a entrar na cabine.
Enfim, os parlamentares, que são inteligen-
tes, hão de encontrar uma saída. Quando a
gente quer, sempre dáum jeito, não é?
Tirando a complicação que eventual en-

guiço damaquineta possa causar, o sistema
não é de todo ruim. À primeira vista, a gente
até que poderia se espantar: “Ora, por que é
que quase todos estão descartando a novi-
dade? Sóporque a ideia vemdo capitão?”
Bom, isso é à primeira vista. Após refle-

xão, vem a segunda vista. E aí as coisas co-
meçam a clarear. Já deve fazer algum tem-
po que Bolsonaro se deu conta de que terá
dificuldades nas eleições de 2022. A reelei-
ção, tão almejada, está longe de ser garan-
tida. Com sorte (e muito marketing), ele
chegará ao segundo turno. É aí que a porca
vai torcer o rabinho.
Seja qual for o adversário, Lula ou um

outro, o páreo vai ser dureza. As chances
do capitão são magrinhas. Suponhamos
que, anunciados os resultados, ele seja de-
clarado perdedor. (Ele já há de ter feito es-
sa suposição.) Como é que fica? Chama o
“seu” exército e bota os tanques nas ruas?
Convoca os baixas- patentes das PMs para
prender governadores e tomar de assalto
as metrópoles? Manda um bolsonarinho
com um cabo e dois soldados fechar o Su-
premo? Por menos esclarecido que seja,

nosso presidente já deve ter entendido que
o caminho não pode ser esse.
Talvez ele tenha se inspirado na novela

que foi a apuração das presidenciais ame-
ricanas de 2000, quando George Bush Jr
ganhou no tapetão, por decisão da Supre-
ma Corte, depois de ummês de batalha ju-
rídico-eleitoral. Com nossa urna eletrôni-
ca tradicional, é impossível seguir os pas-
sos de Bush. Já com cemmilhões de pape-
litos, a coisa fica viável. Basta pedir a mi-
lhares de cupinchas que entrem comques-
tionamento junto a todos os tribunais elei-
torais do país, estado por estado. Imagi-
nem o estrago que isso provocaria. Juntas
de apuração teriam de se reunir às pressas,
como nos anos 1950, com todos os riscos
que o manuseio das (mini)cédulas com-
porta. Aí, sim, estará aberto o caminho pa-
ra fraudes, falcatruas e votos-fantasma,
exatamente como nos velhos tempos.
Eisporqueo“votoauditável” é, uma falsa

boa ideia.Umapropostaque, apesardaapa-
rência inocente, abriria as portas para gente
mal intencionada tumultuar o processo. Os
tempos atuais já estão suficientemente con-
turbados por si só. Além disso, nosso siste-
ma de votação já deu provas suficientes de
funcionar bem. Não vale a pena introduzir
uma novidade que, além de não ajudar, po-
de complicar o processo. Que Bolsonaro
procure ganhar a eleição baseado nos pró-
priosméritos e não amparado por parceiros
interessados e interesseiros.

» RUTHD’AMORIM
Orientadora educacional; especialista em educação

Abrirá, ainda, concorrência, nestes próximos dias, para a
construçãodemais 10 escolas, sendo seis noPlanoPilôto e quatro
nasCidades Satélites. (Publicado em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960
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Ciência

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

Segundo estudo realizado pelo governo, o imunizante da Pfizer, restrito aos grupos de risco, impacta os óbitos por covid-19 em 80%

SEGUNDA-FEIRA,24

ESQUELETO GIGANTE
EM PRAIA PAULISTA

Parte do grande esqueleto de
uma baleia adulta apareceu em
uma praia de Peruíbe, litoral sul
paulista, e imediatamente virou
atração. A ossada, com cerca de 5m
de comprimento, revela cerca de 20
vértebras do cetáceo que, quando
vivo, media entre 8m e 10m. Exposta
pela ação das marés, a carcaça foi
avistada por pescadores, na Praia da
Barra do Una, a 25km do centro da
cidade. Biólogos identificaram o
esqueleto como sendo,
possivelmente, de uma baleia-de-
bryde que encalhou e morreu na
praia há mais de uma década. O
corpo do animal, já em
decomposição, acabou sendo
enterrado no local, mas o
movimento das marés desenterrou
parcialmente a ossada. Conforme os
biólogos, para se ter a certeza na
identificação da ossada é preciso um
exame de DNA. A presença de
grandes cetáceos é comum no
litoral paulista. A baleia-de-bryde é
praticamente uma residente do
nosso litoral, principalmente nas
proximidades de Ilhabela, que tem
águas mais quentes.

TERÇA-FEIRA,25

DEMÔNIOS-DA-TASMÂNIA
NA AUSTRÁLIA CONTINENTAL

Os diabos-da-tasmânia (ou demônios-da-tasmânia)
em estado selvagem desapareceram da parte
continental da Austrália há cerca de 3 mil anos, mas
agora estão de volta. Os marsupiais foram
reintroduzidos e se reproduziram em estado natural.
Sete deles nasceram em uma reserva selvagem de 400
hectares, em Barrington Tops, ao norte de Sydney. A
notícia chega menos de um ano depois que 26
exemplares adultos foram soltos no santuário. Os
conservacionistas classificaram o projeto como
histórico, similar ao retorno bem-sucedido dos lobos ao
Parque Nacional de Yellowstone (EUA), nos anos 1990.
Os diabos-da-tasmânia pesam até 8kg s e têm pelo
preto, ou marrom. Alimentam-se de outros animais de
seu ambiente, ou de cadáveres. Em geral, não são
perigosos para os humanos. Na Austrália continental,
especula-se que eles tenham sido exterminados por
matilhas de dingos (cães selvagens). Calcula-se que
cerca de 25 mil deles ainda vivam na ilha da Tasmânia.

QUARTA-FEIRA,26

CHIMPANZÉS
“APERTAMASMÃOS”
Um estudo publicado na revista Royal Society Biology

Letters demonstrou que os chimpanzés adotam formas de
“apertar as mãos”, dependendo de seu grupo social. O
trabalho faz um balanço de 12 anos de observação do
comportamento desses primatas, frequentemente
considerados mais próximos dos humanos, graças à sua
capacidade de realizar tarefas complicadas, como utilizar
ferramentas. Edwin van Leeuwen, um especialista em
comportamento animal na Universidade da Antuérpia, na
Bélgica, estudou dezenas de chimpanzés do orfanato
Chimfunshi, na Zâmbia. Em particular, observou gestos
manuais específicos e repetidos em dois grupos diferentes.
Van Leeuwen notou que o aperto de mão foi “visivelmente
mais pronunciado” em um grupo de chimpanzés do que no
outro. Ele também descobriu que as fêmeas são mais
suscetíveis a segurar a mão do que os machos, que preferem
segurar o pulso, sem dúvida, para afirmar seu domínio.

QUINTA-FEIRA,27

FUNGOS SUBTERRÂNEOS AJUDAMPLANTAS HÁ 450MILHÕES DE ANOS
Pesquisa científica realizada por

um consórcio internacional de
especialistas atesta que as redes de
fungos subterrâneas têm sido aliadas
fundamentais das plantas desde que
conquistaram as terras emergidas há
450 milhões de anos. O trabalho,
conduzido pelo Laboratório de

Pesquisa em Ciências Vegetais (LRSV)
de Toulouse, na França, encontrou o
elo que faltava em uma teoria
desenvolvida na década de 1980. Essa
tese considera que o ancestral de
todas as plantas terrestres existentes,
sem dúvida uma alga que saiu da
água doce há cerca de 450 milhões

de anos, viveu em simbiose com
fungos minúsculos para se
desenvolver na terra. Atualmente,
cerca de 80% das plantas terrestres
usam essa interação, de forma que
um fungo subterrâneo “é realmente
uma extensão” delas, segundo o
pesquisador Pierre-Marc Delaux.

NoUruguai,CoronaVac
reduzmortes em97%

Jogador FacundoTorres, doPeñarol, recebe a vacina chinesa no Estádio Centenário deMontevidéu: piormomento da pandemia

AFP Issouf Sanogo/AFP - 18/8/17

Pablo Porciúncula/AFP - 7/5/21

EUAcogitam
passaporte sanitário

A exemplo da União Europeia (UE), os
Estados Unidos consideram adotar um
passaporte de vacinação contra a covid-19
para viagens internacionais. “Estamos
estudando muito detidamente a ideia (de
um documento especial para americanos
imunizados que viajam de e para o
exterior”, confirmou o secretário de
Segurança Interna, Alejandro Mayorkas,
ao canal de televisão ABC. A ideia está
causando polêmica nos Estados
Unidos, onde alguns estados, como
Nova York, têm seu próprio certificado,
enquanto outros, como Flórida e Texas,
recusam-se a implementá-lo, por
considerarem que violaria os direitos
fundamentais dos americanos.

Enquanto isso, o relatório observou
uma eficácia de 95% para a CoronaVac
e 99% para a Pfizer em hospitalizações
emunidades de terapia intensiva.
O estudo esclarece que os números

são preliminares e que devem ser in-
terpretados de forma pontual, “pois
não levam em consideração a idade
das pessoas, suas comorbidades e
grupos de alta exposição”, como os
funcionários da saúde. Esses ajustes
estatísticos serão comunicados em
relatórios futuros.
Exemplo de gestão no início da pan-

demia, o Uruguai atravessa, atualmen-
te, o piormomento da crise sanitária e
é destaque negativo no mundo. Com
21,5 mortes a cada 100mil habitantes
nos últimos 14 dias, o Uruguai lidera o
ranking planetário de mortes por co-
vid-19, seguido pelo Paraguai e Argen-
tina, de acordo comuma contagem da
agência de notícias France-Presse com

base emdados oficiais.
Comuma população de 3,5milhões

dehabitantes, nunca recorreuaoconfi-
namento e mantém grande parte de
suas atividades abertas. O governo do
presidente Luis Lacalle Pou aposta to-
das as fichas na vacinação, que vem
progredindo intensamente desde o seu
início, em1º demarço.

Desafio

Em entrevista à AFP, Hans Kluge,
diretor da Organização Mundial da
Saúde (OMS) para a Europa, lamen-
tou a lentidão do processo de imuni-
zação no continente. “A pandemia
terminará quando atingirmos a co-
bertura mínima de 70% de vacina-
ção”, disse à agência AFP
As novas variantes do coronavírus

detectadas em países europeus, entre
elas a indiana, preocupam o braço re-

gional da agência das Nações Unidas.
“Sabemos, por exemplo, que a (va-
riante) B.1617 (identificada inicial-
mente na Índia) é mais contagiosa
que a B.117 (identificada no Reino
Unido), que já era mais contagiosa
que a cepa precedente”, explicou.
Para deixar uma nota de otimis-

mo, o especialista ressaltou que as
vacinas funcionam bem, até o mo-
mento, contra essas mutações. É pre-
ciso, no entanto, acelerar o ritmo de
vacinação. “Em uma pandemia, a ra-
pidez é essencial”, frisou Kluge, para
quem a crise sanitária está durando
“mais do que o previsto”.

Desconfiança

Na Rússia, a desconfiança da popu-
lação em relação à SputnikV é o grande
obstáculo para a imunização. Longe
das longas filas e da busca desesperada

por vacinas anticovid-19 nomundo, os
russos rejeitam o fármaco. Na Praça
Vermelha, osmoscovitas podemser va-
cinados gratuitamente, sem horamar-
cada, bemcomoemvários shoppings e
parques, mas não há ninguém— ou
muito pouca gente.
Em agosto do ano passado, o presi-

dente Vladimir Putin anunciou com
pompa e circunstância a primeira vaci-
na domundo, que teve sua eficácia re-
conhecida pela respeitada revista mé-
dica The Lancet e por vários países. En-
tretanto, de acordo com uma pesquisa
recente do instituto independente Le-
vada, mais de 60% dos russos entrevis-
tados nãopretendemse vacinar.
Depois de meses de uma silencio-

sa campanha de vacinação e da sus-
pensão da maioria das restrições sa-
nitárias, as autoridades russas agora
estão alarmadas com a possibilidade
de uma nova onda de contágios. “Não
se esqueçam de que a vacina russa é a
mais viável e segura hoje em dia”, dis-
se Putin há três dias.
O prefeito deMoscou, Sergei Sobia-

nin, desabafou: “As pessoas continuam
morrendo e não querem se vacinar”.
Até omomento, cerca de 11milhões de
pessoas receberam as duas doses da
vacina, em uma população de 146mi-
lhões de habitantes. A Rússia é um dos
países mais afetados pela pandemia,
com quase 250mil mortos registrados
no fim demarço, segundo a agência de
estatísticas Rosstat. O número repre-
senta mais do que o dobro dos dados
publicados pelo governo.

E
studo realizado peloMinistério
da SaúdePública (MSP) doUru-
guai atesta um impactode gran-
de alcance da vacina chinesa

contra a covid-19 CoronaVac no núme-
ro demortos pela doençanopaís. “A re-
dução damortalidade de covid-19, de-
corridosmais de 14 dias desde a última
dose da vacina, é de 97% para Corona-
Vac e 80% para Pfizer”, assinala o Estu-
do de eficácia da vacinação contra Sars-
CoV-2 no Uruguai em 2021.
Os especialistas, porém, destacam

que os percentuais da pesquisa, ainda
preliminar, devem ser analisados com
cautela. Assinalam que os índices não
são estritamente comparáveis, já que,
noUruguai, a população emgeral rece-
be oproduto da Sinovac.
O imunizante americano Pfizer está

reservado para o grupo de risco: os
maiores de 70 anos, profissionais da
saúde e pessoas com comorbidades. E,
segundo o estudo, mostrou, em com-
pensação, maior eficácia para impedir
os contágios e as hospitalizações, de
acordo como relatório.
Atualmente, 47% da população

uruguaia recebeu a primeira dose da
vacina e 28%, a segunda. O estudo in-
dica que, do número total de 712.716
pessoas totalmente imunizadas com
a CoronaVac no último dia 25, 5.360
testaram positivo para coronavírus.
Dessas, 19 precisaram de internação
emUTI e 6 faleceram.
Das 149.329 que receberam as

duas doses da vacina da Pfizer, 691
foram infectadas com o novo coro-
navírus. Segundo o levantamento,
apenas uma necessitou de hospitali-
zação no CTI e oito morreram. O re-
latório esclarece que, nesse caso, to-
dos tinhammais de 80 anos.

Hospitalização

Empercentuais, a redução de casos
com a vacina do laboratório chinês Si-
novac é de 57%e comaPfizer é de 75%.



Ibaneis quer acelerar
grupo de comorbidade

OgovernadordoDFafirmouque, comopróximo lotedevacinas, esperaabaixar a faixa etária e vacinarpessoas comcomorbidadesa
partir dos 18anos.Hoje, começamosatendimentosparaesse segmentona faixa etáriade25anosoumais

Cidades
+ política e economianoDF Brasília, sábado, 29 de maio de 2021 •CORREIOBRAZILIENSE • 13

EEddiittoorreess:: José Carlos Vieira (Cidades) e Ana Maria Campos (Política)
josecarlos.df@dabr.com.br e anacampos.df@dabr.com.br

TTeellss.. :: 3214-1119/3214-1113
AAtteennddiimmeennttoo aaoo lleeiittoorr:: 3342-1000
cidades.df@dabr.com.br

» SAMARA SCHWINGEL

O
Governo do Distrito Fe-
deral espera que a pró-
xima remessa de vaci-
nas contra a covid-19

enviada pelo Ministério da Saú-
de seja suficiente para ampliar
a campanha de imunização pa-
ra o último grupo de pessoas
com comorbidades. Segundo o
governador Ibaneis Rocha
(MDB), quem faz parte desse
público e tem 18 anos ou mais
deve começar a ser atendido
em breve. “A gente espera que
com os próximos lotes vacine
todo o pessoal de comorbida-
des a partir dos 18 anos”, disse,
durante a inauguração do Hos-
pital acoplado de Samambaia
ontem. Hoje, começa a vacina-
ção de pessoas com doenças
preexistentes que tenham a
partir de 25 anos.
Durante o evento, o chefe do

Executivo local afirmou que o
GDF tem dificuldade de montar
um calendário prévio de vaci-
nação, pois depende do envio
de doses e de determinações do
governo federal. “Temos uma
dificuldade de fazer uma divul-
gação antecipada para outras
categorias a serem incluídas
porque o ministério (da Saúde)
só nos passa com um dia de an-
tecedência, como foi no caso
dessa semana, dos aeroportuá-
rios. Então, não temos como sa-
ber de pronto quem será vaci-
nado”, considerou.
A última ampliação da cam-

panha incluiu pessoas com co-
morbidades a partir dos 25
anos. Esse público começa a ser
imunizados hoje, das 9h às 17h,
em seis pontos de atendimento
(Veja em Onde se vacinar).
Além deles, idosos com 60 anos
ou mais podem procurar os
postos para receber a primeira
ou a segunda dose das vacinas.
Há a expectativa de que novos
lotes também possibilitem o re-
torno da vacinação por faixa
etária agora que o ministério
deu autorização para isso.

Apoio

Nas últimas 24h, o DF regis-
trou 993 novos casos e 31 óbi-
tos de covid-19. No total, 403
mil pessoas foram infectadas
pelo vírus e 8.600 morreram
desde o início da pandemia.
Com as atualizações, a média
móvel de mortes chegou a 22,6,
número 21,8% menor do que o
registrado há duas semanas. A
mediana de casos ficou em
884,3, equivalente a um au-
mento de 4% em relação ao
mesmo período. Segundo o bo-
letim epidemiológico da Secre-
taria de Saúde, a taxa de trans-
missão do vírus está em 0,99.
Ontem, a rede pública opera-

va com 89,8% de ocupação dos
leitos de unidades de terapia in-
tensiva (UTI) voltados para o tra-
tamento do novo coronavírus.
Dos 462 disponíveis, 229 esta-
vam ocupados, 26 vagos e 207
bloqueados. Na rede privada, a
taxa de ocupação também era de

Número de profissionais da
Saúde que não se apresentaram

para tomar primeira dose

4.006

Atendimento será
das 9hàs 17h

ÁÁgguuaass CCllaarraass
Uniplan – Av. das Castanheiras, Águas
Claras – Drive-thru

CCeeiillâânnddiiaa
Sesc de Ceilândia – QNN 27 Área Espe-
cial S/N, Ceilândia Norte – Drive-thru

PPllaannoo PPiilloottoo
Estádio Mané Garrincha – Drive-thru
Torre de TV – Drive-thru
Parque da Cidade – Estacionamentos
12 e 13 – Drive-thru

TTaagguuaattiinnggaa
Taguaparque – Colônia Agrícola Sa-
mambaia (pistão norte) – Drive-thru

Onde se
vacinar no
fim de semana

Temos que tomar
cuidado, porque
sabemos que está
chegandoumanova
cepa, a indiana, e
parece sermais
agressiva. A
população deve se
cuidar, usar
máscara, evitar
aglomerações e
tentar se proteger.”

Ibaneis Rocha,
governador do Distrito Federal

Fotos: Minervino Júnior/CB/D.A Press

UnidadeacopladaaoHospitalRegionaldeSamambaia foi inauguradaontem; IbaneisanunciouaconstruçãodemaisduasnoParanoáeemPlanaltina

Secretário de SaúdeOsnei Okumoto expressou preocupação pela falta de procura por vacinas

Rejeição
à vacina
preocupa
No Distrito Federal, a vacina-

ção contra a covid-19 teve início
em 19 de janeiro, e o primeiro
grupo contemplado foi o dos pro-
fissionais de saúde. Porém quatro
meses depois, cerca de 4.006 ser-
vidores da Secretaria de Saúde do
DF ainda não foram receber a pri-
meira dose dos imunizantes. A in-
formação foi divulgada pelo se-
cretário de Saúde, Osnei Okumo-
to, na última coletiva da semana
realizadanoPaláciodoBuriti.
De acordo com o titular da

pasta, dos 32.578 servidores da
Saúde, 28.572 tomaram a primei-
ra dose. Okumoto afirmou que
não há nenhum tipo de punição
para essas pessoas. “É a escolha
desses funcionários. Um dos re-
quisitos básicos da saúde é a au-
tonomia do paciente para que ele
possa escolher qual é o tipo de
tratamento que vai receber. No
caso da vacinação, também”, dis-
se. Entre os últimos grupos a se-
rem incluídos na campanha, Os-
nei calculou que cerca de 22 mil
profissionais de saúde de empre-
sas particulares e do sistema fe-
deral aindanão se vacinaram.
Até o momento, o DF vacinou

623 mil pessoas com a D1 (pri-
meira dose) e 318 mil com a D2
(segunda dose). Ontem, 8.353
primeiras aplicações foram ad-
ministradas, além de 2.635 refor-
ços. Entre os grupos prioritários,
dos idosos com mais de 60 anos,
público estimado pelo Plano Dis-
trital de Vacinação em 352.789
pessoas, 343,5 mil receberam a
D1 e 200,9mil, a D2. Os profissio-
nais de saúde, dos 101, 9 mil pre-
vistos, 148 mil se vacinaram e
107,3 mil completaram a imuni-
zação. O GDF estima que 309 mil
pessoas com comorbidades resi-
dentes da capital. Até o momen-
to, 105 mil receberam a primeira
dose e 1.384 a segunda.

89,8%, sendo que dos 310 leitos,
223 estavam com pacientes, 25
livres e 61 bloqueados.
Para auxiliar no atendimento

aos pacientes com covid-19 e de-
safogar o sistema de saúde, o
GDF inaugurou o hospital aco-
plado de Samambaia. Erguido
como uma extensão do Hospital
Regional de Samambaia (HR-
Sam), o anexo tem 102 leitos pa-
ra pacientes acometidos pela
doença, sendo 98 de enfermaria
e quatro de isolamento. Ibaneis
afirmou que pretende construir
mais duas unidades do tipo em
Paranoá e emPlanaltina.
A infectologista Ana Helen

Germoglio afirma que a abertu-
ra de mais leitos é uma medida
importante, porém o ideal seria
que as pessoas não chegassem
aos hospitais. “Só precisamos de
mais leitos se o número de casos
aumentar, e isso acontece quan-
do a transmissibilidade do vírus
também está alta”, explica. Para

a especialista, o GDF faz bem
em querer agilizar a vacinação,
mas peca no controle de casos.
“Precisamos investir na vacina-
ção e no monitoramento. Com
base nos dados diários, é possí-
vel pensar em boas medidas de
prevenção para, por exemplo,
evitar que novas cepas da doen-
ça cheguem aoDF”, completa.

Novas cepas

O GDF ainda não descartou
oficialmente a infecção pela ce-
pa indiana do novo coronavírus
no brasileiro que está em obser-
vação na capital federal. Apesar
do resultado do primeiro exame
ter apresentado resultado nega-
tivo, ontem, a pessoa fez um no-
vo teste RT-PCR, e o resultado
está previsto para sair hoje. In-
dependentemente da conclusão,
ele seguirá isolado e em acom-
panhamento por equipes da Se-
cretaria de Saúde. Na próxima

sexta-feira, ele realizará o últi-
mo teste. Caso seja negativo, ele
será liberado da quarentena.
Durante o evento de ontem,

Ibaneis afirmou que, mesmo
que a nova cepa do vírus ainda
não esteja no DF, a possível
chegada dela preocupa. Apesar
disso, o chefe do Palácio do Bu-
riti não pretende adotar novas
medidas de restrição, por en-
quanto. “Temos que tomar cui-
dado, porque sabemos que está
chegando uma nova cepa, a in-
diana, e parece ser mais agres-
siva. A população deve se cui-
dar, usar máscara, evitar aglo-
merações e tentar se proteger.
Sabemos que essa doença tem
matado muita gente e nos preo-
cupa a chegada de mais cepas,
que são quase impossíveis de se
separar da população por meio
de qualquer tipo de bloqueio”,
completou.

Colaborou Luana Patriolino
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Venda de remédios aumenta

COTIDIANO/Brasiliense está consumindomaismedicamentos e vitamínicos. Pesquisa aponta crescimento de 16,2%, no país, no
setor de farmácias.NoDF, amelhora foi de 25%, segundooSincofarma.Médico alerta para os riscos da automedicação

» LUANA PATRIOLINO

A
ida do brasiliense à far-
mácia aumentou no úl-
timo ano. Ao contrário
demuitos negócios que

diminuíram o ritmo por conta da
pandemia, o setor farmacêutico
registrou resultadospositivos. Se-
gundoumestudodo InstitutoFe-
brafar de Pesquisa e Educação
Corporativa em parceria com a
Universidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp), o segmento no
Brasil cresceu 16,2% nos últimos
12meses, comparado aos 12me-
ses anteriores.
De acordo comopresidente do

Sindicato doComércioVarejista de
Produtos Farmacêuticos doDistri-
to Federal (Sincofarma), Francisco
MessiasVasconcelos, o cenário na-
cionaldeaumentodevendas se re-
petiuna capital federal. Em2020, o
setorobservoucrescimentodecer-
cade25%dasvendasnoDFe,para
opresidente,acorridaàs farmácias
causada pela preocupação das
pessoas com a covid-19 teve in-
fluência no rendimento. “No início
da pandemia, alguns produtos es-
tavamem falta nas farmácias,mas
tudoque chegava era vendido; res-
tavamuitopouconas lojas”, avalia.

O contexto das vendas do se-
tor neste ano, no entanto, não
tem seguido o patamar positivo
de 2020 — a queda nas receitas
em 2021 está em torno de 25%,
ou seja, os níveis de faturamento
das farmácias no Distrito Fede-
ral está nomesmo valor do arre-
cadado antes da pandemia. A

explicação para a diminuição,
segundoFranciscoMessias, tam-
bém está na crise sanitária. “Ho-
je, temos percebido redução nas
vendas e sobra de estoques. O
desemprego aumentou bastante
no DF. Muitas empresas fecha-
ram durante a pandemia e ou-
tras retomaram o ritmo lenta-

mente, e a contratação ainda es-
tá devagar. Povo sem renda, co-
mércio sem renda”, conclui o
presidente do sindicato.
A empresária Lívia Cardoso

de Faria, 32 anos, tem uma far-
mácia noNúcleoBandeirante há
seis meses. Trabalhando no se-
tor desde 2017, Lívia conta que a

procura por medicamentos au-
mentou. “O consumo de multi-
vitamínicos e ivermectina foi
disparado”, diz. “Também cres-
ceu bastante a venda de analgé-
sicos e ansiolíticos”, destaca.

Consumidores

O estudante Mateus Vitória
Júnior, 32, passou a ir mais vezes
à farmácia e percebeu que as
mercadorias encareceram. Os
produtos de rotina são analgési-
cos, vitamina C, D e Zinco. “Mi-
nha namorada faz uso de bom-
binha para asma, e isso foi um
dos itens que aumentaram o va-
lor. Pesou bastante no nosso or-
çamento”, diz. Mateus reclama
de atendentes que tentam “em-
purrar” mais remédios do que o
solicitado no balcão.
A atitude é considerada abu-

siva, segundo o Código de Defe-
sa do Consumidor. “No artigo n°
39, é vedado ao fornecedor de
produtos se prevalecer da fra-
queza e da ignorância do consu-
midor”, explica o advogado Leo-
nardoMemória.
O estímulo ao consumo de

remédios também é fiscalizado
pela Vigilância Sanitária. “Não

podemos proibir um paciente
de comprar medicamentos de
venda livre, que não são tarja-
dos. Mas a farmácia não pode
fazer propaganda de incentivo e
venda de kits”, salienta Renata
Moreira, gerente de medica-
mentos e correlatos da Vigilân-
cia Sanitária. “Por exemplo, não
pode pegar uma vitamina C, D e
um analgésico e escrever ‘kit
imunidade’. Já recebemos várias
denúncias dessas infrações”,
afirma a especialista.
A automedicação não é reco-

mendada pelos especialistas e
pode trazer consequências sé-
rias. “Para doençasmais comple-
xas, crônicas ou de acompanha-
mento contínuo, a escolha da
medicação é baseada no tipo de
doençaenoperfil dopaciente. Is-
so exige umconhecimento técni-
co”, adverte o médico infectolo-
gista do Hospital Brasília André
Bon. “A automedicação é um ris-
comuito grande. O paciente está
se colocando em risco de des-
compensação da sua doença,
além de poder desenvolver even-
tos adversos que não são deseja-
dos”, conclui omédico.

ColaborouAna IsabelMansur

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Bolsonaronão
fechoucomércios.

Bolsonaronãodecretou
lockdown.Bolsonaronão
fez toquederecolhere
tambémnãodestruiu

empregos”

DeputadaCarla
Zambelli (PSL-SP)

“Destruiu
vidas.Foi isso

quefezBolsonaro.
Destruiuvidas.

Destruidordevidas.
Genocida”

Governadorde
SãoPaulo, JoãoDoria

(PSDB)

SIGAODINHEIRO

R$ 2.195.256,45
Valor estimado empregão eletrônico para contratação
de empresa para fornecimento de fechaduras e
cadeados para os órgãos doGDF.

APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….

OqueosministrosdoSTF

diriamseumjuizdeprimeira instância

anulasseumadelaçãopremiadaemque

éacusadopelodelatordevender

decisões judiciais?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Lívia observou que a procura por ivermectina aumentou emsua farmácia, noNúcleoBandeirante

Minervino Júnior/CB/D.A Press

DFtemmais
mortosque
180países
ODistrito Federal tem 8.600 mortos por

covid-19. Segundo dados da Secretaria de
Saúde, houve até agora 403,1 mil casos
confirmados—mas sabe-se que esse número
pode estar subestimado— e 386,3 mil pacientes
recuperados. Nesse quesito, estamos na frente
de países como Israel (6.407), Líbano (7.711),
Arábia Saudita (7.320) e outros 180 países.

Trocando as bolas
OFórumdasEntidadesNacionais dos Servidores

Públicos Federais espalhououtdoors pela cidadepara
pressionar osdeputados a votaremcontra aPECda
ReformaAdministrativa.Mais doquea reivindicação, o
que temchamadoaatenção é a confusão comosnomes
e imagens. Adeputada federal PaulaBelmonte
(Cidadania-DF) aparece comonomedadeputadaCelina
Leão (PP-DF). Paula admite suaposição.“Não sei se a
intenção eramostrarminha imagemouadaCelina.Mas
oque importa équedefendoo fimdospenduricalhos e
pagamentos acimado teto.Todosdeveriamser a favor,
inclusive os sindicatos”, disse adeputada.

Adeus para o pai e a avó
Odeputado Leandro Grass (Rede) perdeu o pai,

Célio Peixoto, e a avómaterna, Angelina Grass, na
mesma semana. O pai, quemorreu emdecorrência de
uma inflamação no esôfago e pulmões, foi enterrado
ontem emmeio a homenagens dos amigos. Nas redes
sociais, o distrital escreveu para o pai: “Ontem saí para
me despedir daminha avómaterna e hoje não consegui
chegar a tempo de ver seu coração bater a última vez
antes de parar, depois de semanas juntos na esperança
de voltar para casa”. Leandro viajou para o Sul e de lá
soube que Célio não resistiu a uma doença
provavelmente autoimune. Tempos difíceis para todos.

Missa paraMirta
O ex-deputado Alberto Fraga está devastado pela

perda damulher,Mirta Brasil Fraga, para a covid-19.
Sempre eloquente, ele está em silêncio. Semanas antes
damorte, quando a situação da esposa se agravou,
Fraga se fechou e passou a evitar conversar sobre
qualquer prognóstico. Hoje será celebrada amissa de 7°
dia, às 18h, na Paróquia Nossa Senhora do Lago, com
transmissão pelo canal da paróquia noYouTube.

Atenção para vítimas de Aracaju
Aministra-chefedaSecretariadeGovernoda

PresidênciadaRepública, FláviaArruda,pediuqueo
SecretárioEspecial deAssuntosFederativos, ÉrickMoura
deMedeiros, entrasse emcontato comoprefeitode
Aracajupara viabilizaroapoionecessário às vítimasdo
incêndionoHospitalMunicipalZonaNorteDoutorNestor
Piva.Aministra solicitouprioridadena interlocuçãocomo
MinistériodaSaúdeparaa reestruturaçãodaalamais
afetadado incêndio, aqueatendepacientes acometidos
pela covid-19.Alémdisso, convidouoprefeitoEdvaldo
NogueiraparaumaagendaemBrasíliana semanaque
vema fimdemelhor entender asnecessidadesdaFrente
NacionaldosPrefeitos edomunicípiodeAracaju.

Semmemória
Continua o embate entre o advogadoEvandro Pertence e o grupoque

atualmente se encontra no comandodaOAB-DF.Depois que a presidente da
Comissão deDiversidade Sexual daOAB/DF, Cíntia Cecílio, divulgouumanota
para rebater declarações do advogado ementrevista à coluna, ele reagiu. "A
atual gestão daOAB faz umevento on-line para tratar de umcasomarcante da
Comissão deDireitosHumanos noqual atuei comoadvogadopor sua
delegação. Processo tão inovador e ousadoque, há coisa de 20 anos, combase
nodireito à identidade, devolveu aCaboMaria Luíza, umapessoa trans, às
Forças Armadas. Fui convidadopor umdosmembros damesa e depois
expulso da sala. Fico imaginando se o evento fosse presencial e eu, advogado
da causa que fui, ou pelomeuhistórico naOAB, fosse convidadopor umdos
membros para o debate. Parece que essa gestão entende que seria legítimo
chamar umsegurança parame retirar do ambiente. Repito: nunca vi, nemvivi
isso. Essa gestãonão temmemória nem respeito para comoadvogado".
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Mais infecções e menos óbitos
» ANA ISABEL MANSUR

N
o Distrito Federal, as
mulheres representam a
maior parcela dos infec-
tados por covid-19, mas

ocupam proporções menores
entre as mortes pela doença. Até
ontem, as mulheres constituíam
54,6% dos casos, enquanto os
óbitos tinham representação fe-
minina de 42,9%. Não há, segun-
do especialistas, um único moti-
vo para a maior presença delas
entre os infectados, mas, ao con-
trário do que era sabido no início
da pandemia, a explicação para
a menor participação feminina
no número de óbitos está em fa-
tores biológicos.
Uma das justificativas para a

menor parcela de mortes de mu-
lheres entre os casos da doença
pode residir no fato de, no geral,
mulheres serem mais atentas aos
cuidados com a saúde do que os
homens e não demorarem para
buscar atendimento. “Desde o
ano passado, o padrão é esse.
Apesar de não haver comprova-
ção, a hipótese é de que a maior
busca por unidades de saúde leva
a mais diagnósticos, o que justifi-
cariamaismulheres entre as noti-
ficações de casos da doença, mas
não necessariamente entre os in-
fectados. Pode estar
ligado à maior procu-
ra delas por atendi-
mento”, alega o pro-
fessor de epidemiolo-
gia da Universidade
de Brasília (UnB)
Mauro Sanchez.
Segundo o pes-

quisador, alguns fa-
tores de risco, como
doenças cardiovas-
culares, costumam
ser mais frequentes
em homens. “Talvez a mortali-
dade se iguale quando o grupo
das comorbidades terminar de
ser vacinado. Homens costu-
mam ser mais resistentes aos
cuidados com a saúde”, reflete o
professor. É o caso do marido de
Selma Coelho, Clóvis Torres. Os
dois começaram a sentir sinto-
mas da covid-19 em agosto mas,
ao contrário da esposa, Clóvis,
de 57 anos, resistiu em buscar
atendimento médico. “Ele dizia
que não precisava ir ao médico,
que era só uma gripe e que logo
ia melhorar, tomando chá e suco
de limão. Mesmo depois que o
resultado do exame deu positi-
vo, ele demorou para ir a uma
unidade de saúde. Só procurou
quando começou a piorar os
sintomas, com febre, muita tos-
se e cansaço extremo”, relata a
artesã, de 53 anos.
Ao buscar atendimento em

uma unidade de Taguatinga Sul,
o morador do Lúcio Costa foi lo-
go encaminhado ao Hran, onde
descobriu que estava com 15%
do pulmão comprometido. Ain-
da assim, e contra a indicação
médica, Clóvis não quis se inter-
nar e voltou para casa. Quando
os sintomas voltaram a piorar,
ele retornou ao hospital, onde fi-
cou internado por 15 dias. Feliz-
mente, não precisou ser intuba-
do e ficou apenas fazendo uso do
oxigênio. “Graças a Deus, ele fi-
cou bem. Eu estavame cuidando
bastante e ele também, mas ho-
mem às vezes pode ser meio
desligado”, completa a moradora
do Lúcio Costa.

Exposição

A infectologista do Hospital
Regional da Asa Norte (Hran)

Apesar de serem maioria entre os diagnosticados com covid-19 no DF, há menos mortes de mulheres pela doença do que de
homens. Não há conclusões definitivas, mas acredita-se que composição hormonal e defesas biológicas femininas influenciam

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 14/5/21

MarleneBarros, 45 anos, teve covid-19,mas os sintomas não foramgraves.MarlucioMarques, 45,marido dela, não ficou doente

Casos de
covid-19 noDF

Homens:

183.041
Mulheres:

220.134
Mortes por covid-19 noDF

Homens:

4.908
Mulheres:

3.692
Casos entremulheres
por faixas etárias

15 a 29 anos:

55,2%
30 a 59 anos:

54,6%
60 anos oumais:

55,4%
RegiõesAdministrativascommaiores

proporçõesdecasosentreelas:

Varjão:

63,4%
Fercal:

61,1%
Itapoã:

60,3%
Óbitos entre homens
por faixas etárias:

15 a 29 anos:

56,5%
30 a 59 anos:

62,7%
60 anos oumais:

55,1%
RegiõesAdministrativascommaiores

proporçõesdeóbitosentreeles:

Arniqueiras:

73,5%
Águas Claras:

67,3%
Lago Sul:

66,2%
Fontes: Secretaria de Saúde do Distrito Federal
(SES-DF) e Companhia de Planejamento do

Distrito Federal (Codeplan)

Ana Helena Germo-
glio acredita que po-
dem haver outras ex-
plicações envolvi-
das. “A proporção de
infecções é variável
de acordo com o lo-
cal. Se infecta mais
quem se expõe
mais”, observa a mé-
dica. Júlia Pereira,
gerente de Estudos e

Análises de Proteção Social (Ge-
prot) da Companhia de Planeja-
mento do Distrito Federal (Co-
deplan), acrescenta outro fator
comportamental à hipótese da
médica. “As mulheres, de forma
geral, estão mais nas atividades
de cuidado, inclusive não pro-
fissionalmente. Se, por exemplo,
um filho se infecta com covid-
19, provavelmente quem vai
cuidar dele será a mãe, não o
pai. Há também a quantidade
de empregadas domésticas que
permaneceram no trabalho du-
rante a pandemia e acabaram se
infectando com os patrões. São
muitas possibilidades do por-
quê as mulheres se infectam
mais, mas são apenas conjectu-
ras, ainda não há respostas defi-
nitivas”, ressalta a gerente.

Letalidade

A infectologista Ana Helena
Germoglio aponta que a menor
taxa de mortes por covid-19 entre
as mulheres pode ser explicada
por fatores hormonais e imunoló-
gicos. A médica traz o conceito do
envelhecimento do sistema imu-
ne. “A imunossenescência, que le-
va o organismo a responder me-
nos às agressões externas como
doenças virais e bacterianas, é
mais tardia na mulher do que no
homem.Mas isso explica somente
a maior morte de homens idosos,
nãodos jovens”, continua.De fato,
dados da Codeplan para a razão
entre a proporção de faixas etárias
por gênero na população geral
aponta maiores números apenas
nas idades acima de 60 anos — o
que significa dizer que, na parcela
de todas as mulheres idosas do
DF, a proporção de mortes por
covid-19 é maior do que aquela

presente no quinhão de homens
idososda capital federal.
“Existe, também, a regulação

hormonal do estrógeno, um hor-
mônio basicamente feminino,
que influencia o sistema imuno-
lógico. O estrógeno tem um fator

que regula a imunidade emelho-
ra a resposta imune feminina.
Em contrapartida, a testostero-
na, hormônio presente emmaio-
res quantidades no homem, tem
menor efeito protetor. O estróge-
no regula de forma positiva as

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem28demaiode2021

Obituário

CAMPODA ESPERANÇA
Adriane de Mesquita Pinto Martins,
51 anos
Ângelo Francisco da Silva, 79 anos
Célio Peixoto Silva, 66 anos
Cícero Alves Pinheiro, 73 anos
Edson Carlos dos Santos, 56 anos
Elton Machado da Conceição, 28 anos
Francisco Silva, 80 anos
Gilson Oliveira dos Santos, 57 anos
Graciano César Velasquez Arias, 75 anos
Jorge da Silva, 61 anos
Maria da Luz Oliveira, 81 anos

Maria do Perpétuo Socorro Carvalho
Santos, 78 anos
Maria Eliane Silva do Carmo, 51 anos
Maria Inês Dias de Oliveira, 58 anos
Marlene Silva Oliveira,84 anos
Oriques José Moreira, 86 anos
Paulo José Cardoso Bento, 48 anos
Raimundo Fros Soares, 81 anos
Vargas Ribeiro Júnior, 75 anos

TAGUATINGA
Alex Gonçalves de Sousa, 37 anos
Alvina Feitosa de Conceição, 64 anos

Arthur Martins Fogaça, menos de 1 ano
Cleuza Novato Cerbino, 74 anos
Djalma Martins de Carvalho, 56 anos
Francisco Denilson Lima Jorge,
55 anos
Francisco Gomes Cardoso, 67 anos
Francisco Xavier Nascimento, 54 anos
Joaquim dos Reis Leal, 70 anos
José Erivaldo Sampaio, 69 anos
Maria Margarene Diniz da Cunha,
63 anos
Maria Moreira Portela, 76 anos
Paulo dos Santos Vieira, 38 anos

Paulo Orleide Alberto de Sousa,
51 anos
Sebastião da Cruz Nascimento,
36 anos
Vicente Pereira Bitaraes, 78 anos

GAMA
Francisca Alves de Farias Sousa,
85 anos
Guimarise Neres Carneiro, 83 anos
Josefran Lopes Azevedo, 56 anos
Manoel Francisco de Souza, 81 anos
Marcos Antônio da Silva, 46 anos

PLANALTINA
Maria Lindinalva Leandro da Silva,
72 anos

BRAZLÂNDIA
Antônio Pereira Duarte, 68 anos
Armando José dos Santos, 84 anos
José Bispo Cândido, 80 anos

SOBRADINHO
Gabriel Severiano da Silva Sousa,
22 anos
Georgina Cezar Hendges, 90 anos

José Carlos de Souza, 75 anos
Paulo Ernesto Timo, 77 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Marta de Souza e Silva, 48 anos
José Maria de Souza Andrade, 91
anos (cremação)
Yoshiia Kinpara, 85 anos (cremação)
Deoclecia Oliveira Correia, 72 anos
(cremação)
Adir Paes Lemes Guimarães, 95 anos
(cremação)
Eloy Figueiredo, 88 anos (cremação)

células do sistema imunológico e
influencia, principalmente, a
imunidade inata, a primeira li-
nha de defesa do organismo e a
primeira resposta a qualquer es-
tímulo agressor, tornando-a
mais eficiente do que no ho-
mem. O estrógeno também au-
menta a produção da proteína
celular onde o vírus se liga, que
todos temos. Isso eleva o efeito
anti-inflamatório do hormônio e
reduz a inflamação secundária à
covid-19. Então a imunossenes-
cência tardia somada ao efeito
benéfico do estrógeno leva ao
menor índice de mulheres entre
os casos graves e as mortes pela
doença”, completa a infectologis-
ta AnaHelena Germoglio.

Recuperação leve

A auxiliar administrativa Mar-
lene Barros costumava voltar do
trabalho de carro com o marido,
Marlucio Marques, ambos de 45
anos. Porém, por conta de mu-
danças de horários, a moradora
de Sobradinho passou a retornar
para casa de ônibus. “Eu usava ál-
cool em gel e ficava sempre de
máscara, com três reservas na
bolsa”, relata. Ainda assim, foi
diagnosticada com covid-19 em
18 de fevereiro. “Não faço ideia de
ondeposso ter pegado, é difícil sa-
ber, pode ter sido em qualquer lu-
gar”, afirmaMarlene, que se isolou
emcasa apóso resultadodo teste.
“Quando comecei a sentir al-

guns sintomas, eu e meumarido
continuamos dormindo juntos
e, mesmo assim, ele não pe-
gou”, relata. A auxiliar se recu-
perou com 20 dias em casa, me-
dindo a pressão e aferindo a sa-
turação sanguínea, com oxíme-
tro de dedo, todos os dias, e fa-
zendo o tratamento indicado
pela unidade de saúde. “Graças
a Deus, eu não fiquei grave, mas
ainda hoje sinto algumas coisas
por causa da doença. Meu ca-
belo está caindo muito, ganhei
um pouco de peso e tenho tido
ansiedade e dificuldade para
dormir. Minha médica me disse
que outras pessoas também
têm reparado as mesmas coi-
sas”, completa Marlene.



» ANA ISABELMANSUR

Dois homens e umamulher
roubaram uma joalheria, na
quadra SQSW103, do Sudoeste,
ontem. A Polícia Civil do Distri-
to Federal (PCDF) pediu ajuda
da população para identificar
os autores do crime. Adenúncia
é anônima e pode ser feita pelo
telefone 197. De acordo com o
delegado adjunto da 3ª Delega-
cia de Polícia (Cruzeiro), Dou-
glas Fernandes, responsável pe-
lo caso, a ação foi rápida. “Em
menos de dois minutos. Sabe-
mos que dois homens realiza-
ramoassalto e umamulher, em
umHB20 sedã branco, deu co-
bertura. Levou-os até o local, fi-
cou esperando por perto e de-
pois levou-os embora”, explicou
ao Correio. Pelas imagens de
câmeras de segurança, é possí-
vel ver que os suspeitos fugiram
pelos pilotis dos prédios próxi-
mos à loja. No caminho, entre
os arbustos, um deles perdeu o
pédireito do chinelo queusava.
O delegadoDouglas Fernan-

des informou que o assalto foi à
mão armada e que o levanta-
mento de valores dos itens rou-
badosestá sendo feito.Nas ima-
gens divulgadas pela polícia,
antes da ação, os três envolvi-

dos estão dentro do carro, no
estacionamento deumdospré-
dios nas proximidades do local
do roubo. A mulher, no banco
demotorista, desce do veículo,
pega umobjeto no porta-malas
e entrega aos homens, sentados
no assento de trás do veículo.
Os agentes acreditam que se
tratavadaarmausadanocrime.

SantaMaria

Há uma semana, um casal
foi preso por roubar o equiva-
lente a R$ 10 mil em relógios
deuma joalheria emSantaMa-
ria. Eles foram detidos no sá-
bado, em Ceilândia, por meio
de uma ação de cooperação
entre a PolíciaMilitar e a PCDF.
O delegado encarregado das
investigações, Paulo Fortini,
afirmou aoCorreio que os dois
têmem tornode 20 anos e apa-
rentavam estar alcoolizados
no momento da prisão. A polí-
cia trabalha com a hipótese de
que mais pessoas podem estar
envolvidas no crime.

16 • Cidades • Brasília, sábado, 29 demaio de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

» EDIS HENRIQUE PERES

O
s brasilienses aguardam
com expectativa o sor-
teio daMega-Sena, acu-
mulada em R$ 100 mi-

lhões, queocorre, hoje, às 20h, no
horário de Brasília. Os apostado-
restêmatéas19hparafazeraque-
la fezinha nas casas lotéricas ou
pela internet. No sorteio da últi-
ma quarta-feira, o valor acumu-
lado era de R$ 79.590.065,50, e
ninguémacertou as seis dezenas.
Cinco apostadores da capital fi-
zeram a quina, levando o mon-
tante deR$ 42.488,96, cada.
Acumulado, este é o maior

prêmiodaMega-Senadeste ano,
e o valor da aposta mínima cus-
ta R$ 4,50, sendo que a chance
de acertar a sena é de uma em
50.063.860. O jogador deve es-
colher seis dezenas de 1 a 60.
Caso queira colocar mais um
número para aumentar a proba-
bilidade de acerto, o preço do
jogo sobe para R$ 31,50. É possí-
vel escolher até 15 dezenas e,
neste caso, a fezinha chega a
custarmais de R$ 22mil.
Sandra Evertun, gerente da

Lotérica Taguatinga Shopping,
conta que, nos últimos dias, a
procura pelos jogos cresceu. “A

Mega acumulada é o carro-chefe,
e quando ela passa de R$ 50mi-
lhões, jácomeçaaaumentarmui-
to omovimento, a lotérica come-
ça a ficar agitada. Geralmente, os
clientes deixam as outras apostas
de ladoe se focamnaMega-Sena.
Com esse prêmio de R$ 100 mi-
lhões, então, os ânimos estão al-
tos”, destaca.
Quem está com altas expecta-

tivas é o servidor público Rodrigo
de Souza, 59 anos, morador da
Asa Norte. “Eu já tinha jogado no
prêmio da quarta, agora, que o
prêmio acumulou, já apostei de
novo para garantir. Em geral, eu
gosto de apostar pessoalmente
nas lotéricas, mas, de vez em
quando, faço apostas on-line. O
importante é não deixar de jogar,
porque quando a hora da pessoa
chega, ela ganha independente
de onde jogou”, defende.
Apesar dos prêmios milioná-

rios, o economista e educador fi-
nanceiro Francisco Rodrigues
ressalta que é preciso cuidado
para não se endividar com apos-
tas. “A situação de crise econômi-
ca faz com que as pessoas jo-
guemmais do que antes. Umpú-
blico que não jogava começou a
aderir a prática de apostas, além
das pessoas que já estão endivi-

dadas e decidem jogar para ter
uma esperança de que vão pagar
as contas”, alerta.
Asugestãodoeconomistaéque

osapostadores estabeleçamméto-
dos combase nos resultados dos

últimos jogos edosnúmerosmais
sorteados.“Associar-se comamigo
oubolões é outra alternativa, pois
você vai contribuir comumvalor
pequeno,maspodeobterumlucro
alto. O importante é a pessoa não

arriscarassuaseconomiasno jogo.
Estabeleçaumametadedoisa três
jogos, façaestratégiascomosfami-
liares e os amigos. Épossível culti-
varessaesperançasemprejuízona
vida financeira”, finaliza.

MEGA-SENA / Para levar abolada, bastaacertar as seis dezenas, comumjogo simples, deR$4,50, a chanceédeumaem50.063.860

Confira

Presochefesubstituto
doComboiodoCão

VIOLÊNCIA

O espirituoso papa Francisco disse
queoBrasil não temsalvação.Opaís, se-
gundo ele, reza pouco e bebemuita ca-
chaça. É complicado discordar de Sua
Santidade, hermano Jorge, mas trago al-
guns dados. De acordo com o Instituto
Brasileiro daCachaça (Ibrac), omercado
nacional do destilado registrou queda
de quase 24% em 2020. Os números fo-
ram divulgados recentemente a partir

da análise do relatório anual produzido
pela Euromonitor International.
Pesaram para o resultado negativo

alguns fatores, explicam os especialis-
tas do setor. O principal, é claro, fo-
ram os efeitos causados pela pande-
mia, que resultou em fechamento, por
meses, de bares e restaurantes, luga-
res onde o consumo da iguaria brasi-
leira é maior. Mas há outras questões

que são um pouco mais profundas.
A concorrência comos destilados im-

portados— como o gin, o whisky e a vo-
dka—complicou tudo já faz algum tem-
po, o que deixou o setormais exposto às
intempéries, como ocorreu na pande-
mia. Emverdade, verdade vos digo, papa
Francisco, que obrasileiro, emgeral, tem
vergonha da cachaça. Prefere a pompa
das bebidas trazidas do exterior, vez ou
outra emversões falsificadas.
A branquinha ficou estigmatizada. É

muito associada a produtos de baixa
qualidade e ao consumo indiscrimina-
do. Cachaceiro é xingamento. Não é
verdade que cachaça é bebida menor.
O destilado brasileiro temmuito valor,
o que se pode comprovar pelo apreço

de bartenders gringos por ele. Não dá
para dizer que cachaça é ruim se o que
se provou foi a farsa das indústrias— a
da boa ideia, por exemplo. Nos alambi-
ques e em destilarias sérias, o negócio
é bem feito. Mas, por aqui, prefere-se,
numa atitude meio colonizada, gastar
mais de uma centena de reais em um
whisky mais ou menos a pagar R$ 40
numa boa cachaça.
Ao queme parece, temos aí também

outro problema da autoestima nacional.
Como alguém pode ter a coragem de
substituir cachaça por vodka na caipiri-
nha? A propósito, umaboa caipira não se
fazna coqueteleira. Eis uma receita quase
infalível, utilidadepública:bota-se10gde
açúcar e um limão taiti cortado em

meias-luasnumcopo;macera-seocítrico
comdelicadeza para não amargar; acres-
centa-se50mldecachaça (branca,por fa-
vor);mexe-se combastante gelo; e pron-
to. Simples e bom, como a gente prefere
não ser numpaísmuito dado a rococós
forade lugar.
A cachaça também brilha em coque-

téis mais elaborados, como mostra o
cronista Julio Bernardo, do Boteco do JB,
no excelente livro Amão que balança o
copo—Drinks fáceis para dias difíceis.
Eu, acá, hermano Bergoglio, sigo com a
minha caninha e oro para que, além do
pão, o Pai nos conceda a cachaça nossa
de cada dia, porque sem ela, como diria
um outro Francisco, ninguém segura es-
se rojão chamadoBrasil.

A cachaça nossa de
cada dia nos dai hoje

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

R$ 100 milhões logo ali

As apostas para concorrer ao prêmio devemser feitas hoje, até as 19h, em loterias ou pela internet

Sorteados:
» Na última quarta, foram sorteados os
números: 02-06-44-46-53-58.

» Nenhum jogador conseguiu acertar
as seis dezenas, mas a quina teve 144
apostas vencedoras, destas, cinco de
moradores do DF, que faturaram
R$ 42.488,96.

» A quadra teve 8.909 apostas, e os
ganhadores levaram R$ 981,09.

Apostas feitas pela
internet que foram premiadas
no último sorteio:
» Quina: 6 apostas
» Quadra: 246 apostas

Passo a passo para a aposta on-line
» Acesse
https://www.loteriasonline.caixa.gov.br/

» Escolha a opção de jogo (a aposta
mínima é de R$ 30 e a máxima, de
R$ 945, por dia)

» Faça o cadastro no site, informando
o CPF

» O portal permite que o usuário
escolha os números ou aposte
aleatoriamente pelo sistema das
loterias, a chamada Surpresinha.

» O pagamento é feito pelo cartão

Ed Alves/CB/D.A Press

» DARCIANNE DIOGO

Abrigado em umponto estra-
tégico para facilitar o transporte
de armas e drogas noDistrito Fe-
deral, Leandro deMatos Ferreira,
33 anos, mais conhecido como
“Baianinho”, assumiuo comando
da maior facção da capital, o
Comboio do Cão, após o chefe,
Wilian Peres Rodrigues, o “Wili-
nha”, ter sido preso emuma ope-
ração desencadeada pelo Depar-
tamento de Combate à Corrup-
ção e ao Crime Organizado da
Polícia Civil (Decor/PCDF). On-
tem, investigadores da 10ª Dele-
gacia de Polícia (Lago Sul) pren-
deramo criminoso, que temuma
extensa ficha criminal, em uma
casa emCorumbá (MS), na fron-
teira doBrasil comaBolívia.
A suspeita é de que Leandro

teria chegado à casa, suposta-
mente alugada, na terça-feira
passada. Ele estava na compa-
nhia de um colega, que fugiu.
“Conseguimos identificar que ele
(autor) estava no local para to-
mar conta da facção. A área é um
ponto estratégico da organização
e tomada por traficantes”, deta-
lhou o delegado à frente do caso,
Tiago Carvalho, da 10ª DP. Poli-
ciais doDFdescobriramo escon-
derijo do investigado e, em ope-
ração conjunta com a polícia bo-
liviana, detiveramLeandro.

Na abordagem, o criminoso
utilizava um documento falso,
expedido em Goiás. Ele reagiu à
prisão e ameaçou os investiga-
dores de morte. Com suspeito,
foram apreendidas duas pisto-
las, sendo uma Glock e outra
Taurus. A hipótese de que Lean-
dro teria chegado a pouco tem-
po em Corumbá (MS) é reforça-
da pela situação a qual os poli-
ciais encontraram a casa: col-
chões ainda novos e embalados
e poucosmóveis.

Envolvimento

A investigação foi conduzida
pela 10ª DP, do Lago Sul, porque,
no começo do ano passado, os
agentes da runidade policial de-
sencadearamumaoperaçãopara
prenderumgrupoacusadode in-
vadir e roubar uma residência no
LagoNorte. “Todos forampresos,
e Leandro era oúltimo envolvido,
que ainda estava foragido”, com-
pletou odelegado.
Constatou-se, à época, que os

crimes eram cometidos por inte-
grantes do Comboio do Cão. Os
investigados usavam o mesmo
modus operandi: com restrições
de liberdade e emprego de arma
de fogo. Até março deste ano,
Leandro estava preso no Centro
de Progressão Penitenciária
(CPP), no Setor de Indústria e

Abastecimento (SIA), e fugiu,
após deixar o local beneficiado
pelo“saidão”.
Preso, Leandro ficará à dispo-

sição da Justiça e responderá,
alémdos crimes os quais já se en-
contrava cumprindo pena antes
de fugir da unidade (furto, recep-
tação, roubo, tráfico de drogas)
pela prática de roubo circunstan-
ciado pelo emprego de arma de
fogo (reclusão, de 4 a 10 anos) e
por integrar organização crimi-
nosa (reclusãode3 a 8 anos).

Facção

Concentrados em regiões co-
mo Riacho Fundo 2, Recanto das
Emas e Taguatinga, o Comboio
do Cão está envolvido em assas-
sinatos, tráfico de drogas e ar-
mas, lavagem de dinheiro e rou-
bos de veículos e residências. A

facção se instalou na capital em
meados de 2013. A polícia estima
que o grupo esteja implicado em
mais de 500 ocorrências crimi-
nais e cerca de 30homicídios.
O chefe da facção,Wilian Pe-

res Rodrigues estava foragido
desde 2017 e instalou-se em
uma residência luxuosa em Pa-
ranhos (MS), divisa com o Para-
guai, para tentar se esconder da
polícia e, de lá, articular a entra-
da de armas e drogas na capital
e encomendar assassinatos de
rivais.Wilinha atuava na cúpula
como “atacadista”, uma tarefa
que exigia jogo de cintura para
investir capital nas mercadorias
ilícitas e planejar as rotas que os
produtos deveriam seguir para
evitar as fiscalizações. No come-
ço de abril, ele foi preso e, atual-
mente, está no Complexo Peni-
tenciário da Papuda.

Joalheria no
Sudoeste é
assaltada

Leandro deMatos estava emumacasa emCorumbá (MS) ao ser preso

PCDF/Divulgação

Polícia pede ajuda da população
para identificar os suspeitos

PCDF/Divulgação
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Jardim sequeiro é composto por seis gramíneas nativas do cerrado e 10 tipos
de flores de ciclo curto tradicionais, alémdeduas flores bulbosas

Verde das espécies tropicais emcontraste como cinza do concreto do prédio do ICC

Avigilante do ICC Jackelline Araujo acompanhou onascimento do jardimde sequeiro

Ideia é plantar no câmpus novas espécies doCerrado a cada ciclo

OCOLORIDODA

NATUREZA
EMMEIOAO

CONCRETO» ANAMARIA DA SILVA

D
entre gramíneas nativas
do Cerrado e flores bulbo-
sas, o jardim de sequeiro
dá vida ao prédio do Insti-

tuto Central de Ciências (ICC) da
Universidade de Brasília (UnB).
Inspirado em uma linguagem na-
turalista, as singelas plantas tropi-
cais colorem o dia a dia de quem
trabalha no prédio tombado, e dão
um toque especial ao corredor e
aos canteiros laterais do local.
A ideia veio da vontade de apro-

veitar a área dos canteiros do ICC,
que não tinha constância no traba-
lho paisagístico. Segundo Julio Pas-
tore, professor de paisagismo da
Faculdade de Agronomia eMedici-
naVeterinária (FAV) e coordenador
do projeto, a iniciativa surgiu da
beleza do prédio e do vão central
sem vegetação permanente. “A
ideia foi fazer um jardimmuito di-
nâmico, que contrastava com a ar-
quitetura rígida e mais permanen-
te”, pontua. Segundo o professor,
foram seis gramíneas nativas do
cerrado e 10 tipos de flores de ciclo
curto tradicionais, além de duas
flores bulbosas.
A iniciativa é totalmentediferente

dos outros jardins comumente vis-
tos na universidade. “É temporário,
renovado a cada chuva. Não é irriga-
do. Por isso, chama-se sequeiro, pois
diz-se de uma“cultura de sequeiro”,
uma cultura não irrigada”, explica.
De acordo com Júlio, o espaço tam-
bém se difere pela técnica utilizada.
“Jardins costumam utilizar capins
do Cerrado, em associação a flores
de ciclo curto tradicionais, que so-
mos acostumados a ver em rotató-
rias, com uso bem clássico. No jar-
dim de sequeiro, elas foram com-
postas em estilo naturalista, com
muitamistura e variação”, diz.
Implantadopela primeira vez nas

chuvas do ano passado, o professor
explica outro ponto particular do
jardim. “Esperamos semeá-lo a cada
temporadadechuvasdaquipra fren-
te, sempre reinventado, incorporan-
do novas espécies emudando o de-
senho”, diz. Em janeiro, o jardim co-
meçou a florescer, cerca de 45 dias
após a semeadura. “Vai florir até ju-
nho. Como fimdas chuvas, ele seca,
mas, ainda assim, pode continuar
bonito, com novos tons de palha,
castanho,marrom”, pontua.
As áreas verdes foram repagina-

das pela equipe do projeto de exten-
são Museu das Flores. De acordo
comoprofessor, a escolhado tipode
jardim surgiu devido ao baixo custo
de implementação. “Não necessita
de irrigação. Achamos que ele ficaria
lindíssimo, e interessaàspessoaspe-
la novidade estética, além de fazer
parte demeus interesses de pesqui-
sa”, afirma. Além disso, amanuten-
çãoésimples.“Ocuidadomaioré re-
tirar o excesso de daninhas no início
das chuvas. Depois, o jardim cresce,
floresce e seca sozinho”, explica.
Na área verde do edifício, foram

semeadas apenas plantas de ciclo
curto, justamente àquelas que apro-
veitam a chuva. A intenção é de que,
conforme a leva atual for secando,
seja feito novo plantio com semen-
tes coletadas da leva anterior. “Agora
estamos coletando as sementes, e
depois vamos preparar as áreas para
apróxima semeadura”, garante Júlio.
Enquanto nos jardins laterais do

ICC as espécies semeadas são tropi-
cais— amaioria demeia-sombra e
de uma formação mais parecida
com a daMata Atlântica—, no vão
central predominam gramíneas na-
tivas do Cerrado e outras vegetações
anuais, como zínia,margarida,mos-
tarda, rúcula e linhaça.
Atualmente, a beleza das plan-

tas no câmpus Darcy Ribeiro não
pode ser conferida por todos devi-
do à pandemia, mas aqueles que
trabalham no local têm esse privi-
légio. É o caso da vigilante Jackelli-
ne Araujo de Carvalho, 53 anos. Há
dois anos trabalhando na UnB, ela
conta que acompanhou a constru-
ção do jardim. “Foi algo especial,
porque era um espaço sem nada e,
de repente, vi as plantas surgindo.

Pude ver o cuidado da equipe, que
todo dia ia até o local. Hoje, se tor-
nou esse jardimmaravilhoso”, diz.
De acordo com a vigilante, diaria-
mente cerca de 15 a 20 pessoas que
trabalham na UnB passam para
admirar o espaço. “Várias pessoas
se encantam. Às vezes, querem até
levar umamudinha pra casa,mas a
gente não deixa”, conta.
Apaixonada por plantas, Jacke-

lline explica que cuidar da natureza
é umde seus hobbies favoritos. “Na
minha casa tenho várias, frutíferas
e flores”, ressalta. Acompanhar o
processo de construção do jardim
de sequeiro serviu como oportuni-
dadepara a vigilante aprendermais
sobre plantas. “Eu já vi muita coisa
aqui e comecei a fazer lá também.
Agora, aproveito muita água da
chuva para regar minhas plantas.
Aqui, a gente aprende um pouqui-
nho a cada dia”, defende.

Contemplação

A comunicadora Cintia Rodri-
gues, 38, mãe de Louise, 6, e Rebec-
ca, 2, conta que no início da pande-
mia começou a procurar locais tran-
quilos para passear com as crianças.
“Eu havia ingressado nomestrado
emLinguística naUnB,mas as aulas
estavam suspensas devido à pande-
mia. Como eu estavamuito ansiosa
para começar a estudar lá, começa-
mos a andar de carro pelo câmpus e
percebemos que a universidade tem
muitos espaços ideais para brinca-
deiras e contemplação”, diz.
Ao menos uma vez a cada duas

semanas é possível encontrar a fa-
mília nos jardins da UnB. “As meni-
nas amam correr nos gramados e
observar o colorido das flores e
plantas. Como ainda estamosman-
tendo o isolamento social, tanto es-
se local quanto vários outros da
UnB são nossos refúgios. Além dis-
so, é uma oportunidade de conhe-
cer mais sobre a vegetação do Cer-
rado, pois não somos de Brasília.
Somos de Fortaleza”, explica.
De acordo com o prefeito da

UnB, Valdecir Reis, o projeto foi de
extrema importância para a insti-
tuição. “Nós conseguimos ocupar
um espaço que estava vazio, a cus-
to baixo, uma vez que não utiliza-
mos irrigação”, pontua. Além disso,
Valdecir reforça que o jardim dá a
oportunidade da universidade ofe-
recer novos espaços ao público, e
aumenta a interação com a comu-
nidade. “Nos últimos tempos, te-
mos recebido pedidos para ensaio
fotográfico no câmpus. Esse jar-
dim, além de ser de baixo custo,
trouxe um embelezamento para o
prédio, que tem estrutura rústica, e
oferece para a comunidade, uma
nova área”, pontua.
Segundo o prefeito, a experiência

foi proveitosa e, por isso, decidiu
marcar uma reunião para conversar
comoGDF sobre a possibilidade de
implementar oprojeto emoutros lo-
cais de Brasília. “Eu já pedi uma reu-
nião com a Novacap (Companhia
Urbanizadora da Nova Capital do
Brasil) e vouapresentar oprojetopa-
ra eles. Pode trazer muitos benefí-
ciospara a cidade”, garante.
Para o técnico dos parques e jar-

dins daUnBMadsonReis, 34, o pro-
jeto tende a revolucionar técnicas
de plantio e cultivo. Ele explica que,
além de ser localizado em um pré-
dio tombado, o jardim ocupa uma
área de plantio demais de cincomil
metros quadrados. Atualmente,Ma-
dsondizqueoespaçopode servir de
referência não só para o Brasil, co-
mopara omundo.
“Foi um jardim projetado com

espécies de ciclo curto, que pudes-
sem colorir o espaço durante um
curto período de chuva no Centro-
Oeste. Sendo assim, é um projeto
cíclico, de fato, distinto de todos os
outros. É uma nova forma de fazer
jardim.Tornou-se uma experiência
para todos nós”, garante. De acor-
do com o técnico, o intuito é dar
continuidade ao projeto. “Preten-
demos trazer novas espécies do
Cerrado, a cada ciclo. É uma expe-
riência, e podemos aprender sem-
pre algo novo”, garante.
Morador da Colina, setor habita-

cional para servidores da UnB, Ma-
dson diz que o Campus Darcy Ri-
beiro se tornou um grande parque.
Por isso,muitos brasilienses gostam
de visitar o local. Formado em bio-
logia, o técnico se inclui no grupo.
”Eu acompanho o crescimento do
jardim. A cada semana, tem coisas
novas. O jardim é um organismo
múltiplo vivo”, diz. “Aquela área não
era ocupada, era terra batida.Na se-
ca, não tinha nada. Agora, com o
jardim, vemos pássaros diferentes,
borboletas e insetos. Paramim, é al-
gomágico”, acrescenta.

Plantas e flores
embelezamocâmpus
DarcyRibeiro.Novo

jardimdesequeirodo
InstitutoCentral de
Ciências (ICC) conta

comespécies tropicais
enativasdoCerrado
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Desligamentos
programados
deenergia

GGUUAARRÁÁ
EPTG: Lúcio Costa (posto de
saúde), das 8h às 14h.

CURSOS

Finanças
Para mostrar na prática como fa-
zer um planejamento financeiro e
manter as contas em dia, o Institu-
to de Educação Superior de Brasí-
lia (Iesb) oferecerá, no dia 14 de ju-
nho, às 19h, uma oficina gratuita
ministrada pelo professor Marco
Antônio Lucinda, mestre em ciên-
cias militares e especialista em
melhorias de processos de softwa-
res. O curso livre será transmitido
em ambiente virtual. As inscrições
são gratuitas e estão abertas até o
dia 13 de junho. Aos participantes,
será emitido um certificado, com
concessão de duas horas de ativi-
dade complementar. Para mais in-
formações: 3340-3747.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre o mercado de
trabalho, histórias de sucesso de
profissionais de diferentes carrei-
ras e dicas de executivos para se
dar bem em processos seletivos.
Para conferir o material, acesse:
canalconecta.com.br.

Português
O curso “Língua Portuguesa Sem
Complicações” destina-se a inte-
ressados em estudar os aspectos
do idioma que mais causam dúvi-
das. As aulas abordam temas co-
mo competência comunicativa, di-
ficuldades mais comuns e regras
de acentuação gráfica. Informa-
ções: bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechos da obra
do psicanalista. Inscrições somente
pelo WhatsApp: 9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece ser-
viços de revisão e correção para
textos literários, acadêmicos ou es-
critos diversos, como livros, pesqui-
sas, coletâneas, trabalhos de con-
clusão de curso, além de traduções
para português e inglês. Informa-
ções: 9 9416-0404 ou pelo e-mail
textos.revisart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino
a distância: o Campus Unidas. Até
dezembro de 2021, devem ser dis-
ponibilizados, pelo menos, 20 cur-

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

30%

sos diferentes, todos on-line e com
certificado digital, além de capaci-
tações gratuitas, em breve. Confira
a lista completa de cursos com ins-
crições abertas e outras informa-
ções no site https://campus.uni-
das.org.br/ Contato: (11) 9 7419-5753
e-mail: campus@unidas.org.br.

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem apos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau
la2@hotmail.com ou 9 9934- 0926.

OUTROS
Mundoanimal
Hoje, o 365.Store, na 402 Sul, abre
as portas no sábado para receber
pets e seus donos para o evento Va-
randa Pet. Com início às 10h, a ini-
ciativa vai reunir empresas brasi-
lienses do mundo animal e um
workshop sobre alimentação natu-
ral, com a médica veterinária Joana
Barros. Além disso, haverá consul-
toria com empresas e profissionais
especializados no mundo animal e
uma retratista pet para fazer regis-
tros dos animais com seus tutores.
O evento, que acontece no Comércio
Local Sul (CLS) 402 Bloco A Loja 15,
é gratuito, e segue até as 18h. Para
mais informações: 9 9865-0051.

Design
Nos dias 5 e 6 de junho, o Casapark
realiza a Casa Vintage, a feira de
antiguidades, artes, objetos colecio-
náveis, jóias, relógios e artesanato.
Nesta edição, o evento recebe o bre-
chó Mischmasch, um dos mais no-
vos projetos de Brasília que traba-
lham com mobiliário e objetos de
design de diferentes épocas e que
fogem do lugar comum. Seguindo
todos os protocolos sanitários, a Ca-
sa Vintage acontece na Praça Cen-
tral no sábado e no domingo, das
11h às 20h. A entrada é gratuita e li-
vre para todos os públicos.

Artigos
Estudantes e profissionais — do se-
tor público ou privado — de econo-
mia, direito, administração, ciências

sociais e áreas afins têm até o dia
14 de junho para submeter resu-
mos de artigos à avaliação do ITCN
(Instituto de Estudos Estratégicos
de Tecnologia e Ciclo de Numerá-
rio). Todos os autores dos artigos
selecionados pelo Comitê Organi-
zador do I Congresso do ITCN Meios
de Pagamento e o Futuro do Di-
nheiro estarão automaticamente
inscritos (sem pagamento de taxa)
neste evento, que se realizará dias
2 e 3 de setembro, com a participa-
ção de especialistas do mercado,
integrantes de órgãos públicos e
pesquisadores. O evento terá trans-
missão ao vivo e os vídeos perma-
necerão no canal do ITCN no You-
Tube, podendo ser acessados poste-
riormente. Só serão analisados os
artigos que abordem alguma das
linhas propostas pelo ITCN e que
constam do edital, disponível em
http://bit.ly/EditalCongressoITCN.

FAP-DF
A Fundação de Apoio à Pesquisa do
Distrito Federal (FAP-DF) acaba de
lançar um edital para seleção de
pesquisadores bolsistas. O Edital
06/2021 estabelece diretrizes para
chamadas públicas específicas para
bolsistas que atuem em projetos
propostos por órgãos e entidades
da administração pública distrital
que buscam soluções para suas de-
mandas. O novo edital é voltado
para pessoas que estejam cursando
ou que tenham concluído gradua-
ção ou pós-graduação e que quei-
ram complementar sua formação.
A íntegra do Edital de Seleção de
Pesquisadores Bolsistas (06/2021)
está disponível no site da FAP-DF
(http://www.fap.df.gov.br/editais-
fapdf-2021/)

Direito
O Centro de Estudos da Anafe pu-
blicou o edital nº 003, com a cha-
mada de artigos para a 5ª edição
da Revista da Advocacia Pública
Federal. A publicação será lançada
em novembro deste ano. Além dos
advogados públicos, podem parti-
cipar também operadores do direi-
to, acadêmicos da área jurídica e
estudantes. O periódico tem o ob-
jetivo de reunir e expor trabalhos
acadêmicos de interesse da advo-
cacia pública e trazer à tona as
principais questões relacionadas
ao trabalho desenvolvido por seus
membros. Os interessados em
participar da seleção de artigos
devem enviar o texto, seguindo as
normas descritas no edital de cha-
mada, até o dia 11 de agosto de
2021. Todos os materiais devem
ser enviados eletronicamente, por
meio do site https://seer.anafena-
cional.org.br/index.php/revista, na
Plataforma Seer. Para submeter
os artigos, é necessário cadastro
prévio na plataforma. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

ÁGUASCLARAS

QUADRA DE ESPORTES
A estudante Fernanda Soares, 24 anos, entrou em contato com a coluna Grita

Geral para reclamar sobre o estado da quadra poliesportiva da Rua 19 Sul, em Águas
Claras. “Falta manutenção e limpeza no local. O chão da quadra está todo
desgastado, a trave está com o ferro enferrujado e a cerca de alambrado não tem
porta de entrada”, conta a moradora da região. Fernanda questiona se o local não
poderia ser inserido no programa Adote uma Praça, para que os reparos
necessários fossem feitos.

» A Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano e Habitação (Seduh) respondeu
que o projeto de revitalização do local,denominado Praça Quero-Quero,está sendo
desenvolvido pela pasta.Segundo o órgão,trata-se de uma medida fixada em
Termo de Compromisso com a empresa Paulo Octávio Investimentos Imobiliários,
a qual a praça é objeto de requalificação.A Secretaria de Projetos Especiais (Sepe),
que coordena o Adote Uma Praça,informou que para participar do programa,
basta entrar em contato com a administração da região administrativa onde fica o
espaço público e apresentar uma proposta.“As adoções não contemplam só obras,
mas também manutenção do local e doações.E se o cidadão viu algum espaço que
poderia ser adotado pode indicá-lo à administração regional”.

RECANTODASEMAS

FALTA DE REMÉDIO
A moradora do Recanto das Emas Débora Braun, 39 anos, reclamou ao

Correio sobre a falta do medicamento Bactrim na farmácia de alto custo
da região e em outras unidades de saúde que oferecem medicamentos,
como a de Taguatinga. Débora conta que o remédio é para o tratamento
de seu marido, diagnosticado com HIV. “Ele tem de tomar dois
comprimidos três vezes na semana, senão o quadro dele piora muito.
Além disso, é um tratamento contínuo e para a vida inteira. Eu fui em
todos os lugares procurar, mas não achei. Sendo que no site da secretaria
constava que havia estoque do medicamento”, explicou. Atualmente,
Débora e seu marido estão desempregados e não têm condições de
comprar o remédio, que custa cerca de R$ 120, cada unidade.

» A Secretaria de Saúde respondeu que o medicamento Bactrim
(Sulfametoxazol + Trimetoprima comprimido 400 mg +80 mg) é
padronizado pela pasta para atendimento hospitalar e atenção
básica,e encontra-se em estoque.“Esclarecemos que o referido
medicamento é da Atenção Básica (UBS),e não das farmácias de alto
custo”,disse a pasta.

Recepcionista

A Administração Regional do
Varjão, em parceria com o
Senac, oferece 21 vagas
gratuitas para o curso on-line
de recepcionista. Quem deseja
se inscrever precisa ir até o
Galpão Social, das 14h às 18h,
no período vespertino, até o dia
25 de junho. As aulas
acontecerão do dia 9 de agosto
a 5 de setembro, em
plataforma on- line. Para mais
informações: 3550-6334.

Teatro inclusivo

Patrocinada pelo Fundo de
Apoio à Cultura (FAC), a peça O
improvável amor de Luh

Malagueta e Mc Limonada

reestreia no dia 18 de junho,
sexta-feira, na plataforma do
YouTube. A obra, lançada em
2018, aderiu ao formato virtual
devido à pandemia
desencadeada pela covid-19, e
aposta na modalidade inclusiva
— tanto no elenco quanto nas
legendas, em libras e
audiodescrição. O espetáculo é
gratuito. Para mais
informações: 9 9931-7100.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

OMuseu Nacional representa uma síntese arquitetônica da alta modernidade que compõe os

monumentos da Esplanada. A construção teve início em 1999 e a inauguração foi em 15 de dezembro de

2006, com uma exposição do arquiteto Oscar Niemeyer, que concebeu o projeto. Em formato semiesférico,

possui área total de 15.000m². O interior domuseu é dividido em quatro pavimentos: subsolo, piso térreo,

piso superior para exposições e mezanino.

MuseuNacional

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Júnior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.
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Conheça o novo japinha do DF
» LIANA SABO

J
ánaentrada, o saxexecutado
com virtuosismo por Wa-
shington Aguiar, egresso do
célebre Squema Seis, amais

importante banda de baile de
Brasília, que tocou até no Copa-
cabana Palace, dá a ideia de pere-
nidade a umnovíssimo ambiente
queconsegue reunir aumsó tem-
po a tradição de uma comidami-
lenar com o toque contemporâ-
neo de ousadas criações. Isto é o
Taian, omais novo japinha dope-
daço, que fica em Águas Claras e
foi inauguradodentrodoQuattro,
a pizzaria aberta em 2016 com a
intenção de ser tambémbar, res-
taurante italianoedelivery.
Quase cinco anos depois, o

Quattro compartilha espaço
com o que faltava. Não por aca-
so, uma operação oriental seme-
lhante à origem da proprietária:
Cristiane Fumie, chef autodidata
que carrega nas veias o sangue
do avô japonês Saburo Onoya-
ma, fundador da chácara que le-
va o seu nome emTaguatinga e
onde funciona uma floricultura
e espaço para festas.
“Cris e eu sempre gostamos

muito da comida japonesa e, nas
viagens que fizemos, nunca dei-
xamos de conhecer um restau-
rante japa, então foi muito natu-
ral decidir abrir também uma
operaçãodo gênero”, relata oma-
rido e empresário Ney Robsthon.
Foi ele quem escolheu o nome
para a casa nova.
“De acordo com a tradição ja-

ponesa, Taian é considerado o
dia mais afortunado do rokuyo,
antigo calendário. A palavra em
português significa grande paz,
por isso é o dia ideal, para nós
uma quinta-feira, para realiza-
ções e para resolver questões im-
portantes. Nesse dia, você deve
dar o melhor de si, com toda a

alegria, pois a recompensa virá
no final dodia”, explicaNey.

Alémdo sushi

A culinária japonesa, que tem
adeptos nomundo inteiro, émui-
to mais que sushi e sashimi. Os
amantes dos sabores originários

na Terra do Sol Nascente se sur-
preendemquandodegustampra-
tos que fogem do popular e são
identificados com uma pegada
contemporânea, tal comoaprati-
cada no novo japinha de Águas
Claras.O carpaccio depolvo éum
exemplo. Temperado com flor de
sal, azeitedeervas, pimentaToga-

rashi e ovas deTobiko (peixe-voa-
dor, vermelhinhas) éumaentrada
deliciosa, porR$54,90.
Outro prato de arrasar o quar-

teirão é o shitake nomolho de la-
ranja servido emmetades da la-
ranja bahia, por R$ 49,90. Tam-
bém tem carpaccio de salmão
trufado regado com limão sicilia-

no, azeite trufadoe flor de sal, por
R$ 39,90. Todas essas iguarias
preparam o paladar para o que
está por vir, como o Taian Maki
Especial. Consta de camarão em-
panado envolto de salmãomaça-
ricado, queijo cremoso e geleia
de pimenta, por R$ 34,90.
Quando você acha que já viu

tudoemmatériademenunipôni-
co, ainda assim, vai semaravilhar
como tempurá de camarão servi-
do commolho de gengibre quen-
te e ovas de massagô, que mais
parecemumramodeminúsculas
florzinhas vermelhas, por R$ 119.
Sem falar noCombinadoEspecial
do Chef. O prato traz ummix de
sushis e sashimis especiais, esco-
lhidosnodia, porR$149.

Vinho com saquê

Até pouco tempo atrás, har-
monizar comida japonesa com
vinho era um problema. Já não é
mais. Coube ao enólogo francês
Pascal Marty, criador de vinhos
icônicos como o californiano
Opus One e Almaviva, parceria
do Barão Philippe de Rothschild
com a vinícola chilena Concha y
Toro, buscar uma alternativa.
Apaixonadopela cultura oriental,
ele viu na produção do saquê
muita semelhança com a do vi-
nho, embora a bebida japonesa
seja feita de arroz.
Depois de alguns anosdeapro-

ximação comos grandesproduto-
res de saquêdo Japão, Pascal con-
seguiu importar um lote de leve-
duras para o Chile, onde possui
suavinícola,aViñaMarty,e iniciou
oprimeiro teste, fermentandoum
mosto de Sauvignon Blanc.Mais
tarde, veio a Chardonnay. Impor-
tado pela DelMaipo, o vinho de-
nominadoGoutteD´Argent2019é
sugerido como“a harmonização
perfeita comocardápio doTaian”,
recomendaNeyAlmeida.
Alémdospratosespeciais, aca-

sa serve rodízio de sushi, que sai
porR$99,90no jantarde terça-fei-
ra a domingo, a partir das 18h; e
R$ 89,90 no almoço de sábado e
domingo, a partir das 12h. Fica ao
ladodoQuattroPizzaBar, avenida
Pau Brasil, Lote 11, Edifício Via
AzaleasMall.Reservas: 3037-7200.

GASTRONOMIA / Oferecendomuito mais do que o tradicional cardápio nipônico, o Taian, em Águas Claras, está com um
menu repleto de iguarias, como carpaccio de polvo temperado com flor de sal, azeite de ervas, pimenta Togarashi e ovas de Tobiko

A
companhando a ten-
dência de crescimento do
mercado de luxo, mesmo
em plena pandemia, a

empresa paulista de móveis de
alto padrão, Breton, reconhecida
por seu design exclusivo e inova-
dor, segue investindo na am-
pliação de sua rede. Produzindo
móveis de luxo há mais de cinco
décadas e com cinco lojas pró-
prias, iniciou, em 2020, o pro-
cesso de expansão com a abertu-
ra de duas novas franquias, em
Manaus e Roraima, chegando a
12 lojas em operação e plane-
jando alcançar um total de 30
lojas até 2025, expandindo a
marca dentro e fora do país:
“Nosso plano de expansão en-
globa inaugurar mais lojas Bre-
ton nas principais capitais do
Brasil e alcançar uma projeção
expressiva internacionalmente!”
explica Giselle Rivkind, diretora
de marketing da Breton.
A Breton tem um portfólio re-

cheado demóveis de design auto-
ral para áreas internas e externas,
assinados por um time de colabo-
radores criativos e peças 100% cus-
tomizáveis, tendo a personaliza-
ção comoseuprincipaldiferencial.
Em 2018, foi desenvolvido o

movimento Ecobreton, projeto
que usa o design como ferra-
menta para conectar causas so-
cioambientais aos processos e
produtos damarca. Dentro des-
se movimento estão os projetos
Meu M² Breton, em parceria
com o movimento Ecoera e a

ONG Iniciativa Verde, em que a
cada pedido fechado, é possível
recuperar 1m² da Mata Atlânti-
ca e o Carbon Free, que é o selo
que comprova a compensação
das emissões de CO² geradas
pela produção da Revista Bre-
ton com o plantio de mudas
nativas no sistema Cantareira.
A Breton está presente em Bra-
sília no CasaPark Shopping.

Qual o impacto causado
pela pandemia e como está
a Breton agora?
No início da pandemia, fica-

mos receosos pelo fechamento
da fábrica e das lojas,mas, node-
correr dos meses, o mercado fi-
cou bastante aquecido no setor
de decoração. Porém, enfrenta-
mos a falta de matérias-primas
para a confecção de determina-
das peças, que gerouumdiscreto
aumento no prazo das entregas.

Como se dá o processo de
expansão da Breton no Brasil?
O processo de expansão da

marca vem acontecendo forte-
mente desde o ano passado,
quando a Breton inaugurou
duas novas franquias—Manaus
e Roraima. Nos próximosmeses,
vamos inaugurar lojas em Bal-
neário Camboriú, Cuiabá e Por-
to Alegre. Vamos continuar nos-
so plano de crescimento nas
principais capitais do país.

Junto à expansão, a Breton
pretende apresentar novidades

no seu portfólio de produtos?
A partir de 9 de junho, a

Breton apresenta a coleção Fa-
mília, Lar de Breton, que traz
peças assinadas por ícones da
moda e do design de mobiliá-
rios, como Reinaldo Lourenço,
Renata e Lilly Sarti, além da ar-

quiteta FernandaMarques. Ma-
teriais como couro, palha, ouro
velho, ônix e latão, madeira car-
bonizada, assim como novas
lâminas naturais e cores para
acabamentos de corda náutica,
marcam presença nas quase
duzentas novas peças.

Quaisos impactos já causadospela
Ecobreton e quais os impactos
esperados para o futuro?
Para este ano, a Breton ini-

ciouumaparceriacomaCI (Con-
servação Internacional) com va-
lores destinados a apoiar a mis-
são da CI-Brasil, permitindo que

projetos estruturantes sejam ala-
vancados, a promoção de ações
de mobilização e construção de
novas parcerias para cuidar da
natureza, nossa biodiversidade
global, de forma responsável e
sustentável, para o bem-estar
humano, amparada em uma ba-
se sólida de ciência, parcerias e
experiências de campo no Brasil.
A ação “Meum²”, que já recupe-
rou mais de 25 mil m² de Mata
Atlântica, e a previsão da Breton
para 2021 é recuperar mais de 30
mil m². Esperamos que, no futu-
ro, sejamos reconhecidos como
empresa que acredita e investe
no futuro doBrasil.

Qual a expectativa da Breton
para os próximos anos?
Nosso plano de expansão en-

globa inaugurar mais lojas Bre-
ton nas principais capitais do
Brasil e alcançar uma projeção
expressiva internacionalmente.
A marca investe no design brasi-
leiro em suas coleções, trazendo
grandes nomes da moda e íco-
nes do design, que imprimem o
DNA da Breton nos produtos.
Há um investimento permanen-
te na pesquisa de materiais mo-
dernos, novos materiais, cores e
acabamentos, além de máqui-
nas de ponta. Para oMovimento
EcoBreton, esperamos impactar
de forma positiva cada vez mais
as ações e sermos reconhecidos
como empresa que investe e
acredita emmelhorias e na con-
servação domeio ambiente.

Marcas Negócios
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Diretora demarketing daBreton, Giselle Rivkind destaca a tradição, a qualidade e o design inovador damarca

Breton amplia rede com novas
franquias e planeja 30 lojas até 2025

OcasalNeyeCristianeabriramacasacomumapropostacontemporânea

Combinadosdesushiesashimiestãonocardápioparaosmais tradicionais

Shitakenomolhodelaranja,porR$49,90.Pratoencantajánaapresentação

Camarãoempanadoenvoltoemsalmãomaçaricado,umaentradaperfeita

Fotos: Taian Sushi/Divulgação

Breton/Divulgação
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ConcentradonaGranjaComary
comaSeleçãoBrasileira,Neymar
seviuenvolvidoemumapolêmica.
Uma funcionária daNike acusa o
jogadordeagressão sexual, ocorri-
daem2016.Essa seria a razãopela
qual amarcadeprodutos esporti-
vosencerrouocontratocomoatle-
taemagostodoanopassado.

Ontem,ocamisa10semanifes-
tou pela primeira vez. O jogador
classificou as afirmações da em-
presa como“absurdas ementiro-
sas”. Empublicaçãono Instagram,
Neymardisse quenãopôde sede-
fender. "Nãomederamaoportu-
nidade de saber quemé essa pes-
soaque se sentiuofendida.Não ti-

ve sequer oportunidade de con-
versar, saber os reaismotivos da
suador", disse. “Ironia dodestino,
continuarei a estampar nomeu
peitoumamarcaqueme traiu.Es-
sa éavida!”, complementou. Após
a denúncia, o craque perdeu um
deseuscontratosdepatrocínicio.
ANJRSports, empresado joga-

dor, também se manifestou. "É
importante esclarecerqueos reais
e verdadeiros fatos são totalmente
dissociados da afirmação presta-
da. Não obstante todas as inver-
dades, não apresentaremos, por
ora,osdocumentosque revelama

forma de encerramento do con-
trato, por questões de confiden-
cialidade”, informou.
O caso foi revelado pelo The

Wall Street Journal. Ao diário, a
conselheira geral da Nike, Hilary
Krane, declarouqueo rompimen-
to dopatrocínio aconteceu após o
jogador não colaborar comas in-
vestigações. De acordo com a re-
portagem, uma funcionária disse
queNeymartentouforçá-laa fazer
sexo oral em um hotel de Nova
York,ondeelaajudavaacoordenar
a logística para a comitiva do ata-
canteemumevento.

SELEÇÃOBRASILEIRA

Apósacusação,
Neymarcontra-ataca
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Ídolos ddooss oouuttrrooss
LIGADOSCAMPEÕES Criticados noBrasil por atuações pela Seleção, Fernandinho e Thiago Silva buscammaior
título daEuropaparaampliar respeito conquistadonoVelhoContinente. City eChelseadisputamaOrelhuda, hoje
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LLiiggaa ddooss CCaammppeeõõeess
Final

TTrraannssmmiissssããoo
TNT e Facebook

ÁÁrrbbiittrroo
Antonio Miguel Mateu Lahoz (ESP) Técnico:ThomasTuchel

Mendy

ThiagoSilva

MasonMount

Kanté

Jorginho

Chilwell

KaiHavertz

TimoWerner

Rüdiger

Azpilicueta

Christensen

Técnico:PepGuardiola

Ederson

Stones

GündoganBernardoSilva

Fernandinho

Phil Foden

Mahrez

KevinDeBruyne

RúbenDias
Zinchenko Walker

16h

»GAMA
Deolhona SérieDdoCampeonato
Brasileiro, o Gama anunciou,
ontem, a chegada de mais três
reforços. Os atacantes Hugo
Almeida e Vitor Xavier, além do
zagueiro Elenilson, já treinam
com os demais companheiros.

»BOTAFOGO
Ontem, o Botafogo estreou na
Série B do Campeonato
Brasileiro com um empate
diante do Vila Nova, por 1 x 1. O
gol dos goianos foi marcado por
Willian Formiga. Rafael Navarro
igualou para o alvinegro.

»VASCO
OVasco iniciaaquartaparticipação
na Série B do Brasileirão, às 11h,
contra o Operário, em São
Januário. No jogo, a base do
técnico Marcelo Cabo será
reforçadapelos recém-contratados
Sarrafiore e Daniel Amorim.

»CRUZEIRO
Disputando a Série B pelo
segundo ano seguido, o Cruzeiro
entra em campo, às 16h30, contra
o Confiança, no estádio Batistão.
Para o compromisso fora de casa,
a Raposa pode ter a estreia dos
volantes Joseph e Flávio.

»SANTOS
O Santos abre a Série A do
Campeonato Brasileiro, às 20h,
contra o Bahia, na Arena Fonte
Nova. A boa notícia para o
alvinegro é a volta do atacante
Marinho, recuperado de uma
lesão na coxa.

»SÃOPAULOXFLU
Às 21h, SãoPaulo e Fluminense
medem forças, noMorumbi. O
tricolor paulista não terá o
zagueiro Arboleda,multado e
suspenso após ser flagrado em
uma festa clandestina. Os cariocas
jogamcomoque temdemelhor.

DANILOQUEIROZ

E
m 1950, quando o Brasil
perdeu a final da Copa do
Mundopara oUruguai, no
Maracanã, o escritor Nel-

son Rodrigues denominou como
complexo de vira-lata o sofrimen-
to nacional em torno do episódio.
O termo foi associado, basica-
mente, ao sentimento de inferio-
ridadeemqueobrasileiro secolo-
ca, voluntariamente, em face do
resto domundo e ao que é nosso.
Prestigiados na Europa e questio-
nadosemterras tupiniquins,ovo-
lante Fernandinho e o zagueiro
Thiago Silva são rostos atuais da
expressão.Hoje,às16h,noestádio
doDragão, emLisboa, os compa-
triotas duelam em lados opostos
na final daLigadosCampeõesen-
treManchesterCity eChelsea.
Emcomum,alémdo

respeito fora do país,
os jogadorescarregam
a carapuça de vilão na
Seleção. A sina come-
çouna trágicaCopade
2014. Fernandinho jo-
gou a fatídica derrota,
por 7 x 1, para aAlema-
nha. Suspenso na que-
da, Thiago Silva ficou
marcado por um episó-
dio onde se recusou a ba-
ter pênalti e chorou copio-
samentena classificação con-
tra o Chile. A desconfiança au-
mentouna eliminação para o Pa-
raguai, naCopaAmérica, umano
depois. Em2018, o volante fez um
gol contra e falhouno segundogol
naquedacontraaBélgica.
Os episódios geraramdescon-

fiançanacional,masnunca abala-
ramavencedorahistória construí-
da noVelho Continente. No City
desde 2013, Fernandinho é ídolo
do clube.O volante, inclusive, po-
de ser o primeiro brasileiro a le-
vantar a Orelhuda como capitão.
Contratado na atual temporada
após ricas passagens porMilan e
Paris Saint-Germain,Thiago Silva
carregou a braçadeira doChelsea

emmomentosesporádicoseexer-
ce um papel de liderança nos
Blues. Ambos buscamaprimeira
taçadaLigadosCampeões.
Em2019/2020,ThiagoSilvaba-

teu na trave e foi vice-campeão
comoPSG,aoperdera finalparao
BayerndeMunique.Curiosamen-
te,ozagueiroeracomandadopor
ThomasTuchel, atual técnico
doChelsea.“Oconheçohámui-
tosanos.Tivemosumaparceria
fantásticanaFrança.Umcapi-
tão totalmente confiável.Uma
vez que ele faz parte de um ti-
me, ele é 100%daequipe. Éum
caramuitoemocional”, elogiouo
alemão—que pode se tornar o
terceiro treinador do país cam-
peãoemsequência—,destacando
justamente uma característica do
jogadoratacadaporbrasileiros.

Fernandinho também
ostenta a confiança irres-
tritado treinador.Rotinei-
ramente, o volante recebe
afagos de Pep Guardiola.
Em2017, noprimeiro ano
na Inglaterra, o espanhol
disse que seria reserva do
brasileiro se jogassem
juntos. "Eu o enxergava
como uma grande pes-
soa, mas este ano foi dez
vezes maior. Quando es-
teve em campo, foi bem.
Quando não jogou, nos
ajudou. É isso que os ca-
pitães têmque fazer”, dis-
se o técnico, que busca o
bicampeonatopessoal.
Marcados pelo com-

plexo de vira-lata dos bra-
sileiros em relação aos ta-

lentos caseiros, Fernandinho e
Thiago Silva entram em campo
commoral na decisão do princi-
pal torneio europeu de clubes e
com a possibilidade de ampliar
ainda mais o respeito no conti-
nente. Hoje, ao fim dos 90minu-
tos—oumais 30, emcasode em-
pate, compossibilidadedepênal-
tis se a igualdade persistir no pla-
car—, a trajetória deumdeles ga-
nharáumnovocapítulodourado.

Enzo Elias na Porshe Carrera

O automobilismo do Distrito Federal será mais uma
vez representado na Porsche Carrera Cup. Atual
vice-campeão da categoria, o piloto Enzo Elias, de
19 anos, disputará a divisão profissional pelo
quarto ano. Hoje, às 12h45, o brasiliense entra no
asfalto, em Mogi Mirim (SP), para a primeira
corrida da rodada dupla. Amanhã, às 11h45, está
prevista a segunda bateria. As corridas têm
transmissão ao vivo pela Band.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Aponte o
celular e veja
como evento
pré-Champions
pode impactar
comunidades
carentes doRio.

Franck Fife/AFP

57
Númerode títulos

conquistadosporFernandinho
eThiagoSilva, somados,
durantea carreira. Volante
ostenta29 taças, enquantoo

zagueiro levantou28

16h

FuncionáriadaNikedisse tersofridoassédiosexualpraticadopelo jogador
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DDaattaa eesstteellaarr::Mercúrio inicia
retrogradação; Luamíngua em
Capricórnio. Não temas a
retrogradação deMercúrio,
porque é apenas uma ilusão de
ótica, que assustava aos
antigos observadores do céu,
que desconheciam a origem do
fenômeno. Mercúrio
retrogradando não significa
que tudo dará errado, mas que,
pelo contrário, hámais lucidez
disponível. Só que,como
resultado da lucidez, tu
perceberás commais clareza
todas as pontas soltas que
foste deixando no caminho, e
tua consciência acusa recibo da
responsabilidade. Não importa
o quanto tenhas errado, o que
importa é que abandones o
vício de produzir sofrimento
para ti e para as pessoas que
vivem dentro de teu círculo de
influência. Assim, da próxima
vez queMercúrio retrogradar,
em vez de experimentar
confusão, verás que acontece
de teres clareza para tomar
decisões que, de outramaneira,
seriam tão complicadas que
fugirias delas.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A clareza fará com que, no futuro,
não haja nenhuma ponta solta. O
momento é agora, o que você
semearneste instanterequer que
tudo seja claro para todas as
pessoas envolvidas, semmargem a
mal-entendidos. Só assim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Dizem que não é sábio deixar que o
olhar das pessoas sirva de
referência para o que você fizer ou
deixar de fazer.Porém, a mente
funciona sempre em busca desse
olhar e deve haver alguma razão
para isso.

LEÃO
22/07 a 22/08

Tudo precisa ser posto sobre a mesa
e discutido com clareza, para que
nenhuma das pessoas envolvidas
tenha margem para imaginar que
está sendo deixada para trás. As
complicações são enormes, precisa
haver sintonia.

TOURO
21/04 a 20/05

Para você adquirir segurança na
medida de suas pretensões, muito
mais precisa ser feito do que está
em andamento. Isso leva tempo,
portanto, evite se preocupar com a
falta de resultados imediatos. Está
tudo emmarcha.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

De alguma forma, está tudo em
suas mãos. Por isso, não há
necessidade de encontrar
responsáveis ou culpados pela sua
situação, mas se dedicar a
encontrar os meios disponíveis para
fazer o necessário. Ponto final.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Ainda que o que você deseja esteja
além de seu alcance imediato, isso
não quer dizer que você deva se
conformar com o que tem agora.
Este é o momento de sua alma se
projetar ao futuro e agir à altura
dessa projeção.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Faça com atrevimento o que em
outros tempos você faria com
timidez, porque nesta parte do
caminho nada de interessante
resultaria de você ficar vendo a vida
acontecer, sem participar
ativamente dela. Em frente.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Nem sempre é possível expressar
com clareza o que se sente, nem
tampouco há garantia de que suas
expressões sejam bem
interpretadas. Tudo isso atrapalha,
mas não deve servir de justificativa
para você não se expressar.

LIBRA
23/09 a 22/10

Todo o pouco que você puder fazer
para dominar os acontecimentos e
tomar as rédeas do destino, será o
muito de benefício que colherá ao
longo do tempo, de muito tempo.
De pouco em pouco se trilha um
grande caminho.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Tomar distância é necessário,
porque as pessoas, de muito boa
vontade, querem opinar e ajudar
você. Só que nesta parte do
caminho sua alma precisa tirar suas
próprias conclusões. Por isso, tome
distância prudente.

PEIXES
20/02 a 20/03

Usar o discernimento não é tão
difícil, mas é um exercício que
somente acontece como efeito da
aplicação da força de vontade.
Vontade, discernimento, clareza de
pensamento, nada disso vem
pronto, você precisa fazer.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Antes de tomar as atitudes que
parecem pertinentes, dado você
perceber o que percebe, seria sábio
de sua parte fazer algumas
reflexões profundas, porque nem
sempre a alma é sincera consigo
mesma. Às vezes fantasia.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

ESPEREI-TEATÉNÃOMAIS
Esperei-te até não
mais,
o corpo ardia em
brasa,
em febre e
em cinzas
que nem a noite

consumia.
Pura vida,
em anseio por
aplacar
o insone
e tórrido desejo,
nas horas fugidias

em que o olhar

tão simplesmente se

comprazia.

William Soares

dos Santos

>> CRUZADAS
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Arteeperiferia
naPéVermelho

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

»NAHIMAMACIEL

D
epois deumanodeisolamento,
dúvidas sobre a capacidadede
manter o espaço em funciona-
mentoemuita angústiaquanto

ao futuro, os idealizadoresdagaleriaPé
Vermelho, emPlanaltina, inaugurama
exposiçãoFazer caminhos, gestadagra-
çasaoauxílioemergencialproporciona-
dopelaLeiAldirBlanc.
Em cartaz até 26 de junho, e com

obrasdeseteartistas, aexposiçãoé fruto
dediscussões, pesquisas e reflexõesque
pautaramos autores desde o início da
pandemia.Nãohá, como explica João
Angelini, umdos integrantes do grupo,
um recorte curatorial que alinhe as
obras, mas é possível perceber uma
preocupação comumentre os artistas.
“Foi umanode produção, discussão e
acompanhamento”, avisa.“Os trabalhos
foramproduzidosnoprocessodetrocae
cadaartistadisponibilizouoque interes-
sava.Curiosamente,quandovimos tudo
junto,percebemosasaproximaçõesdes-
dobradasdo focodenossasdiscussões,
que têmaver comproduzirnumaposi-
çãoperiféricanosistemadearte.”
Refletir sobre como artistas distan-

tes dos grandes centros são excluídos
domercado e da cena nacional é um
movimento constante entre osmem-
bros da PéVermelho. De Planaltina,
uma periferia que também tem um
contexto colonial e histórico forte no
Centro-Oeste, eles observam as cenas
hegemônicas comuma certa distância
para extrair parte de suas narrativas.
“Temosumaorganizaçãocolonialban-
deirante que sujeita o resto do Brasil à
precariedade e os trabalhos falammui-
todesse lugar”, explicaAngelini.
Para reforçar essa posição, eles con-

vidaramArnaldo de Castro, professor
de história emPlanaltina, correspon-
dente daMídia Ninja e criador de um
podcast,para fazero textosobreaexpo-
sição. A intenção foi, mais uma vez,

rompercomrituaisestabelecidosnace-
na artística contemporânea emque cu-
radoressãoconvidadosaescolherobras
de acordo comum recorte pessoal e a
tecer entre elas laços que justifiquema
seleção. “Arnaldo sequer nos conhecia
antes de ver a exposiçãomontada, en-
tão ele temumaperspectivamuito cu-
riosaepreciosa”,destacaAngelini.
Algunsdos trabalhosmostrados em

Fazercaminhos,comoosdeAngeliniede
LucianaPaiva, sãodesdobramentosde
umapesquisa íntimaquecomeçaantes
mesmoda situaçãopandêmicaepassa
porprocessodeamadurecimentoemu-
dança técnica durante o período. As
obrastêmumaspectoíntimofortemente
ligadoaquestõesbiográficasdosautores.
NocasodeShevanLopes, a religião tem
grande influêncianaspeçasconstruídas
commateriais recolhidosnarua,mesma
sistemática adotadaporMarcelaCam-
posesuaselegantesesculturasdeparede.
Raissa Studart temopróprio corpo

comoponto de partida para situações
escultóricasqueenvolvemmonotipias,
bordados emolduras improvisadas,
umalembrançadeque, isolada,ela ficou
tambémprivadados acabamentos im-
pecáveisdemoldurasencomendadas.
Douglas Ferreira trabalha comrela-

ções,memória eancestralidade.“Como
homempreto, piauiense que semuda
paraPlanaltina, ele vai retratar essame-
mória da própria trajetória dele”, avisa
Angelini. Rafael da Escóssia, que é for-
mado emdireito e traz dessa área boa
parteda reflexãopresente emsuaspro-
duções, seapropriadeumtrabalhoanti-
goeoapresenta juntoaumaobranova.

FAZERCAMINHOS

Exposição com JoãoAngelini, Luciana Paiva,
Rafael da Escóssia, Douglas Ferreira, Shevan
Lopes,Marcela Campos e Raissa Studart.
Visitação até 26 de junho, na Galeria Pé
Vermelho (Praça São Sebastião, Quadra 59,
Lote 3, Planaltina)

Fotos: Pé Vermelho/Divulgação

AsesculturasdeparededeMarcelaCampos
sãofeitascomobjetosdescartados

Douglas Ferreira vai buscar na casa e na
infância as referências para as obras
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» MILLENA BRASIL*

O
s clubes de assi-
natura de livros
não são uma no-
vidade, eles exis-

temháumtemponosmer-
cados brasileiro e exterior.
Mas foi na pandemia, com
a ascensão das compras
on-line, que o modelo de
negócio buscou aprimorar
as estratégias para atrair
mais leitores.
Nos clubes, os assinan-

tes recebem os produtos
em casa e com preços
atraentes. A escolha traz
conforto e exclusividade,
além da nova experiência
deconsumo.Oclienteopta
por umplano de assinatu-
ra que pode ser mensal,
semestral ou anual. O pa-
cote inclui brindes, ele-
mentos surpresa e o con-
teúdo selecionado com
base no perfil do assinan-
te. A exclusividade vem
das capas e edições espe-
ciais que não são encon-
tradas em livrarias.
Desta forma, os cura-

dores conseguem fidelizar
os clientes, e, ao mesmo
tempo, aumentar os lu-
cros testando asmais ino-
vadoras propostas. À me-
dida que a moda se espa-
lha, esse mercado ganha
mais concorrentes, e se
reinventar é o caminho
para não ficar para trás.
A TAG— Experiências

Literárias surgiu em julho
de 2014. O clube conta
com duas opções para os
leitores: a caixa de livros
inéditos e a caixa de obras
escolhidas por escritores.
O box TAG Inéditos con-
tém os best-sellers de to-
do o mundo, assim como
os títulos de novas apos-
tas da literatura, ainda
inéditasnoBrasil. JáoTAG
Curadoria possui obras
escolhidas por grandes
autores, geralmente de
ficção e pouco conheci-
das pelo público. Atual-
mente, o clube tem mais
de 70mil assinantes espa-
lhados por todo o país.
Em entrevista ao Cor-

reio, o CEO e cofundador
daempresa,GustavoLem-
bert, revela a missão do
clube de tornar a literatu-
ra leve e divertida. “A gen-
te queria quebrar aquela
impressão quemuita gen-
te tem, de que a literatura
é coisa para gente muito
cult, ou que é uma maté-
ria chata da escola”, ressal-
ta. Entre as estratégias pa-
ra tornar a experiência
ainda mais criativa, estão
as pistas deixadas nas re-
des sociais sobre o tema
da caixa domês. Esse pro-
cesso faz parte das ações
para envolver a comuni-
dade leitora e também os
não leitores. “O público da
TAG não é composto ape-
nas destes, mas por novos
leitores e pessoas que de-
sejam voltar ao hábito de
leitura”, destaca.
Idealizada pelas sócias-

fundadoras Ciça Pinheiro
e Ana Paula Rocha, a Dois
Pontos acaba de entrar no
mercado. A iniciativa, que
conta tanto comum clube
de assinatura, quanto com
uma livraria on-line, tem
os assinantes recebendo
este mês os primeiros li-
vros, também em casa. No
clube, o leitor pode optar
por títulos de ficção, com
histórias inéditas e envol-
ventes, ou por obras de
não ficção, com temas
contemporâneos e da
atualidade.
A curadoria do clube fo-

ca em“comoo leitor chega
em um livro”, e, por isso,
aposta em contracapas in-
terativas e inspiradas na
temática da obra oudo au-
tor. A fundadora Ciça Pi-
nheiro explica que a expe-
riência é bastante signifi-
cativa, pois as pessoas sen-
tem falta de visitar o espa-
ço físico de uma livraria. “A
ida a uma livraria física é
insubstituível. É gostoso
ter (a experiência) senso-
rial, pegarumlivro, escutar
umaconversa”, acrescenta.

Crescimento

Segundo dados do Be-
talabs, empresa ligada a e-
commerce, clubes de assi-
natura o segmento dos
grupos de assinatura de li-
vros cresceu 27% em2020,
disparando na frente das
categorias bebidas (18%) e
alimentos (17%).
Só o clube Intrínsecos,

da editora Intrínseca, teve
um aumento de 124% no
número de assinantes em
2020. AoCorreio, a direto-
ra de marketing Heloiza
Daou conta que, durante o
tempo emcasa, as pessoas
se interessaram em expe-
rienciar a leitura de uma
nova forma. “Acreditamos
que todos estão mais dis-
postos para leitura e, no
caso do Intrínsecos, con-
seguimos enxergar a von-
tade do público em parti-
cipar de um clube com a
curadoria de uma editora
que eles gostam”, pontua.
O Intrínsecos também

entrega as caixas surpre-
sas, que possuem livros
inéditos no Brasil, além
de revistas com conteú-
do exclusivo e outros
brindes literários.

Possibilidades

A popularização fez
com que os clubes de as-
sinatura alcançassem as
mais diversas áreas: ali-
mentação, música, cine-
ma, beleza, entre outros.
As possibil idades são
inúmeras.
No ramo da música, o

Três Selos, lançado em
2019, oferece assinaturas
de disco de vinil. O clube é
umauniãodos selosAssus-
tadoDiscos, EAEORecords
e GomaGringa, e tem en-
viado aos assinantes um
discopormês,deumagran-
de variedade de artistas.
Chico César, Tulipa Ruiz,
Arnaldo Antunes e Rincon
Sapiência são alguns dos
nomesque já fizeramparte
dascaixasdeassinatura.
Rafael Cortes é funda-

dor do selo AssustadoDis-
cos e, para ele, a diferença
do clube vem da escolha
de artistas emqueacredita
e que são relevantes den-
tro daproposta da curado-
ria. “Antes de tudo somos
apaixonados por música.
Somos pessoas que opta-
ram por trabalhar nessa
área, influenciados, prin-
cipalmente, pelo amor à
música”, afirma.

*Estagiáriasobasupervisão
de José Carlos Vieira

Gustavo
Lembert:
“Novos

leitores e
pessoas que

desejam
voltar ao
hábito de
leitura”

AnaPaula e
Ciça: a
curadoria
do clube
foca em
“comoo
leitor chega
emum
livro”

Rafael Cortes:
“Antes de tudo,

somos apaixonados
pormúsica”

Natalia Pegorerr/Divulgação Divulgação/ Dois Pontos

Arquivo pessoal

LEITURA
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1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS APART HOTÉIS

LOCAL NOBRE
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart hotéis mobilia-
dos, Um no Gran Mer-
cure e outro no Culli-
nan. Ambos belíssi-
mos. Ótimos preços.
Negócios rápidos.
98178-8000 C/950.

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

LEILÃO APART
SAINT MORITZ

APART-HOTEL Nº
1816 e vaga de gara-
gem, Ed Saint Moritz,
com 32,41m2, Leilão dia
02/06, às 11h. Inf. (61)
3465-2203/2542. Edital
completo e leilão on line
www.multleiloes.com

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS APART HOTÉIS

LOCAL NOBRE
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart hotéis mobilia-
dos, Um no Gran Mer-
cure e outro no Culli-
nan. Ambos belíssi-
mos. Ótimos preços.
Negócios rápidos.
98178-8000 C/950.

1.2 ÁGUAS CLARAS

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

3 QUARTOS

E V N D A

QD 209 - ARTLIFE
GRAUNA, salão amplo,
03suítes, lavabo,comple-
to de armários, nascen-
te, 128mts, 01 vaga de
garagem, Lazer Comple-
to - 98313-1395/CJ-
1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura, 224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo -
98570-3210/Cj-1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura, 224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo -
98570-3210/Cj-1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

1 QUARTO

E V N D A

SHCGN 704 - BALTA-
ZAR MENDONÇA, can-
to, nascente, vista livre,
52,83 mts, 01 vaga no
subsolo - 99619-2488/
CJ1700

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

1.2 ASA NORTE

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

E V N D A

303 SQN - canto vista li-
vre, varanda, suíte, com-
pleto de armário,109 m2,
01 vaga de garagem -
98238-0962/CJ-1700

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

1.2 ASA NORTE

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

CRECI 950/10.942-DF

HONESTIDADE E COMPETÊNCIA HÁ 48 ANOS

VENDO OU ALUGO PARA IGREJA, SUPERMERCADO,
ATACADISTA, CONCESSIONÁRIA DE CARROS,
DEFRONTE AO BIG BOX. PLANO PRONTO PARA SER
USADO. UMA MARAVILHA DE TERRENO ENORME
TEM 40.000M². LOCAL DE ENCHER OS OLHOS!

1.2 ASA NORTE

E V N D A

304, SQN - canto, pré-
dio ref., elevadores no-
vos, vista livre, 5º andar,
sala 3 ambientes, lava-
bo, 188,48 m2, 2 vagas
de garagens soltas -
99619-2488/CJ 1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

MARAVILHOSO
SQN 115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

E V N D A

304, SQN - canto, pré-
dio ref., elevadores no-
vos, vista livre, 5º andar,
sala 3 ambientes, lava-
bo, 188,48 m2, 2 vagas
de garagens soltas -
99619-2488/CJ 1700

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

E V N D A

404 SQS - VIA OME-
GA,duplex,nascente,vis-
ta livre, armários, 61,74
mts, 2 vagas soltas no
subsolo - 99619-2488/
CJ1700

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

E V N D A

404 SQS - VIA OME-
GA,duplex,nascente,vis-
ta livre, armários, 61,74
mts, 2 vagas soltas no
subsolo - 99619-2488/
CJ1700

3 QUARTOS

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

COM ELEVADOR
402 3QTOS suíte, sala,
cozinha, banheiro e nas-
cen te 98199-0545
99698-8790 c3027

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

1.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Cone lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700
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1.2 NÚCLEO BANDEIRANTE

1.2 APARTAMENTOS

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

SOBRADINHO

2 QUARTOS

E V N D A

QUADRA 02 - RENOIR,
vista livre, andar alto, re-
formado, 57 mts, armári-
os, elevador, garagem -
98238-0962/CJ-1700

E V N D A

QUADRA 02 - RENOIR,
vista livre, andar alto, re-
formado, 57 mts, armári-
os, elevador, garagem -
98238-0962/CJ-1700

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

Condições de pagamento:Avenda será efetuada à vistamais a comissão do Leiloeiro que será de 5%
(cinco por cento) calculada sobre o valor da arrematação.

Fernando Gonçalves Costa - Leiloeiro Público Oficial Rural

- Valor mínimo no 1º Leilão: R$ 1.376.041,00 (hummilhão, trezentos e setenta e seis mil, quarenta
e um reais); - Valor mínimo no 2º Leilão: R$ 2.116.987,01 (dois milhões, cento e dezesseis mil,
novecentos eoitenta e sete reais eumcentavo);
Imóvel ocupado. Fica a devedora fiduciante, Cleoba Fernandes de Freitas, RG nº 994349 SSP/DF,
CPF/MF nº 392670911-15, desde logo intimada através deste edital, caso não seja localizada.
Penhora dos direitos fiduciantes sobre o imóvel conforme processo 0710148-46.2017.8.07.0007,
da 5ªVaraCível deTaguatinga/DF.

Imóvel localizado no Lote 12, Conjunto 3,
Quadra 200, Recanto das Emas-DF.

1º Leilão: Abertura dia 28/05/2021, encerramento no dia 14/06/2021, a partir das 16 horas; caso
nãohaja interessadosseguirá paraosegundo leilão.
2º Leilão:Aberturadia 14/06/2021, encerramentonodia 15/06/2021, a partir das 16horas;
Local do 1º e 2º Leilões: Página do leiloeirowww.multleiloes.comCadastro na página do leiloeiro ou
no seu escritório do leiloeiro, localizado no SOF/Norte Quadra 01, Conjunto “A”, Lote 08, Brasília-DF.
Telefones: 61 3465-2203, 3465-2542 ou 3465-2074, Celular: 61 99983-4121, e-mail:
contato@multleiloes.com
Imóveis objeto do Leilão: Lote 12, Conjunto 3, Quadra 200, Recanto das Emas-DF, medindo
8,40mde frente e fundo e 13,75mpelas laterais, totalizando a área de 115,50m2, limitando-se pela
frente com via pública, pelo fundo com o lote 9, pela lateral direita com o lote 13, pela lateral
esquerdacomo lote 11.Matrícula 251891do3ºOfício doRegistro Imobiliário doDistrito Federal.

Fernando Gonçalves Costa, Leiloeiro Público Oficial e Rural, inscrito na JCDF sob o nº 10/99, comunica
a todos quanto o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, que devidamente autorizado pela
credora fiduciária ANTÔNIA GLEICE FERREIRA DE SOUSA EIRELI, inscrita no CNPJ sob nº
12523311/0001-14, com sede em Brasília - DF, doravante denominada simplesmente VENDEDORA,
promoverá a venda em Leilão Público do tipo "ON-LINE", com base no artigo 27 da Lei 9.514/97 e da Lei
21.981/1932, nas seguintes condições:

www.multleiloes.com

LEILÃO ON-LINE EXTRAJUDICIAL

Edital completo
fotos e leilão On-LIne:

Instagram:
@multleiloes

1.2 SUDOESTE

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

2 QUARTOS

E V N D A

CSB 03 - Ed. Varandas,
2 qts, desocupado, can-
to, nascente, vista livre,
66,70 mts, 01 vaga -
98313-1395/CJ-1700

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 ÁGUAS CLARAS

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

GUARÁ

3 QUARTOS

E V N D A

QE 15 - Ótima casa tér-
rea, reformada, comple-
ta de armários, 3qts sen-
do um suíte - 98313-
1395/CJ-1700

QE 19 480m2 frente li-
vre casa c/proj energia
solar sauna pisc churr
vg p/3car R$ 1.480.000
Particular 99333-3034

QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034

1.3 GUARÁ

E V N D A

QI 22 Desocupada, óti-
ma localização, próximo
a estação do metrô, lote
90 metros - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

JARDIM BOTÂNICO

4 OU MAIS QUARTOS

JARDIM BOTÂNICO VENDO
MAXXIMO GARDEN cs
c/ habite-se. 5 qts lazer
comp. ac/ imovel parte
pagamento 98121-9193

JARDIM BOTÂNICO VENDO
MAXXIMO GARDEN cs
c/ habite-se. 5 qts lazer
comp. ac/ imovel parte
pagamento 98121-9193

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QI 04 - Ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

1.3 LAGO SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
CASA SENSACIONAL
5 SUITES DE LUXO

QI 09 Vendo mansão
em local nobre, do QI
09. Rua com belas ca-
sas. São 2 pavimentos
casa toda climatizada, 5
suítes, closet, 2 salões,
escritório, 2 dep. Empre-
gada, cozinha nova com
belos armários, toda ava-
randada,piscinacomcas-
cata, churrasqueira, cam-
pode futebol.Acabamen-
to de 1º, em perfeito esta-
dodeconservação.Quita-
da, sem defeito. Preço
R$ 5.290.000,00 pra co-
meçar a conversar. Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado,
Tr: 99338-2014 c10881

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3226-2493

TAGUATINGA

3 QUARTOS

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA A QD 14 3qtos
1ste 3627-1673/ 98115-
4753 CJ6758 www.
casalindaimobiliaria.com

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

ASA SUL

EDBRASIL 21 p/ investi-
dor 46m2 +mezanino alu-
gada 99333-3034 part

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , PredioCo-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SUDOESTE

CLSW 105 Ótima l oja
alugadap/investidorParti-
cular 99333-3034

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização -
98238-0962/Cj-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

VENDO OU ALUGO
SCS QD 02 duas salas
juntas, finamente refor-
madas em granito, c/ 2
banhe i ros , copa /
cozinha, projeto de ilu-
minação,mesasemgra-
nito romano, 84m2. Tra-
tar com proprietário:
(61)99982-5258

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,Vista Li-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5
LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

LAGO SUL

QI 05 Final de rua. Tipo
Ponta seca 1.320m2 +
3.000m2 a. verde (único
na rua). 99294-6408

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

FAZENDA OURO Preto
lote com 20MIL m2 Ac.
Car ro 981154753 /
36271673 CJ6758
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1.5 OUTROS ESTADOS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

OUTROS ESTADOS

GOIÁS/GO St. Rio da
Prata. Terreno 1.242m2.
Inicial R$ 1.070.838,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

www.casalindaimobiliaria.com

LOURDES MEIRELLES
R. Vitoria Chácara c/
5milm2 981154753/
36271673 CJ6758

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

116 SQN Bl H mobilia-
do novo/ garagem, pron-
to p/morar. Tratar: 3577-
3485/ 98468-4424

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

MOBILIADO - NOVOS
410 SQN Bl.M 112 Tel.
99250-4223

708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 11 aluga-se apto 2
quartos + Dependencia.
Tratar: 9.8130-7222

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PARQ. DOS SONHOS
3qt/1st 99675-5554/
3627-1673 CJ6758 casa
lindaimobiliaria.com

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

AV. COMERCIAL Valpa-
raiso II 30m2 c/ banheiro
Tratar: 99675-5554/
3627-1673 CJ6758

2.4 ÁGUAS CLARAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge
SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CITROEN

C4/10 Pallas 2.0 flex
4pts autom. R$16.800
Tr:99186-3896

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuir doresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
do bem-estar temos depi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ESPECIALIZADO

CONTADOR
IRFF 2021 Tr: (61)
99124-7070 crcdf6267

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIOFOTOSfil-
magens,Whatsapp, re-
latorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendoIPTV.Interessa-
dos Whatsapp (63)
99981-4456
TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

O presidente do SPFF-DF - Sindicato dos Policiais Ferroviários
Federais do Distrito Federal, no uso de suas atribuições,
convoca os Membros da Diretoria e os Associados em pleno
gozo de seus direitos, para Assembleia Geral Ordinária de
Eleição da nova Diretoria, Conselhos e Mudanças de endereço
para a conclusão do mandato iniciado dia 10 de fevereiro de
2020 a 10 de fevereiro de 2024, considerando a renuncia de
todos os diretores e conselheiros, que será realizada no dia 31
de maio de 2021, com início ás 09:00hs e término as 17:00hs. A
proclama do resultado e posse será ás 18:00hs., em sua Sede a
QI-13 Lote-01/14 CEP:72135-130, Setor Industrial Taguatinga,
Brasilia-DF

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

4.7 DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br
LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar - comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
EMPRESAENERGIASo-
lar - comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÃO DE
FUNCIONÁRIO

PREZADO SRº Wallace
Almeida Da Silva. Nós
da empresa Nativa Fes-
tas e Eventos EIRELI,
portadora do CNPJ
01.0631.820/001-02 e si-
tuada a St. de Clubes Es-
portivos Sul Trecho 2
Conjunto 23, CEP
70200-002, CONVOCA-
MOS o Srº Wallace Al-
meida da Silva, portador
do CPF 043.293.931-82
e CTPS 75696 - SÉRIE
00040/GOresidenteedo-
miciliado a Rua Caldazi-
nha Qd 12 Lt 11 - Jar-
dim América - ÁGUAS
LINDAS -GO a compare-
cer em nosso escritório
no prazo de 24hs no en-
dereço supracitado, a
fim de retornar as suas
atividadee justificaras fal-
tas que ocorrem desde
o dia 26 de abril de
2021.O não cumprimen-
to desta solicitação fica-
rá o funcionário ciente
de que sob pena de lei fi-
carrescindido,automatica-
mente, o contrato de tra-
balho, nos termos do
art. 482 da CLT.Brasília
28/05/2021.Nativas Fes-
tas e Eventos EIRELI
EPP.

MÍSTICOS

CASA DA CARIDADE
Recém chegada do Co-
dó do Maranhão, estar
cansada de ser engana-
da por falsas promes-
sas? Eu resolvo! Dou ga-
rantia 100% trago seu
amor de volta em 24h.
Consulta 150 reais faço
amarração amorosa c/
21 tipos 3355-2973 ou
98237-2661 Zap

Ovasco Roma Altimari Resende

Brasília/DF, 27 de maio de 2021.

O Primeiro Vice-Presidente Nacional do PATRIOTA,
no uso de suas atribuições legais e estatutárias, vem
tornar público para conhecimento dos convencionais
e interessados em geral, o CANCELAMENTO do
Edital de convocação da Convenção Nacional,
publicado no Diário Oficial da União (D.O.U.) de
27/05/2021, n.99, seção 3, p,165, comunicando a
NÃO REALIZAÇÃO da Convenção Nacional
convocada para ocorrer no dia 31/05/2021, das 11:00
horas às 13:00 horas, por meio de sistema on line ou
presencial na cidade de Barrinha/SP, Rua Duque de
Caxias, 219, Vila Recreio, CEP 14860-000, por
nulidade de convocação.

AVISO DE CANCELAMENTO DE EDITAL DE
CONVOCAÇÃO DE CONVENÇÃO NACIONAL

Primeiro Vice-Presidente Nacional

BRASIL ACIMA DE TODOS.

51

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornar re-
alidade! Agende agora
mesmo sua consulta e
não deixe passar dian-
te dos seus olhos a
oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Amparo Espiri-
tual Dona Percília

RECADOS

FAMÍLIA SEM CONDI-
ÇÃO de pagar aluguel,
procura casa em Águas
Lindas p/morar e tomar
de conta (1 casal com 2
filhos) Tr. 98485-0100

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
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5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

VENDO
EQUIPAMENTO

ODONTOLOGICO EM
bom estado 99985-6236

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

OUTROS ESTADOS

EDIFICAÇÃO 1.242M2

a.t., Goiás/GO. c/ divs.
benfs., St. Rio da Prata.
Inicial R$ 1.150.000,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 VIAGEM

VIAGEM

DIÁRIAS VENDO todo
Brasil (61) 98274-7213

OUTROS

ACOMPANHANTE

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

MASSAGEM RELAX

MOSTRO MEU ROSTO!!!!!
ANA ALONGAMENTO
peniano em Samambaia
Norte já na 1ª sessão
vc vai ver que realmen-
t e f u n c i o n a 6 1
996694748 Zap

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

ATENDENTE / MASSA-
GISTA com/sem experi-
ência. Ótimos ganhos
de R$800 a R$2.000 se-
manal. Taguatinga só
zap 61986545045

CONTRATA-SE
CASEIROCOMEXPERI-
ÊNCIA p/ morar no lo-
cal e cuidar de animais
Itapuã/ Paranoá Curricu-
lo: premoldadosvagas
@gmail.com

CASEIRO / DOMÉSTI-
CA (casal) p/ Chác em
Sobradinho. Salários
R$ 1.200 (cada). Exige-
se experiência. TR:
(61) 99156-0731 whats
CHURRASQUEIRO E
SALADEIRA c/ exper p/
rest. SIATr: 99909-9896

CORTADOR(A) PRE-
CIS0 para tecido plano.
Tr.: 3304-1320

DOMÉSTICA TODO
SERVIÇO De segunda
a sexta-feira. Que pos-
sa dormir. R$1.500. Nú-
cleo Band. 3222-2743
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

MARCENEIRO E MEIO-
OFICIAL com experiên-
cia. Local de trabalho:
Guará II. Enviar CV:
adm@oficinadaloja.com.
br F/ 99981-6328

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000

6.1 NIVEL BÁSICO

VALOR AMBIENTAL
CONTRATA

PESSOASCOMDEFICI-
ÊNCIA PCD. Entregar
currículo e laudo médi-
co atualizado, na L4 Sul
- Avenida das Nações
(ao lado da Faculdade
Unieuro).
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

CENTRO EDUCACIONAL
CONTRATA:

PORTEIRO. ENVIAR
CV: lihfragui@hotmail.
com ou via whatsapp
(61) 98138-2211.

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CONTRATA-SE
VENDEDORCOMEXPE-
RIÊNCIA na área de
mat construção. Traba-
lhar em Ceilândia enviar
currículo:premoldadosva-
ga @gmail.com

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al e Fiscal com experiên-
cia, para Águas Lindas
na Focus Contabilidade.
Salário à combinar de
Seg a sex. Enviar curricu-
lo para: lucilene@ focos
contabilidade. com.br
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

BORDADOR (A)
CIA DO UNIFORME
com experiência. Máqui-
naTajima.AceitamosDia-
rista. Salário base, +VT
+VR. CV: ciauniforme@
gmail.com
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROCURA-SE
COSTUREIRAS - ESTA-
MOSembuscadeCostu-
reiras para ingressar no
Projeto Social do Levvo
Instituto, que irá distri-
buir mácaras para
quemprecisa.Enviar cur-
rículo para: contato
@institutolevvo.com.br

CONTRATA-SE
COZINHEIRO AUXILI-
AR, de cozinha, Barten-
der eGarçom.Enviar cur-
rículo para o e-mail:
andreamorim84@gmail.
com

CUIDADOR (A) DE IDO-
SOS (técnicodeenferma-
gem) para trabalhar em
Instituição em Sobradi-
nho. Enviar Currículo p/:
instcontrata@gmail.com

CONTRATA-SE
CUMIN E GARÇON
com e sem experiência,
sal. + beneficios, disponi-
bilidade de horário. Pa-
ratrabalharemrestauran-
te no Lago Sul, de Ter-
ça a Domingo. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra: tessier.restaurante
@gmail.com

CONTRATA-SE
ENCARREGADO PA-
RA fazenda no Mato
Grosso, nível médio, car-
teira D, conhecimento
emmanejodegado,plan-
tio, máquinas agrícolas.
Experiência em fazenda
ou sítio. Falar com Deníl-
son (61)99208-9905

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a g a s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

PRECISO DE
TELEMARKENT IG
COM alto ganho de co-
missão com experiên-
cia. Início imediato. Currí-
c u l o : k á t i a .
corretora@hotmail.com

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

ARTSOL ENERGIA
SOLAR CONTRATA

PROFISSIONAL DE
VENDA c/ experiência e
veículo próprio. Salário
+ comissão + benefíci-
os. Marcar entrevista:
3327-1000/ 99973-5005
CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456
TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

6.1 NIVEL SUPERIOR

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

CENTRO EDUCACIONAL
CONTRATA:

PROFESSOR (A)DE IN-
GLÊS,Matemática eMo-
nitor(a) de Música. Envi-
ar CV: lihfragui@hotmail.
com ou via whatsapp
(61) 98138-2211.

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118
SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671
DIARISTA OFEREÇO
meus serviços. Tenho re-
ferências. Tratar: 99503-
4633
DIARISTA, FAXINEIRA
Ofereço-me p/ trabalhar.
Tenho referência/exper.
Tr. 9.9806-8321
PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282
PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


